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Уважаемые читатели!

Полтора года назад Указом Президента создан Общественный cовет
при ФСБ России. За это время работа органов государственной безо-
пасности часто становилась предметом публичного обсуждения.
И существование Общественного совета, деятельность которого
направлена на конструктивное взаимодействие гражданского обще-
ства и органов безопасности, стало особенно необходимым. Надо
отметить, что Cовет справился со своими задачами – эта обществен-
ная организация доказала свою эффективность и стала серьезной
составляющей в развитии институтов гражданского общества.

Тема третьего номера издания Общественного совета при ФСБ
России – журнала «ФСБ: ЗА и ПРОТИВ» – экономическая безопас-
ность. В условиях мирового финансового кризиса обеспечить эко-
номическую безопасность страны означает нейтрализовать или
свести к минимуму неблагоприятные воздействия на экономику
государства. И угрозы здесь не только внешние, связанные с гло-
бальной конкуренцией в мировом экономическом пространстве,
но и внутренние. Одной из разрушительных сил, действующих на
экономическую основу страны, является коррупция, которая пре-
пятствует поступательному развитию государства. Консолидация
усилий гражданского общества и тех, кто по долгу службы призван
бороться с подобными явлениями, – необходимое условие для сни-
жения социальной напряженности и поддержания авторитета
государственной власти. 

20 декабря свой профессиональный праздник отмечают работ-
ники Федеральной службы безопасности, Службы внешней развед-
ки, Федеральной службы охраны и Главного управления специаль-
ных программ Президента Российской Федерации. Поздравляю
всех сотрудников органов государственной безопасности, членов
их семей и желаю здоровья, благополучия и успехов в непростой
работе по защите государственных интересов.

С уважением,
Секретарь Совета Безопасности РФ

Николай Патрушев
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аналогичного периода прошлого года», – сообщил Бортни-
ков. Также Александр Васильевич отметил, что оперативная
обстановка в сфере противодействия терроризму в России,
особенно в регионе Северного Кавказа, остается сложной.
Об этом говорят участившиеся вооруженные нападения на
сотрудников органов власти в Ингушетии, Дагестане, Чечен-
ской республике, а также обострение ситуации в регионах,
примыкающих к зоне грузино-осетинского конфликта.
По словам Бортникова, рост экстремизма затронул и ЦФО. 
За аналогичный период прошлого года преступлений экстре-
мистской направленности было совершено вдвое меньше.
По данным, обнародованным на совещании, только за истек-
ший период 2008 года в Москве и Московской области, а
также Санкт-Петербурге пресечена деятельность 12 моло-
дежных преступных группировок националистического

толка общей численностью 59 человек, которым вменяется
46 преступных эпизодов на межнациональной почве. 
На сегодняшний день решением Верховного суда России
18 организаций признаны в России террористическими, еще
семь – экстремистскими, их деятельность на территории
нашей страны запрещена. 

Стратегия безопасности до 2020 года
одобрена
1 декабря в Новосибирске прошло совеща-

ние по обсуждению проекта стратегии

национальной безопасности России до

2020 года. Ее концептуальный замысел

был несколькими месяцами ранее одобрен

Президентом РФ Дмитрием Медведевым. 

«Главная задача документа – повышение и улучшение каче-
ства жизни российских граждан», – отметил секретарь Сове-
та безопасности РФ Николай Патрушев.
Отличительной чертой обсуждаемого проекта стратегии
является то, что национальная безопасность Российской
Федерации должна обеспечиваться через реализацию
национальных стратегических приоритетов. Документ был
одобрен участниками совещания – полномочным предста-

Великобритания обезопасилась 
от нелегалов
В конце ноября в Соединенном Королев-

стве начали выдавать новые удостовере-

ния личности. Биометрические пласти-

ковые удостоверения размером с кредит-

ную карту получат иностранцы, легаль-

но проживающие на территории Вели-

кобритании.

Первыми на очереди стоят студенты из стран, не входящих в
Евросоюз, и лица, состоящие в браке с жителями Великобри-
тании. Карточки розового цвета дополнят визовые наклейки
в паспортах и будут содержать, кроме фотографии и личных
данных человека, его иммиграционную категорию и срок
действия вида на жительство в Королевстве. Власти плани-
руют к весне 2009 года выдать 50 000 подобных удостовере-
ний и таким образом облегчить процесс объединения баз
данных британских подданных и легальных иностранцев.
Полностью переход на пластиковые удостоверения личности
планируется завершить к 2014–2015 годам. При этом доступ к
привилегиям жизни в Британии нелегалам будет закрыт.
Так что ID-карты предназначены помочь британским вла-
стям в нелегкой борьбе с организованной преступностью,
нелегальной миграцией и незаконным проникновением
людей в Британию.  

Стране угрожает рост экстремизма
27 ноября на совещании с руководителями

антитеррористических комиссий дирек-

тор ФСБ России Александр Бортников кон-

статировал рост экстремизма в стране и

призвал уделить внимание не только рели-

гиозным радикалам, но и молодежным

экстремистским группировкам.

«За 10 месяцев 2008 года в Центральном федеральном окру-
ге зафиксировано 135 преступлений экстремистской
направленности, что практически вдвое выше показателей
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несколько серьезных проблем. В частности, намного облег-
чится процесс опознания тел погибших в катастрофах и при
террористических актах, а также будет упрощен розыск
особо опасных преступников.
Обязательной эта процедура будет для представителей тех
профессий, которые связаны с риском для жизни: военно -
служащих, сотрудников правоохранительных структур и
спецслужб, летчиков, спасателей. Данные ДНК этих специа-
листов должны храниться в базах лишь тот срок, в течение
которого они проходят службу. После увольнения образец
крови может быть сохранен в банке данных только при
желании самого гражданина. В принудительном порядке
ДНК-пробы будут брать у лиц, совершивших тяжкие и особо
тяжкие преступления. Остальные россияне вопрос о сдаче
крови для базы данных ДНК решают лично и в доброволь-
ном порядке. Технически формирование банка геномных
данных не должно создать проблем: у каждого человека
возьмут лишь каплю крови, которая затем будет храниться в
специальном хранилище. 

Выставка на Гороховой, 2
Филиал музея политической истории

России «Гороховая, 2» в Санкт-Петербурге

готовится встретить 2009 год очередной

выставкой. Рабочее название экспозиции

«КГБ СССР в Афганистане 1979–1989».

Как рассказала заведующая филиалом Людмила Михайлова,
выставка посвящена «не политике, а чистой истории».
Сотрудники музея пытаются показать как известные, так и
скрытые стороны Афганской войны, которая стала серьез-
ным толчком, развалившим СССР. В условиях современного
мира этот недавний исторический урок имеет особенно
серьезное значение.
На выставке будут представлены как копии советских доку-
ментов, подписанных членами Политбюро, так и афганские,
например, «О целях и задачах революции». Посетители уви-
дят фотографии «особистов» 40-й армии, контрразведчиков,
бойцов спецподразделений, пограничников. Свое место на
стендах найдут редчайшие экземпляры – листовки моджахе-
дов и НТС, книги на фарси и карикатуры, изготовленные
афганскими союзниками советских войск. Там будут пред-
ставлены и абсолютно эксклюзивные материалы – подлин-
ники протоколов расследований взрывов посольств Индии
и СССР в Афганистане, характеристики афганских сотрудни-
ков госбезопасности, уникальные фотографии афганских
боевиков и руководителей афганской госбезопасности. Бла-
годаря современным компьютерным технологиям посетите-
ли увидят фильм о пещерном комплексе «Тора-Бора», кото-
рый советские спецподразделения «брали» еще в 1987 году,
а в начале 21 века его существование связывают с именем
Усамы бен Ладена.  

вителем президента РФ в Сибирском федеральном округе
(СФО) Анатолием Квашниным, главами законодательных и
исполнительных органов власти субъектов федерации СФО,
руководителями правоохранительных органов.
По словам разработчиков проекта, целевым предназначени-
ем и ключевой задачей стратегии как системообразующего
документа является формирование внутренних и внешних
условий, благоприятных для реализации стратегических
национальных приоритетов, соотнесенных с приоритетами
устойчивого развития Российской Федерации. С этой целью
стратегия призвана увязать деятельность органов государ-
ственной власти, государственных, корпоративных и
общественных организаций по защите национальных инте-
ресов России и обеспечению безопасности личности, обще-
ства и государства. Работа во взаимодействии с высшим
региональным управленческим корпусом России позволит
более эффективно решать проблемы территориального раз-
вития страны, повысить качество государственного управле-
ния и обеспечения национальной безопасности. 

Госдума согласилась на создание
базы ДНК
Законопроект «О государственной геном-

ной регистрации в Российской Федера-

ции» был поддержан Государственной

думой РФ в третьем чтении 

на заседании 19 ноября.

Предполагается создание единой базы данных образцов
ДНК, в которой будут храниться пробы крови граждан.
Таким образом разработчики надеются решить сразу
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В НАЧАЛЕ ИЮНЯ 2008 ГОДА СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ ООН ЕДИНОГЛАСНО ПРИНЯЛ РЕЗОЛЮЦИЮ,
ДАЮЩУЮ ГОСУДАРСТВАМ ПРАВО НАПРАВЛЯТЬ В ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ ВОДЫ СОМАЛИ ВОЕННЫЕ
КОРАБЛИ ДЛЯ БОРЬБЫ С ПИРАТАМИ И ОСВОБОЖДЕНИЯ ЗАХВАЧЕННЫХ ИМИ ЛЮДЕЙ. ПО СУТИ
ДЕЛА, МИРОВОЕ СООБЩЕСТВО ОБЪЯВИЛО ВОЙНУ МОРСКИМ ПИРАТАМ. ВПРОЧЕМ, МНОГИЕ ОПА-
САЮТСЯ, ЧТО ДАЛЬШЕ ДЕКЛАРАЦИЙ ДЕЛО НЕ ПОЙДЕТ.

актуально_морской разбой
№3(03)_декабрь_2008
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Сумеет ли мировое сообщество победить
современных корсаров
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П
иратство на морях старо, как само мореплава-
ние. Еще в XIII-м веке до нашей эры морские
разбойники представляли серьезную опас-
ность для мирных судов в Средиземноморье.
На протяжении веков не менялась суть дей-

ствий морских бродяг, хотя назывались они по-разному:
пираты, флибустьеры, приватиры, буканьеры, каперы...
И в начале XXI века пиратство вновь стало одним из
серьезных вызовов безопасности в современном мире,
порой сопоставимых с такими угрозами, как терроризм
и наркоторговля. Ежегодный ущерб от него оценивается
в $13–16 млрд.
Согласно докладу Международного морского бюро, в 2007
году пиратских нападений было зафиксировано на 10%

больше, чем годом раньше.
За это время было взято в
заложники 292 человека, а
пять членов экипажей судов
погибли от руки корсаров.
Хотя, по оценкам экспер-
тов, сообщается лишь о 50%
подобных происшествий. 
Больше всего нападений
было осуществлено у бере-
гов Индонезии, хотя в «каче-
ственном» отношении их
масштаб в этих местах неве-
лик. На убыль идет пират-

ство у берегов Бангладеш.
Зато на западе и востоке
Африки морской разбой
превращается в значитель-
ную угрозу. Правда, здесь
есть некоторые нюансы. На
западе Черного континента,
в богатой нефтью Нигерии,
пиратством нередко зани-
маются сепаратисты, пре-
следующие политические
цели. А в другом конце
Африки, где пролегают клю-

чевые маршруты из Красного моря в Индийский океан,
это, прежде всего, способ заработка.
До недавнего времени главным регионом пиратства была
Юго-Восточная Азия (именно в этих краях происходило
действие знаменитого фильма «Пираты ХХ века»). Теперь
же пальма первенства принадлежит пиратам из Сомали,
орудующим в водах между Индийским океаном и Крас-
ным морем, которое через Суэцкий канал связано со Сре-
диземноморским бассейном и далее – с Атлантикой.
За последние годы морские пути близ Африканского Рога
стали едва ли не самым опасным местом для моряков из-

за разгула в тамошних водах пиратов XXI века. А надо ска-
зать, что береговая линия Сомали протянулась более чем
на 3000 километров. В октябре 2008 года директор Меж-
дународного бюро по контролю за судоходством Поттен-
галь Мукундан заявил: «Количество нападений сомалий-
ских пиратов беспрецедентно». Из 199 пиратских нападе-
ний на суда, совершенных по всему миру, 63 – на совести
сомалийских корсаров.

Почему именно Сомали? 
На протяжении последних лет эта восточноафриканская
страна находится в состоянии непрекращающейся граж-
данской войны. Государства как такового нет – Сомали
фактически раздроблено на несколько независимых авто-
номных образований, находящихся под властью лидеров
местных кланов и полевых командиров. Переходное пра-
вительство, признанное мировым сообществом, попросту
не может контролировать сомалийские территориальные
воды, что на руку пиратам, которые только в прошлом
году совершили десятки нападений на суда. 
Многие сомалийские пираты – в прошлом рыбаки. Их
мирный промысел по ряду причин пришел в упадок, и
чтобы выжить, они стали нападать на торговые суда, про-
ходящие мимо сомалийских берегов. Тем более что в каче-
стве оправдания нередко используется тезис: мол, ино-
странные суда ведут промысел рыбы в сомалийских водах
и отбивают хлеб у местных рыбаков.
Главная цель сомалийских пиратов – получение выкупа.
Именно поэтому они стараются не причинять вреда
своим пленникам. Как говорится, ничего личного – биз-
нес есть бизнес. Причем, как выяснилось, бизнес выгод-
ный. Это быстро поняли полевые командиры, действую-
щие в Сомали, и тоже подключились к пиратству.

Немного истории
К событиям вокруг Сомали косвенное отношение имеет и
наша страна. Недолгий «роман» между Москвой и Мога-
дишу начался после того, как в 1969 году армейские офи-
церы совершили переворот и страной стал править гене-
рал Сиад Барре. В 1976 году была создана правящая Рево-
люционная социалистическая партия, Сомали числилось
в разряде стран социалистической ориентации. И вдруг
все пошло прахом.
Преданность Сиада Барре идеям научного социализма
была сомнительной. В его теоретическом багаже Коран
соседствовал с Марксом и Лениным. Но более всего его
занимали националистические идеи воссоздания «Вели-
кого Сомали». На беду, в соседней Эфиопии левые воен-
ные свергли императора. Сомали выдвинуло соседям тер-
риториальные претензии на район Огаден, где вел парти-
занскую войну Фронт освобождения Западного Сомали.
Советскому Союзу пришлось выбирать между двумя

Многие сомалий-

ские пираты – в про-

шлом рыбаки. 

Их мирный промы-

сел пришел в упадок,

и чтобы выжить, 

они стали нападать

на торговые суда
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африканскими союзниками. Выбор был сделан в пользу
эфиопов. На помощь им были посланы сотни советских
военных советников и тысячи кубинских бойцов. Сома-
лийский натиск отбили – но и дружественный режим на
Африканском Роге потеряли. Свято место долго не пусто-
вало – на сомалийских базах в обмен на социально-эконо-
мическую помощь дали «зеленый свет» американцам.
Однако США не помогли генералу удержаться у власти.
Режим Сиада Барре рухнул в том же году, когда не стало и

Советского Союза. С того времени история Сомали пред-
ставляет собой бесконечную и запутанную хронику
войны, междоусобицы и распада. Первым откололся
Сомалиленд. Дело в том, что Республика Сомали возникла
в результате слияния двух бывших колоний – Итальянско-
го Сомали и Британского Сомалиленда. Последний сумел
отгородиться от остальной части страны, которая погру-
жалась в хаос гражданской войны. Именно в это смутное
время в Сомали взошла звезда генерала Айдида.

Морское пиратство XXI века
2004 2005 2006 2007 

Всего нападений в мире 329 276 239 269

Пиратские нападения по регионам
2006 2007

у берегов Нигерии 12 42
у берегов Сомали 10 31
у берегов Индонезии 50 43
у берегов Бангладеш 47 15

(По данным Международного морского бюро)

Основные регионы пиратства
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Раздираемое полевыми командирами, Сомали нужда-
лось в срочной гуманитарной помощи. ООН направила
туда своих миротворцев. Американцы назначили за
голову Айдида награду в $25 тыс. Попытка его захватить
стоила жизни двум десяткам американских солдат. Гене-
рала пленить не удалось, но через несколько лет он был
убит. Американцы ушли из Сомали, Голливуд разродил-
ся боевиком «Падение Черного Ястреба», но мир в Сома-
ли так и не наступил.
В 2000-е годы страна буквально расползалась по швам.
Сначала один из кланов провозгласил отделение Пунтлен-
да, выразив, правда, готовность воссоединиться в буду-
щем со стабильным сомалийским государством. Потом
«самопровозгласилась» автономия Юго-Западного Сома-
ли. Несколько позднее появились автономии Джубаленд,
Галгудуг...
С 1991 года в Сомали идет гражданская война, которая,
по разным оценкам, унесла жизни от 300 до 500 тысяч
человек. В 2004 году при поддержке международного
сообщества в стране были созданы новые институты
власти, но они оказались неспособны навести порядок
в государстве. У правительства нет нормальной армии
и флота. О какой же борьбе с пиратами тогда можно
говорить?

Что такое современное пиратство? 
Пиратство XXI века – это разбой, похищения людей с
целью получения выкупа, убийства (правда, надо при-

знать, что такие крайности случаются редко), захват кора-
бельного имущества и самих судов.
Нынешние пираты совсем не похожи на героев Сабатини
и Стивенсона. Они вооружены автоматическим оружием
и гранатометами, оснащены мобильными телефонами и
рациями, имеют в своем распоряжении небольшие катера
и моторные лодки, которые иногда спускают с крупных
судов, приближаясь к потенциальным жертвам.
Пиратство как вид процветающего бизнеса приносит
вовлеченным в него людям миллионные барыши. «Все,
что вам нужно, – это трое парней и небольшая лодка, и на
следующий день вы миллионер», – утверждает один из
сомалийских моряков.
Как признался в газете New York Times пират, осужденный
за свою деятельность, его команда делила добычу по уста-
новленной схеме: 20% главарям, 20% на расходы для буду-
щих «миссий», 30% морским полицейским и 30% мест-
ным властям.
Пираты пользуются тем, что обычно на современных гру-
зовых судах немногочисленная и невооруженная коман-
да. В ряде случаев они даже не интересуются перевози-
мым грузом, ограничиваясь имуществом экипажа и
содержимым корабельного сейфа. Бывает и такое, что
команду ссаживают с судна, которое потом перекраши-
вают и по поддельным документам продают.
Сомалийские морские разбойники, как правило, не поки-
дают захваченные суда, а их экипаж держат в заложниках
с целью получения выкупа.
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ские» – против пиратов Северной Африки. Арабские и бер-
берские корсары из Алжира, Туниса, Триполи нападали на
торговые суда (в том числе и американские, что стало
причиной войны) в Средиземном море. Они занимались
своеобразным рэкетом – требовали от американцев
выплаты дани. В 1801 году паша Триполи потребовал от
американской администрации $225 тыс. в обмен на сво-
бодное плавание американских «купцов» в Средиземно-
морье. Американцам это не понравилось. Первая война с
морскими рэкетирами состоялась в 1801–1805 годах. Но
до конца разгромить средиземноморское пиратство янки
сразу не удалось. Это случилось лишь в результате воен-
ных действий 1815 года. Американские военно-морские
корабли атаковали города на североафриканском побе-
режье, а американские фрегаты патрулировали средизем-
номорские пути.
Согласно тексту принятой 2.06.2008 г. резолюции СБ ООН
№ 1816, страны, которые получат разрешение сомалий-
ских властей, направленное генсеку ООН, имеют возмож-
ность входить в территориальные воды Сомали в целях
пресечения актов пиратства. Резолюция призывает «госу-
дарства, заинтересованные в использовании морских тор-
говых путей у побережья Сомали, активизировать и коор-
динировать свои усилия в целях противодействия актам
пиратства и вооруженного разбоя в сотрудничестве с сома-
лийским переходным федеральным правительством».
Хотя эта резолюция и была принята единодушно, обсуж-
дение ее проекта, инициированного Францией, нельзя
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Захват 25 сентября 2008 года сомалийскими пиратами
украинского судна «Фаина» наделал, пожалуй, более всего
шума. Здесь имел значение груз, находившийся на борту:
33 украинских танка Т-72, а также легкие зенитные уста-
новки, гранатометы и боеприпасы, предназначенные
якобы для Кении. Сам по себе факт тревожный – боевая
техника попала в руки морских разбойников. Однако
потом просочились сведения о том, что танки направля-
лись вовсе не в Кению, а в армию Южного Судана. Возник
скандал, а пираты назначили многомиллионный выкуп за
освобождение пленников с «Фаины».
Страдают от морских разбойников не только иностранные
моряки. Сомали – одна из беднейших стран мира. Сотни
тысяч коренных жителей голодают и зависят от поставок
продуктов со стороны Организации Объединенных Наций.
Но это не смущает их земляков, которые захватывают
зафрахтованные ООН суда. В 2007 году сомалийские пира-
ты 17 раз нападали на корабли с гуманитарной помощью
Всемирной продовольственной программы ООН. Для срав-
нения: в 2006 году таких нападений было восемь, а в 2005 –
всего два. А ведь около 80% поставок в Сомали в рамках
этой программы осуществляется морским путем. 

Как воюют с пиратами?
Война с пиратством имеет долгую историю. Но если даже
не углубляться в далекое прошлое, то можно припомнить,
что в начале XIX века Соединенные Штаты провели две
войны – их называли «варварийские» или «берберий-
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назвать гладким. Трудности возникли из-за позиции
Индонезии. Дело в том, что один из очагов современного
пиратства – это Малаккский пролив, разделяющий Индо-
незию и Малайзию. В Джакарте опасались, что резолюция
позволит иностранным военным судам применять силу в
индонезийских водах. Лишь после того, как в тексте резо-
люции был сделан акцент на то, что государства могут
использовать свои военные корабли для борьбы с пират-
ством только в территориальных водах Сомали, документ
был подписан. 
Принятая Совбезом ООН антипиратская резолюция лишь
придает легитимность антипиратским акциям, которые
предпринимались до того. Самый яркий пример – действия
французских военных по освобождению экипажа француз-
ской яхты, захваченной 4 апреля 2008 года сомалийскими
корсарами. Спецоперация закончилась успешно, и шестеро
пиратов, как сообщают, были отправлены на французскую
территорию, где над ними должен состояться суд. 
Надо иметь в виду, что в районе Африканского Рога, вблизи
берегов Сомали, морские просторы бороздят корабли, вхо-
дящие в 150-е оперативное соединение коалиционных
ВМС. В задачи этого соединения, где представлены военно-
морские силы таких стран, как США, Канада, Великобрита-
ния, Франция, Германия, Пакистан и др., входит активное

проведение операций по обеспечению безопасности на
море в международных водах Оманского и Аденского зали-
вов, Красного моря и северной части Аравийского моря. 
Корабли коалиционных сил, не дожидаясь одобрения со
стороны ООН, по мере необходимости тоже участвовали в
антипиратских действиях в районе Сомали. В январе
2006 года американский корабль Winston S. Churchill зах-
ватил в Индийском океане судно, предположительно при-
надлежавшее пиратам. В апреле того же года голландский
корабль и американский эсминец «Рузвельт» пытались
прийти на помощь подвергшемуся нападению пиратов
южнокорейскому рыболовецкому судну. Но, угрожая жиз-
ням членов экипажа, корейского «рыбака» все-таки захва-
тили и увели в территориальные воды Сомали. 
А когда осенью 2007 года пираты напали у берегов Сома-
ли на северокорейское торговое судно «Тэхондан», то эки-
паж вступил в схватку с нападавшими. Корсарская атака
была отбита, но шесть моряков из КНДР получили ране-
ния. Медицинскую помощь северокорейцам оказали с
находившегося поблизости военного корабля США.
Еще один пример. В апреле 2008 года японский танкер,
атакованный у берегов Сомали и Йемена пиратами, был
отбит немецким фрегатом «Эмден», патрулирующим
район происшествия в рамках антитеррористической опе-
рации Enduring Freedom в районе Африканского Рога. На
помощь танкеру был направлен боевой вертолет, обратив-
ший корсаров в бегство.
В борьбу против сомалийских пиратов вступила и Россия,
направившая в сентябре 2008 года в опасные воды сторо-
жевой корабль «Неустрашимый», входящий в боевой
состав Балтийского флота. 
А в самом начале ноября министры обороны Франции и
Испании подписали соглашение о проведении широко-
масштабной военной операции под эгидой ЕС против
пиратов в Сомали.  

актуально_морской разбой
фсб_за и против

№3[03]_декабрь_2008

1. Американский 
корабль Winston S. 
Churchill  – участник 
антипиратских 
действий

2. В  сентябре 2008 
года в опасные 
воды вышел 
сторожевой корабль 
«Неустрашимый»1
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фсб_за и против

Пиратские захваты летом – осенью 2008 года
(по данным Морского бюллетеня – Совфрахт)

ПОСТРАДАВШИЕ СУДА ДАТА ДАННЫЕ ПЕРЕВОЗИМЫЙ ПРИНАДЛЕЖНОСТЬ
ЗАХВАТА ОБ ЭКИПАЖАХ ГРУЗ СУДНА

Балкер* Stella Maris Экипаж филиппинский, 20 человек 50 000 тонн свинца Флаг 

20 июля (освобожден 27 сентября) и цинка Панамы

Нигерийское грузовое  Данных

судно Yenagoa Ocean 10 августа Данных нет Данных нет нет

Сухогруз Thor star 12 августа Экипаж полностью тайский,  Лес Флаг

28 человек Таиланда

Танкер-химовоз 19 августа Экипаж более 20 человек, граждане Малайзии Пальмовое Флаг 

Bunga Melati Dua (освобожден 29 сентября) масло Малайзии

Балкер Iran Deyanat 21 августа Экипаж 29 человек, 14 граждан Ирана  и  остальные

граждане шести национальностей, 9 граждан стран

Восточной Европы и, предположительно,  Флаг

2 граждан России Руда Ирана

Танкер-химовоз Irene 21 августа 19 членов экипажа, среди них 2 граждан России

(капитан и стармех), 15 или 16 граждан Филиппин, 10 тыс. тонн Флаг

1 гражданин Хорватии (танкер отпущен 8 октября) химикатов Панамы

Сухогруз BBC Trinidad 21 августа 13 человек, капитан гражданин Словении, 9 граждан Трубы и буровое Флаг 

Филиппин, 3 граждан России (отпущен 11 сентября) оборудование Антигуа

Танкер-химовоз 29 августа Экипаж 41 человек, граждане Малайзии  Флаг

Bunga Melati 5 и Филиппин (освобожден 28 сентября) Химикаты Малайзии

Сухогруз Al Mansourah 3 сентября Экипаж 25 человек Флаг  

(освобожден 27 сентября) Цемент Панамы

Французская парусная 4 сентября На борту 3 яхтсмена, французы (освобождены  Флаг

яхта Carre d’as IV 16 сентября французским спецназом) Франции

Балкер Bright Ruby 10 сентября Экипаж 21 человек, Флаг 

9 граждан Южной Кореи Данных нет Ю. Кореи

Балкер Centauri 18 сентября Экипаж 26 человек, Флаг 

все граждане Филиппин 17 000 тонн соли Мальты

Балкер Great Creation 18 сентября Экипаж балкера Great Creation 26 человек, Флаг

25 граждане Китая и 1 (капитан) гражданин Шри Ланка Данных нет Гонконга

Танкер-химовоз 15 сентября Экипаж 22 человека: 18 – Индия, 2 – Филиппины, Флаг

Stolt Valor 1 – Бангладеш и 1 гражданин России Данных нет Гонконга

Греческий балкер 21 сентября Экипаж 19 человек – 17 граждан Филиппин, Флаг

Capt Stefanos** 1 гражданин Китая, 1 гражданин Украины Данных нет Багам

Украинское судно класса 25 сентября Экипаж 21 человек – 17 граждан Украины, Военное 

«ро-ро» Faina*** 3 гражданина России, 1 гражданин Латвии оборудование, в том Флаг

числе танки Т-72 Белиза

Танкер Genious 27 сентября Экипаж 19 человек, все – граждане Румынии Флаг 

(освобожден в конце ноября) Данных нет Либерии

Датский сухогруз 7 ноября экипаж 13 человек: 8 граждан России, Металлические  Флаг

Cec Future 4 граждан Эстонии и 1 гражданин Грузии изделия Багам

Танкер Флаг

Stolt Strength 10 ноября экипаж 23 человека Данных нет Филиппин

Саудовский танкер 16 ноября 25 человек, среди них есть граждане Нефть стоимостью 

Sirius star Великобритании, Хорватии, Польши, $200 млн Флаг  

Саудовской Аравии и Филиппин выкуп $25 млн Либерии

*Балкер (от англ. bulk – наваливать, насыпать) – специализированное судно для перевозки грузов насыпью и навалом (БЭС).
**Крупнейшее судно, когда-либо захваченное пиратами.
***Roll-on - Roll-off – большие паромы, в трюм которых грузовики заезжают своим ходом.
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фсб_за и против тема номера_экономическая безопасность

Николай 

Патрушев:

ФСБ России – наиболее 

важное звено в обеспечении

экономической 

безопасности государства

В
состав Совета Безопасности, кроме Президен-
та РФ и Секретаря Совета Безопасности, вхо-
дят 25 человек, 10 из которых обладают стату-
сом постоянных членов: Председатель Прави-
тельства Владимир Путин, Председатель

Совета Федерации Сергей Миронов, Председатель Госу-
дарственной Думы Борис Грызлов, заместитель Председа-
теля Правительства – руководитель Аппарата Правитель-
ства Сергей Собянин, руководитель Администрации Пре-
зидента Сергей Нарышкин, министр иностранных дел
Сергей Лавров, министр внутренних дел Рашид Нургали-
ев, министр обороны Анатолий Сердюков, директор ФСБ
Александр Бортников, директор СВР Михаил Фрадков.
Остальные 15 – члены СБ – полпреды Президента в феде-
ральных округах, президент РАН, ряд руководителей
министерств и ведомств.
Работа Совета Безопасности идет в форме оперативных
совещаний и заседаний. 

СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ – ЭТО КОНСТИТУЦИОННЫЙ ОРГАН. ВОЗГЛАВЛЯЕТ ЕГО ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ
ДМИТРИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ МЕДВЕДЕВ, КОТОРЫЙ ЯВЛЯЕТСЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СБ И УДЕЛЯЕТ БОЛЬ-
ШОЕ ВНИМАНИЕ ВЫРАБОТКЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ В ОБЛАСТИ БЕЗОПАСНОСТИ

Оперативные совещания, в которых участвуют только
постоянные члены, как правило, проводятся один раз в
неделю. На них в закрытом режиме обсуждаются при-
нципиальные вопросы текущей внешней и внутренней
политики. 
Заседания обычно проходят раз в квартал. На них выра-
батываются решения по стратегическим направлениям
развития государства.
С этих позиций Совет Безопасности рассматривает
самый широкий спектр проблем – от освоения ресурсов
континентального шельфа и вопросов продовольствен-
ной и энергетической безопасности до выработки демо-
графической политики и обеспечения населения
лекарственными препаратами. 
Николай Платонович Патрушев – Секретарь Совета Безо-
пасности рассказал нашему изданию, в чем, на его взгляд,
сильные и слабые стороны российской системы поддер-
жания экономической стабильности государства. 
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Николай Платонович, что входит в понятие экономической

безопасности страны? Какие направления в сфере ее 

обеспечения являются приоритетными для Совета 

Безопасности?

Понятие «экономическая безопасность» имеет широкую
трактовку и может рассматриваться применительно к
стране, региону, отрасли, предприятию и конкретному
гражданину.
Обеспечение экономической безопасности означает,
прежде всего, нейтрализацию или сведение к минимуму
неблагоприятных внешних и внутренних воздействий на
экономику страны в условиях многополярного мира и
интеграции в мировое хозяйство, сохранение социально-
экономической стабильности в обществе, целостности

внутриэкономического пространства с целью повышения
уровня и качества жизни российских граждан.
Решая задачу обеспечения экономической безопасности,
мы, в конечном итоге, создаем необходимые условия для
эффективной реализации государством социальных, эко-
номических, политических и экологических программ,
для обеспечения должного уровня и качества жизни насе-
ления. При этом нам необходимо своевременно реагиро-
вать на изменения, происходящие в мировом экономиче-
ском пространстве в условиях глобальной конкуренции,
а также отвечать на новые вызовы и угрозы.

Какие направления должны стать приоритетными 

в экономической политике государства?

Для обеспечения стабильного и динамичного экономиче-
ского развития Российской Федерации, повышения кон-
курентоспособности страны необходимы инновационная
экономика и эффективная промышленная политика, а
также рациональное использование интеллектуального и
творческого потенциала нации как приоритетного ресур-
са развития.
Многое на этом направлении уже делается.
За последние годы в экономике страны произошли серьез-
ные изменения. Ряд российских компаний успешно кон-
курирует на внешнем и внутреннем рынках. В целом Рос-
сия успешно интегрировалась в мировое хозяйство.
Объем ВВП (по паритету покупательной способности) в
2008 году превысил $2 трлн. По этому показателю Россия
вышла на шестое место в мире.
Вместе с тем для перехода к инновационной экономике
требуется качественное изменение структуры отечествен-
ного фондового рынка, сохраняющего крайне высокую
степень отраслевой концентрации. На шесть крупнейших
отраслей – добывающая промышленность, энергетика,
черная и цветная металлургия, связь и финансовый сек-
тор – приходится свыше 94% национальной капитализа-
ции. Причем более 60% – на добычу нефти, газа и угля.
Поэтому одним из ключевых векторов нашей экономиче-
ской политики должно стать совершенствование высоко-
технологичных секторов промышленности для реализа-
ции эффективных инновационных проектов. Доля такой
продукции в общем объеме производства должна соста-
влять в среднесрочной перспективе не менее 2,5–3,5%, а в
долгосрочной – от 3,5 до 6,0%.

Насколько экономическая безопасность страны зависит от

коррупции? В чем суть антикоррупционных законов, 

подготовленных президентской администрацией?

По масштабам разрушительного воздействия коррупция
представляет собой одну из наиболее актуальных угроз
национальной безопасности страны, в первую очередь –
ее экономической составляющей. Она препятствует
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устойчивому и поступательному развитию Российской
Федерации, порождает социальную напряженность, под-
рывает веру граждан в авторитет государственной власти. 
Коррупция оказывает серьезное влияние на государствен-
ные структуры, отвечающие за вопросы в сфере распреде-
ления и добычи природных ресурсов, осуществления
внешнеэкономической деятельности, банковских опера-
ций, финансирования и кредитования, использования
средств федерального, региональных и местных бюдже-
тов, приватизации, лицензирования, создания и регистра-
ции предприятий малого и среднего бизнеса, проведения
земельной реформы и т. д. 
Как следствие теневой экономики, представители крими-
нального мира и чиновники разного уровня формируют
устойчивые преступные сообщества, противоправная дея-
тельность которых зачастую носит транснациональный
характер.
Президент Российской Федерации Дмитрий Анатольевич
Медведев в послании Федеральному Собранию отметил,
что коррупция – это враг «номер один» для свободного,
демократического и справедливого общества. 
Для устранения причин коррупции, порожденных несо-
вершенством государственного и хозяйственного меха-
низмов, утвержден Национальный план противодействия
коррупции. Он содержит комплекс неотложных законода-
тельных, организационно-управленческих, кадровых, а
также иных мероприятий, направленных на создание в
обществе атмосферы «невыгодности» такого поведения.
Разработка и реализация специальных профилактических
мер, ужесточение требований и ограничений к государст-
венным и муниципальным служащим, введение уголов-
ной ответственности за злоупотребление полномочиями
лицами, которые исполняют управленческие функции в
негосударственных организациях, и т. д., рассчитаны как
на краткосрочную, так и на длительную перспективы. 

Где Россия наиболее зависима от мировой экономической

конъюнктуры, и есть ли у нашей страны возможность эту

зависимость ликвидировать или максимально ослабить?

Сложившаяся национальная структура экспорта, в кото-
рой преобладают топливно-энергетические и сырьевые
товары, привела к опасной зависимости отечественной
экономики от конъюнктуры мирового рынка углеводо-
родов.
На сырьевые компании приходится 2/3 капитализации
отечественного фондового рынка. Рост добывающих сек-

торов экономики сопровождается стагнацией ряда дру-
гих: медленно развиваются машиностроение, тяжелая
промышленность, сельское хозяйство, а также высокотех-
нологичные отрасли.
Доля конкурентоспособных компаний в обрабатывающей
промышленности составляет около 20%, при этом экспер-
ты предполагают, что уже в ближайшее время она может
еще больше сократиться.
Для использования имеющихся у России конкурентных
преимуществ (наличие собственных источников сырья и
энергетических ресурсов), борьбы с дискриминацией
российских компаний на внешних рынках необходимо
разработать комплексную государственную программу
по поддержке экспорта продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью, предусматривающую использование
торгово-экономических, финансовых и других инстру-
ментов.

Широко распространено мнение, что Россия занимается

преимущественно экспортом природных ресурсов и мало

внимания уделяет развитию и продвижению новых 

технологий. Что делается по изменению такой ситуации?

В современных условиях развитие экономики и обеспече-
ние национальной безопасности в значительной степени
определяются текущим технологическим уровнем про-
мышленности. 
Правительством Российской Федерации и производст-
венными отраслями предприняты меры по развитию
инновационной инфраструктуры и поддержке отече-
ственной науки.
Однако Россия все еще ориентирована на экспорт сырья и
продуктов первичной переработки, ее высокотехнологич-
ная продукция не конкурентоспособна и не пользуется
спросом в мире.
Постиндустриальные страны используют новый способ
доминирования в мире – производство, применение и
распространение новых знаний и технологий. Они соз-
дают и продают информацию, ноу-хау, программное обес-
печение, медицинские, финансовые и другие услуги, отли-
чающиеся высокой добавленной стоимостью.
Пришло осознание того, что залогом успешного развития,
как экономического, так и политического, является посто-
янное инновационное обновление. 
Именно поэтому в поле зрения Совета Безопасности Рос-
сийской Федерации находятся вопросы технологической
модернизации российской экономики в целях повышения

17тема номера_экономическая безопасность
№3(03)_декабрь_2008

фсб_за и против

Одним из центральных векторов нашей экономической политики

должно стать совершенствование высокотехнологичных секторов

промышленности для реализации эффективных инновационных

проектов
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Проводимая Правительством Российской Федерации
политика по формированию эффективного конкуренто -
способного агропромышленного комплекса, повышению
качества жизни сельского населения, сохранению ресур-
сов для аграрного производства позволила стабилизиро-
вать ситуацию в сельском хозяйстве.
Однако, несмотря на достижения федеральной целевой
программы «Социальное развитие села до 2010 года» и
приоритетного национального проекта «Развитие агро-
промышленного комплекса», а также разработанную Госу-
дарственную программу развития сельского хозяйства и
регулирования рынков сельскохозяйственной продукции,
сырья и продовольствия на 2008–2012 годы, негативные
тенденции в этой сфере пока остаются.
Анализ текущей ситуации и проблемы обеспечения про-
довольственной безопасности страны обсуждались на
оперативном совещании Совета Безопасности Россий-
ской Федерации, которое состоялось в июне 2008 года.
Отмечено, что насыщенность российского продоволь-
ственного рынка в значительной степени обеспечивается
за счет импорта (около 34%), что усиливает его неста-
бильность и обуславливает возможность значительных
колебаний рыночной конъюнктуры.
Обеспечение населения продовольствием находится на
низком уровне, а продовольственная независимость стра-
ны является недостаточной. При суточной медицинской
норме потребления 3000 килокалорий в день житель Рос-
сии получает в среднем только 2100.
По итогам оперативного совещания принято важное
решение о разработке Доктрины продовольственной
безопасности страны, которая станет основой для форми-
рования государственной политики и законодательной
базы в этой сфере.

Какая роль в обеспечении экономической безопасности

отводится спецслужбам (конкретно – ФСБ России)?

Приоритетными направлениями деятельности ФСБ Рос-
сии в данной сфере являются вскрытие и пресечение
отдельных наиболее опасных угроз экономической безо-
пасности Российской Федерации, оказание противодей-
ствия попыткам дестабилизации экономической ситуа-
ции в стране, борьба с коррупцией в органах государ-
ственной власти и наиболее серьезными формами орга-
низованной преступности.
Органы Федеральной службы безопасности решают зада-
чи по защите наиболее важных отраслей экономики,
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ее конкурентоспособности, рассмотренные как на заседа-
нии Совбеза, так и в рамках оперативного совещания.
Концентрация государственной поддержки на небольшом
количестве приоритетных, лидирующих отраслей и тех-
нологий позволяет задать четкое направление движения
предприятиям и организациям страны, а также отечест-
венным и иностранным инвесторам.
Технологическая модернизация – это общегосударствен-
ная стратегическая задача, единая для всех систем госу-
дарственного и корпоративного управления. Для ее реше-
ния необходимо сформировать устойчивые широкомас-
штабные партнерские отношения между государством и
бизнесом в сферах научно-технической, инновационной
и промышленной деятельности.

Как решается проблема обеспечения продовольственной 

безопасности России?

К числу основных критериев оценки уровня продоволь-
ственной безопасности страны можно отнести такие, как
уровень экономической доступности продовольствия для
различных категорий населения, степень зависимости
продовольственного снабжения страны и ресурсного
обеспечения агропромышленного комплекса от импорт-
ных поставок, размеры стратегических и оперативных
продовольственных запасов в сопоставлении с норматив-
ными потребностями.

Для устранения причин коррупции, порожденных несовершен-

ством государственного и хозяйственного механизмов, утвержден

Национальный план противодействия коррупции
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таких как оборонно-промышленный
и топливно-энергетический комплек-
сы, объекты транспорта, кредитно-
финансовая система и высокие техно-
логии. 
Особое внимание уделяется профи-
лактике угроз совершения террори-
стических акций на объектах энерге-
тики, атомной промышленности,
транспорта и т. п..
Президентом Российской Федерации
Дмитрием Анатольевичем Медведе-
вым перед ФСБ России поставлена
задача по «защите российской эконо-
мики от коррупционного криминаль-
ного давления, промышленного
шпионажа, а также укреплению
гарантий предпринимательству и
прав собственности».
Первоочередные усилия органов
Федеральной службы безопасности
также сосредоточены на выявлении и
пресечении деятельности иностран-
ных спецслужб и организаций, меж-
региональных и международных
сообществ, направленной на нанесе-
ние ущерба российской экономике, в
частности, попыток контрабандного
вывоза из России сырьевых ресурсов,
материалов и технологий. Важным
направлением является получение
информации о зарубежных партне-
рах и конкурентах крупнейших рос-
сийских предприятий, банков, фина-
нсово-промышленных структур, их
планах и замыслах, реализация кото-
рых формирует угрозы национальной
экономической безопасности.
Кроме того, не меньшее внимание
уделяется надежной защите госу-
дарственных секретов, оказанию
содействия в защите коммерческой
тайны и интеллектуальной собствен-
ности в целом.
Органы Федеральной службы безо-
пасности активно участвуют в работе
по контролю над целевым использованием бюджетных
средств и материально-технических ресурсов, а также в
борьбе с легализацией преступных доходов. Серьезное
внимание уделяется выявлению источников финансиро-
вания и перекрытию каналов поступления материальных
и финансовых средств террористическим и экстремист-

Низкая технологиче-

ская конкурентоспо-

собность российских

компаний

Отставание прироста

разведанных геологиче-

ских запасов углеводо-

родов от объемов добы-

чи нефти и газа, что соз-

дает нарастающую угро-

зу энергетической безо-

пасности страны

Значительное 

превышение импорта 

в продовольственном

балансе, возросшее 

с 30% в 2000 году 

до 35–36% 

в настоящее время

Ограничения экономи-

ческого роста, обуслов-

ленные недостаточным

развитием производ-

ственной (транспорт-

ной и энергетической)

инфраструктуры и дефи-

цитом квалифициро-

ванных инженерных и

рабочих кадров

Сложность демографи-

ческой ситуации. Низ-

кий уровень рождаемо-

сти, снижение средней

продолжительности

жизни, высокая смерт-

ность, в первую оче-

редь, среди мужчин тру-

доспособного возраста,

и как результат – устой-

чивая абсолютная

убыль и старение насе-

ления, ухудшение

качественных характе-

ристик его здоровья

Высокий уровень накоп-

ленного объема внеш-

ней задолженности рос-

сийских предприятий и

коммерческих банков. В

условиях кризиса у

ведущих российских

компаний возникли

проблемы как с кредито-

ванием текущей дея-

тельности, так и с пога-

шением среднесрочных

займов. Это потребова-

ло от государства

дополнительных уси-

лий по поддержке лик-

видности и недопуще-

нию корпоративных

дефолтов

ОСНОВНЫЕ ФАКТОРЫ, 
ФОРМИРУЮЩИЕ УГРОЗЫ 

ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ СТРАНЫ

ским группировкам, а также пресечению преступлений,
связанных с наркобизнесом, контрабандой и мошенниче-
ством.
Относительно новые явления в нашей экономике – пред-
намеренное и фиктивное банкротство предприятий и
рейдерство. Органы Федеральной службы безопасности
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активно противодействуют попыткам различных полу-
криминальных структур использовать процедуры прива-
тизации и банкротства для захвата предприятий с уни-
кальным профилем производства, высоким удельным
весом выпуска стратегических видов продукции.
Таким образом, ФСБ России является наиболее важным
звеном обеспечения экономической безопасности госу-
дарства, деятельность которой подчинена выполнению
общей для всех государственных органов задачи – содей-
ствовать социально-экономическому развитию страны в
рамках тех приоритетов, которые определяются руковод-
ством Российской Федерации.

Какой вклад в состояние экономической безопасности 

вносит оборонно-промышленный комплекс? 

Какие «взрывоопасные» точки в его функционировании 

приходится отслеживать особенно тщательно?

Как объект государственного управления ОПК включает
в себя предприятия и организации ракетно-космиче-
ской, авиационной, судостроительной промышленно-
сти, заводы обычных вооружений, боеприпасов и спец-
химии, радиоэлектронного комплекса, а также ядерно-
оружейного комплекса и ряд иных, в том числе и воен-
ных организаций.

Это более 1300 юридических лиц, половина из кото-
рых – научные (научно-производственные) и конструк-
торские организации. В них трудится свыше 1,5 млн
работников.
Не секрет, что продукция военного, а также двойного
назначения, поставляемая на экспорт, является источ-
ником значительных валютных поступлений как в госу-
дарственный бюджет, так и на счета российских пред-
приятий. Многие из них используют эти средства для
технологической модернизации производства и расши-
рения выпуска конкурентоспособной гражданской про-
дукции. Сегодня ее доля – примерно 50%, но перспек-
тива возрастания в ближайшие 5–7 лет может соста-
вить до 70%.
Кроме того, эти предприятия, как правило, относятся к
высокотехнологичному сектору, разрабатывают и про-
изводят наукоемкие изделия и технологии и являются
важным компонентом национальной инновационной
системы.
Концептуальные вопросы и «узкие места» трансфера
двойных наукоемких технологий в интересах их коммер-
циализации и сбыта на внутреннем и внешнем рынках –
это тоже она из проблемных экономических областей,
которой занимается Совет Безопасности.
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К «взрывоопасным» в буквальном смысле слова относятся
вопросы обеспечения промышленной, химической,
радиационной и ряда других видов безопасности на
потенциально опасных, а также на стратегически важных
объектах экономики страны. 
Советом Безопасности Российской Федерации совместно
с органами исполнительной власти и местного самоуправ-
ления проводится системная работа по своевременному
решению как текущих, так и перспективных проблем в
этой сфере деятельности.
Одним из компонентов такой работы на федеральном
уровне является практика защиты организаций оборон-
но-промышленного комплекса и стратегически важных
предприятий от рейдерства, преднамеренного банкрот-
ства, коррупционных и экстремистских проявлений.
Здесь проблемы обеспечения экономической безопасно-
сти тесно смыкаются с проблемами общественной, а
также информационной безопасности.

Какие задачи ставит перед собой Совет Безопасности 

в сфере освоения нашей страной арктических 

территорий, и когда будут достигнуты договоренности 

между заинтересованными членами 

мирового сообщества?

Проблемы освоения Российской Федерацией арктических
территорий имеют для нашей страны стратегическое зна-
чение. Они рассматривались в сентябре текущего года на
заседании Совета Безопасности Российской Федерации
«О защите национальных интересов Российской Федера-
ции в Арктике».
Арктика на длительную перспективу является не только
важнейшей ресурсной базой России, опорным регионом
для наращивания ее транзитного потенциала, но и узлом
пересечения долгосрочных национальных интересов
нашей страны и основных зарубежных стран в междуна-
родной, оборонной и экологической сферах. Поэтому,
понимая всю многоплановость проблем развития аркти-
ческих территорий России, а также учитывая сложные и
во многом пока не решенные вопросы международно-пра-
вового оформления наших интересов в Арктике, в каче-
стве главной задачи Совет Безопасности России видит
формирование долгосрочной государственной арктиче-
ской политики.
Ставя вопрос таким образом, мы исходим из того, что
существующая система государственного управления в
Арктической зоне Российской Федерации недостаточно
скоординирована. Несовершенство мер государственного
регулирования в экономической и социальной сферах

КРУПНЕЙШИЕ ОТРАСЛИ
НАЦИОНАЛЬНОЙ КАПИТАЛИЗАЦИИ

Органы Федеральной службы безопасности решают задачи по защи-

те наиболее важных отраслей экономики, таких как оборонно-

промышленный и топливно-энергетический комплексы, объекты

транспорта, кредитно-финансовая система и высокие технологии
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привело к критическому состоянию базовой транспорт-
ной, промышленной, пограничной, информационной,
научной и социальной инфраструктур. Нарастают диспро-
порции регионального развития, наблюдается резкий
отток населения из региона. К сожалению, мы пока еще
далеко не в полной мере используем конкурентный потен-
циал Арктической зоны России.
По итогам заседания Совета Безопасности Президентом
Российской Федерации – Председателем Совета Безопас-
ности России Дмитрием Анатольевичем Медведевым
утверждены Основы государственной политики Россий-
ской Федерации в Арктике на период до 2020 года и даль-
нейшую перспективу, а также даны поручения Правитель-
ству Российской Федерации разработать план реализации
принятых Основ.
Но есть вопросы, требующие немедленного решения. Поэ-
тому Совет Безопасности Российской Федерации предло-
жил реализовать первоочередные меры, направленные на
повышение эффективности государственного управления
социально-экономическим развитием Арктической зоны
России, формированием в этом регионе масштабных и
конкурентоспособных проектов, способных не только

привлечь зарубежные и отечественные инвестиции, но и
существенно улучшить условия труда и жизни наших
граждан на этих территориях.
В частности, поставлена задача разработки норматив-
ного правового акта об установлении южной границы
Арктической зоны Российской Федерации с определени-
ем перечня и статуса муниципальных образований,
находящихся в пределах указанной зоны. Это даст воз-
можность более эффективно формировать региональ-
ную политику и сократить межрегиональные различия
по объему валового регионального продукта, индексам
потребительских цен, реальным доходам населения,
обеспеченности основными объектами социальной
инфраструктуры.
Для реализации транзитного потенциала России важной
является задача обеспечения эффективного использова-
ния Северного морского пути. 
Объем перевозок по трассе СМП за 15 лет уменьшился в
2,5 раза, а в восточном его секторе – в 30 раз. На этом
направлении уже в ближайшие годы нам необходимо
решить вопросы государственной поддержки строитель-
ства судов ледокольного, аварийно-спасательного и

вспомогательного флотов, а также береговой инфра-
структуры, реализовать комплекс мер по гидрометеоро-
логическому и навигационному обеспечению тран-
спортного сообщения в Арктической зоне Российской
Федерации.
Реализация этих мер позволит не только восстановить
масштабы перевозок по Северному морскому пути, но и
со временем превратить его в глобальную мировую
транспортную артерию, соединяющую Европу и Азию.
Остро стоит вопрос совершенствования объектов
инфраструктуры в Арктике. Здесь необходимо не только
создание новых объектов, но и проведение инвентариза-
ции имеющейся базы для рачительного использования
того, что уже создано – в частности, градообразующих
объектов и предприятий Вооруженных сил Российской
Федерации, которые в настоящее время не имеют перс-
пективы прямого предназначения. А таких объектов
немало.
Что касается международного нормативно-правового
закрепления наших позиций в Арктике, здесь на первый
план выходит проблема формирования до 2012 года

Арктика на длительную перспективу является не только важней-

шей ресурсной базой России, опорным регионом для наращивания

ее транзитного потенциала, но и узлом пересечения долгосрочных

национальных интересов нашей страны и основных зарубежных

стран в международной, оборонной и экологической сферах

И
Т

А
Р

-Т
А

С
С

14-23_Fsb_tema_Nom4.qxd:Fsb  12/9/08  6:11 PM  Page 22



23тема номера_экономическая безопасность
№3(03)_декабрь_2008

фсб_за и против

исчерпывающей доказательной базы для международно-
правового оформления внешней границы континенталь-
ного шельфа России в Арктике. 
США, Норвегия, Дания и Канада проводят единую и
скоординированную политику недопущения России к
богатствам шельфа. Выдвигаются идеи, что к Арктике
надо подходить, как к общему наследию человечества,
имея в виду открытие этого региона для международных
нефтегазодобывающих компаний. Высказываются пред-
ложения подписать международный договор об Арктике,
устанавливающий международный режим управления по
аналогии с Договором об Антарктике. Наращивается
военное присутствие зарубежных стран в этом регионе,
форсируется реализация планов по созданию современ-
ных ледокольных флотов. 
Вполне очевидно, что многое не совпадает с экономиче-
скими, геополитическими и оборонными интересами Рос-
сии, представляет системную угрозу ее национальной
безопасности.

Поэтому для обоснования российской заявки в Комиссию
ООН по границам континентального шельфа принципи-
альное значение имеет своевременная и тщательная под-
готовка дополнительных материалов исследований дна
Северного Ледовитого океана (включая геологические и
геоморфологические данные), реализация государствен-
ной программы развития научно-исследовательского
флота Российской Федерации, а также глубоководной дея-
тельности и гидронавтики. 
Предстоит также реализовать комплекс мер по совершен-
ствованию военной безопасности, защиты и охраны госу-
дарственной границы Российской Федерации, в сфере эко-
логической безопасности, информационных технологий
и связи.
Эта масштабная и напряженная работа требует скоор-
динированных усилий Правительства Российской Феде-
рации, заинтересованных министерств и ведомств стра-
ны, Российской академии наук и исследователей аркти-
ческого региона России.

Участники выездного заседания Совета Безопасности на Земле Франца-Иосифа в Арктике
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У
ра-патриоты говорят о необходимости прихо-
да к полной самодостаточности государства.
Дескать, если мы ни от кого не будем зави-
сеть, будем сами производить все вооруже-
ние, необходимое для промышленности обо-

рудование, достаточное, а не необходимое (в идеале)
количество продуктов питания для населения, то тогда,
что бы ни творилось в остальном мире, у нас все будет
хорошо.
Глобалисты, которых в действующей системе государ-
ственной власти тоже немало, исповедуют принципиаль-
но иной подход. По их мнению, планета крутится, шарик
маленький, а хозяйственные связи уже настолько пере-
плетены, и не только между отдельными субъектами вну-
три национальных экономик, но и в межнациональном

масштабе, что самоизолироваться – значит, завести стра-
ну в тупик. Они считают, что международное разделение
труда и производства – это панацея от всех болезней.
Сторонникам второго направления можно указать на тот
факт, что нынешний кризис и стал вполне логичным след-
ствием как раз такого подхода. Ведь именно международ-
ное разделение труда, при котором США производили
финансовые активы, потребляя при этом продукты произ-
водства реального сектора экономик других стран, приве-
ло к тому, что условия в международных масштабах про-
должают диктовать спекулянты. А они, между прочим,
питаются не деривативами (производными финансовыми
инструментами, среди которых наиболее известны фью-
черсы и опционы), а нормальными колбасами, сырами и
попивают неплохое винцо.

ПОЖАЛУЙ, СЕГОДНЯ ВТОРАЯ ПО ПОПУЛЯРНОСТИ ПОСЛЕ КРИЗИСА ТЕМА – ЭТО НЕОБХОДИМОСТЬ
СОЗДАНИЯ ДЕЙСТВУЮЩЕЙ, РАБОТАЮЩЕЙ СИСТЕМЫ БЕЗОПАСНОСТИ СТРАНЫ. И РЕЧЬ ЗДЕСЬ
ИДЕТ НЕ О ПЕРЕВООРУЖЕНИИ АРМИИ, НЕ О ЗАЩИТЕ ГЕОПОЛИТИЧЕСКИХ ИНТЕРЕСОВ РОССИИ В
РАЗНЫХ ТОЧКАХ ПЛАНЕТЫ, А О НАЦИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ. ПРИЧЕМ,
КАЖДЫЙ ПОНИМАЕТ ЕЕ ПО-СВОЕМУ.

№3(03)_декабрь_2008

фсб_за и против тема номера_экономическая безопасность

Личная броня

Александр БОЛОГОЙ

Экономическая безопасность для всех
начинается с каждого
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Понятно, что система государственной власти в любой
стране должна принимать меры для обеспечения нацио-
нальной экономической безопасности. Но макроуро-
вень – это стратегия. А в стратегии мало кто живет – в
нее в основном играют, в том числе и на компьютерах.
Так какой же смысл имеет понятие «экономическая безо-
пасность» для обычного человека? В первую очередь ее
необходимо обеспечить каждому отдельно взятому
жителю страны и, соответственно, массе людей, обра-
зующих народ. А потом ее потребуется всего лишь допол-
нить системой мероприятий для обеспечения экономи-

ческой безопасности отраслей экономики и государства.
Так что пойдем от простого к сложному.
Итак, что надо каждому из нас, чтобы ощущать себя в
условиях экономической безопасности?
Грубо говоря, каждому человеку надо есть, пить, где-то жить
и работать, чтобы иметь средства для поддержания жизни.
Это если уж совсем по примитиву. Но при этом не просто
удовлетворять свои потребности одномоментно, а еще
иметь определенные гарантии на получение тех или иных
товаров или услуг на протяжении всей своей жизни. При-
чем, не только для себя, но и иметь возможности для расши-
ренного воспроизводства, то бишь – для содержания семьи.
В общем, для того чтобы граждане чувствовали себя уве-
ренно и безопасно в экономическом отношении, необхо-

димо, чтобы уровень доходов гарантированно превышал
объем средств, необходимых для потребления. И чтобы –
это касается потребления – был гарантирован необходи-
мый объем наличия самих этих товаров и услуг.
Проще всего ситуация с продовольствием. Хотя и тут все,
как говорится, запущено. Совсем недавно Минсельхоз
обсуждал концепцию новой доктрины продовольствен-
ной безопасности страны. Был установлен уровень безо-
пасного порога – страна должна производить от общего
уровня потребностей не менее 80–95% норм потребле-
ния. В частности, зерна и картошки – 95%, молока и

молочных продуктов – 85–90%, сахара и растительного
масла – 80%, мяса и мясопродуктов – 85–90%, а рыбы – не
менее 80%. По всем этим показателям мы явно недотяги-
ваем до безопасных норм. Значительная часть продуктов
питания на наших столах – импорт.
Получается, что, по крайней мере, до тех пор, пока страна
не нарастит собственное производство продуктов питания
до необходимого безопасного уровня, государство должно
максимально диверсифицировать источники поставок
продуктов в страну, чтобы всегда иметь альтернативные
возможности для наращивания поставок в случае затруд-
нений по уже заключенным или перспективным сделкам.
Крыша над головой – это, пожалуй, самая главная голов-
ная боль и забота подавляющего большинства населения.

Для того чтобы граждане чувствовали себя уверенно и безопасно в эко-

номическом отношении, необходимо, чтобы уровень доходов гарантиро-

ванно превышал объем средств, необходимых для потребления

Кредит доверия российским политикам Сколько россиян одобряют

деятельность президента и премьер-министра

Диаграммы по данным ВЦИОМ, ноябрь 2008 года
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Причем, как вступающих во взрослую жизнь, так и людей
среднего возраста. Два последних десятилетия в обществе
усиленно муссировалась идея о решении жилищной про-
блемы самостоятельно, пусть и с привлечением внешних
финансовых ресурсов. То есть, это покупка жилья в соб-
ственность. Между тем для нашей страны с нынешними
доходами основной массы населения этот путь не подхо-
дит. Заемные ресурсы слишком дороги, экономическая
ситуация неопределенная. К тому же нет никаких гаран-
тий, что человек, обрекая себя на десяти-, а то и двадцати-
летнюю обязаловку, будет в состоянии точно по графику,
чтобы не нарываться на штрафные санкции, выплачивать
платежи по кредитам. Но стоит ли так зацикливаться на
том, чтобы жилье обязательно было в собственности?
Чуть ли не половина населения Европы живет в арендуе-
мых квартирах. И у нас в стране для очень значительной
части населения было бы вполне приемлемо проживать
на условиях найма. Главное, чтобы условия такого кон-
тракта, в котором второй стороной могут быть муниципа-
литеты, работодатели или какие-то государственные
фонды, были социально ориентированы. То есть, чтобы
выплачивая ежемесячную аренду, семья могла не отказы-
вать себе ни в продуктах питания, ни в одежде и прочих
необходимых товарах и услугах, дефицит которых будет
снижать ее социальный статус или приводить на грань
выживания. Кстати, аренда жилья, если она станет доми-

нирующим принципом, окажет благотворное влияние и
на мобильность населения. Жилье – это тот рычаг, кото-
рым можно не административно, а экономическими
методами перенаправить огромные массы людей в тот
или иной регион, который остро нуждается в притоке све-
жей рабочей силы и развитии.
Еще один важнейший аспект экономической безопасно-
сти скорее можно охарактеризовать как безопасность,
гарантированную государством. И, как ни парадоксально
это звучит, в какой-то степени – от государства. И касается
это, в основном, уже совсем не материальной сферы и
уровня доходов, а состояния законодательства и его
исполнения. Человек может и должен быть защищен, с
одной стороны, от произвола представителей власти,

27тема номера_экономическая безопасность
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Жилье – это тот рычаг, которым
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тировано застрахованному лицу. Если же страховщик
начинает тянуть бюрократическую волынку, увиливать от
исполнения обязательств или вообще ударяется в бега, то,
согласитесь, об экономической безопасности человека в
таких условиях говорить не приходится. Та же коррупция
в любом ее проявлении (от мелкобытового взяточниче-
ства до многомиллионных откатов и «участия» в бизнесе)
на самом деле является прямой и явной угрозой для эко-
номической безопасности как отдельного человека, так и
всей страны. Понятно, что от конкретного гражданина в
этой области мало что зависит. Гарантии в этой сфере, как
и в области той же медицинской помощи, должно обеспе-
чивать государство.
Точно так же обстоит дело и с профессиональной занято-
стью. Человек только тогда будет чувствовать себя эконо-
мически защищенным, когда будет иметь возможность в
случае каких-то негативных явлений (сокращения зарпла-
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фсб_за и против

№3[03]_декабрь _2008

трактующих закон по собственному усмотрению, а с дру-
гой – от криминала. Понятно, что речь в данном случае
идет не о банальных грабителях или убийцах, от которых
пока не застрахованы граждане ни одного государства, а
от криминала, который проявляет себя в хозяйственной
деятельности.
Для того чтобы каждый, вне зависимости от того, пред-
приниматель он, госслужащий или наемный работник,
чувствовал себя в безопасности, необходимо, чтобы зако-
ны исполнялись всеми субъектами экономической дея-
тельности: банками, страховыми компаниями и прочими
организациями, которые оказывают услуги физическим
лицам. Особенно в тех ситуациях, когда человек сам берет
на себя определенные, в том числе и финансовые обяза-
тельства. Например, по программе добровольного страхо-
вания. То есть, если страховая компания обязана выпла-
тить возмещение, то это возмещение должно быть гаран-

Человек только тогда будет чувствовать себя экономически защи-

щенным, когда будет иметь возможность в случае каких-то нега-

тивных явлений в достаточно короткие сроки получить навыки

или умения, которые помогут ему найти иную работу, чтобы сохра-

нять нормальный образ жизни, а не становиться маргиналом
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ты, потери рабочего места и т. д.) в достаточно короткие
сроки получить навыки или умения, которые помогут ему
найти иную работу, чтобы сохранять нормальный образ
жизни, а не становиться маргиналом. Система профессио-
нального образования должна готовить квалифицирован-
ные мобильные кадры, а государство обязано обеспечить
ее доступность для подавляющего большинства населе-
ния. Причем, вовсе не обязательно, чтобы такое образова-
ние было высшим. Оно обязано лишь готовить конкурен-
тоспособного профессионала для той или иной отрасли
экономики.

В общем и целом, если подытожить все вышесказанное,
экономическая безопасность личности в стране состоит
из сочетания использования имеющихся возможно-
стей, которые реализуются каждым индивидуально, и
гарантированного соблюдения прав каждого гражда-
нина страны, что является уже заботой государствен-
ной власти.
А уже потом можно подумать и об экономической безо-
пасности всей страны в целом. И развивать новые отрас-
ли, делая их конкурентоспособными.
Экономическая безопасность страны определяется не
столько положительным или отрицательным сальдо во
внешней торговле, не наличием тех же золотовалютных
резервов, которые, какими бы гигантскими они ни
были, можно успешно или безуспешно быстро проса-
дить. Экономическая безопасность – это способность
нации конкурировать, создавать востребованный инно-
вационный продукт. И начинать работу в этом направле-
нии надо, прежде всего, с населения. Это человек должен
стать конкурентоспособным. А уже потом он сделает
такой экономику.
Иначе мы будем обречены, с одной стороны, на очередные
безуспешные попытки слезть с экспортно-сырьевой иглы,
а с другой – на выработку очередных же малорезультатив-
ных доктрин безопасности в масштабах всей страны. 

Сколько россиян одобряют

деятельность российской армии

Сколько россиян одобряют

деятельность Госдумы и Правительства РФ

Рейтинги политических партий Экономическая безопасность – это

способность нации конкурировать,

создавать востребованный иннова-

ционный продукт

Диаграммы по данным ВЦИОМ, ноябрь 2008 года
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Конфисковать

нельзя 

оставить
Константин ПУТЕЕВ

Почему браконьеров не лишают орудий лова
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ЕЩЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ НАЗАД НАШИ
СЕВЕРНЫЕ ПРИБРЕЖНЫЕ ВОДЫ БЫЛИ
«ЧЕРНОЙ ДЫРОЙ», В КОТОРОЙ ИСЧЕЗАЛИ
ТЫСЯЧИ ТОНН РЫБОПРОДУКЦИИ. ХИЩ-
НИЧЕСКИ УНИЧТОЖАЛИСЬ МОРСКИЕ
БИОРЕСУРСЫ. СОСЕДСКИЕ НОРВЕЖСКИЕ
СМИ БИЛИ ТРЕВОГУ ПО ПОВОДУ МАССО-
ВОГО ВЫВОЗА В ПОРТЫ ЕВРОПЫ НЕЗА-
КОННОЙ ДОБЫЧИ РОССИЙСКИХ РЫБА-
КОВ. НЕУЧТЕННАЯ РЫБА ТАЙНО ПЕРЕГРУ-
ЖАЛАСЬ С ТРАУЛЕРОВ НА ТРАНСПОРТ-
НЫЕ СУДА И ВЫВОЗИЛАСЬ В ЕВРОПЕЙ-
СКИЕ ПОРТЫ. С ТОЙ ПОРЫ ПОГРАНИЧНИ-
КИ СОВМЕСТНО С ОРГАНАМИ МВД,
ТАМОЖНЕЙ, ДРУГИМИ ЗАИНТЕРЕСОВАН-
НЫМИ СТРУКТУРАМИ, ВО ВЗАИМОДЕЙ-
СТВИИ С СОТРУДНИКАМИ РЫБООХРАНЫ
НОРВЕГИИ ПРОДЕЛАЛИ ОГРОМНУЮ
РАБОТУ ПО ПРЕСЕЧЕНИЮ НЕЗАКОННОЙ
ДОБЫЧИ И ВЫВОЗА РЫБОПРОДУКЦИИ.
ТЕПЕРЬ НОРВЕЖСКИЕ СПЕЦИАЛИСТЫ
ПРИЗНАЮТ, ЧТО ВЫВОЗ НЕУЧТЕННОЙ
МОРСКОЙ ДОБЫЧИ ИЗ РОССИЙСКОЙ
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЗОНЫ СОКРАТИЛСЯ НА
60%. В ЭТОМ, БЕССПОРНО, ЕСТЬ ЗАСЛУГА
СОТРУДНИКОВ БЕРЕГОВОЙ ОХРАНЫ И
ГМИ ПОГРАНИЧНОГО УПРАВЛЕНИЯ ФСБ
РОССИИ ПО МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ.
ЕСТЬ ОНА И В ТОМ, ЧТО ЗАПАСЫ РЫБЫ
ТРЕСКОВЫХ ПОРОД В БАРЕНЦЕВОМ МОРЕ
СТАЛИ РАСТИ. ЭТОТ ФАКТ НЕДАВНО ПРИ-
ЗНАЛИ УЧЕНЫЕ ПОЛЯРНОГО ИНСТИТУТА
РЫБОЛОВСТВА И ОКЕАНОГРАФИИ. ОДНА-
КО БРАКОНЬЕРЫ ПРОДОЛЖАЮТ ИЗОБРЕ-
ТАТЬ ВСЕ БОЛЕЕ ХИТРОУМНЫЕ СХЕМЫ,
КОТОРЫЕ ПОЗВОЛЯЮТ ЕСЛИ И НЕ УЙТИ
ОТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ НА МОРЕ, ТО
ПОПЫТАТЬСЯ ЭТО СДЕЛАТЬ НА БЕРЕГУ.
И ОТ ТОГО, ГДЕ БУДЕТ СТОЯТЬ ЗАПЯТАЯ
В ЗАГОЛОВКЕ МАТЕРИАЛА, МОЖЕТ ЗАВИ-
СЕТЬ, ВЕРНЕТ ЛИ СЕБЕ ГОСУДАРСТВО ТО,
ЧТО ЕМУ ПРИНАДЛЕЖИТ ПО ПРАВУ.A
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З
аместитель начальника Государственной мор-
ской инспекции Пограничного управления ФСБ
России по Мурманской области капитан 2- го
ранга Дмитрий Скиба рассказал мне историю,
которая произошла в начале нынешнего года.

15 февраля 2008 года от причала Калининградского мор-
ского рыбного порта вышел в рейс средний рыболовецкий
траулер К-2094 «Квазар». В «Заявлении на право отхода»
было указано, что судно следует в порт Есбьёрг (Дания) на
ремонт. Капитан траулера Александр Рудаков, уверенно
руководивший действиями команды, не догадывался, что
лично для него в этом рейсе корабельный лаг уже начал
отсчитывать не обычные походные мили, а расстояние до
скамьи подсудимых. И эта дистанция с каждым днем ста-
новилась все короче и короче.
Ровно за месяц до этого калининградская фирма ООО «Гол-
ден фиш» на основании договора бербоут-чартера переда-
ла траулер «Квазар» другой калининградской фирме – ООО
«Балтийская линия». В этой сделке, казалось бы, нет ниче-
го примечательного, если не принимать во внимание сами
«высокие договаривающиеся стороны». Золотая рыбка, в
чью честь была названа «Голден фиш», явно не жаловала
фирму. Дела у нее шли ни шатко, ни валко. Уже полтора
года по решению Арбитражного суда Калининградской
области фирмой руководил конкурсный управляющий.
Именно он, не особо интересуясь, кому и зачем понадоби-
лось судно, сдал «Квазар» в аренду. А поинтересоваться
стоило. Ведь ООО «Балтийская линия» назвать обществом

можно лишь с большой натяжкой. Его учредитель, житель
Мурманска Владислав Пугленков, являлся единствен-
ным(!) участником данного общества. 
Зачем мурманчанину Пугленкову понадобилось созда-
вать свою фирму и арендовать судно так далеко от дома,
стало ясно из дальнейших действий команды «Квазара».
В Калининграде на борт судна были загружены тральное
вооружение, топливо, ГСМ, продовольствие и необходи-
мое для длительного плавания имущество. А потому,
миновав Балтийские проливы, траулер не задержался у
датских берегов. Куда он направился, долгое время оста-
валось загадкой, поскольку с 21 февраля служба наблюде-
ния за флотом Калининградского морского рыбного
порта перестала получать данные о местоположении
судна. Как позже выяснилось, судовые «умельцы» отклю-
чили технические средства спутникового контроля. Не
успокоившись на этом, рыбаки вывели из строя анало-
гичные устройства на спасательных плотах, пожертвовав
безопасностью людей ради скрытности плавания. Кроме
того, «Квазар» не отвечал на запросы по радио и не вел
никаких переговоров в эфире. Он словно исчез, раство-
рился в огромном океане.
Между тем судно никуда не пропало. Сменив название и
регистровый номер на М-0194, теперь уже траулер «Про-
тон», избегая оживленных морских дорог, пробирался на
север – в Баренцево море. Приблизившись к исключитель-
ной экономической зоне Российской Федерации, «Квазар-
Протон» сделал огромный крюк, чтобы войти в нее со сто-
роны Северного полюса, откуда его никто не ждал. Ма -
невр удался. Не встретив на своем пути кораблей берего-
вой охраны России, траулер вошел в экономзону. И, как
вор, запускающий руку в чужой карман, опустил трал в
российские воды.
Но всякий вор, как известно, рано или поздно будет пой-

ман. Несмотря на все ухищрения, не избежало этой уча-
сти и браконьерское судно. Его экипаж еще радовался
богатому улову, а сотрудники Пограничного управления
ФСБ России по Мурманской области уже знали о непро-
шенном госте, хозяйничающем в экономзоне. Как они
узнали о «Квазаре», как сумели отыскать его в огромном
море, незаметно приблизиться и взять его с поличным –
пусть останется их профессиональной тайной. Главное,
что нарушителю не дали уйти с награбленным уловом.
На траулер высадилась инспекторская группа Государ-
ственной морской инспекции Пограничного управления
ФСБ России по Мурманской области. На палубе судна
инспекторы обнаружили донный трал в рабочем состоя-
нии с остатками свежего улова. В двух трюмах судна нахо-
дилась рыбопродукция: мороженая, потрошеная, обез-
главленная. При этом на борту отсутствовали промысло-
вая документация и разрешение на ведение вылова вод-
ных биоресурсов. 

Капитан 2-го ранга Дмитрий Скиба
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Пограничники под конвоем отвели судно-нарушитель в
Мурманск. В морском рыбном порту была произведена
контрольная выгрузка рыбопродукции. Установлено, что
всего на борту «Квазара» находилось почти 124 800 кг
незаконно добытой рыбопродукции: трески, пикши,
зубатки, камбалы, палтуса. 
В отношении капитана судна возбуждено уголовное дело.
А в отношении судовладельца – ООО «Балтийская линия» –
начато дело об административном правонарушении.

Новый облик ГМИ
Обнаружение судна-нарушителя, пресечение браконьер-
ской деятельности – заслуга целого ряда структурных под-
разделений Пограничного управления ФСБ России по
Мурманской области. А главная роль в разоблачении бра-
коньеров, расследовании обстоятельств их преступной
деятельности принадлежит сотрудникам Государственной
морской инспекции (ГМИ).
В составе пограничного управления это структурное под-
разделение появилось больше десяти лет назад, после того
как руководство страны решило доверить пограничникам
функции охраны морских биологических ресурсов. 
В 2007 году ГМИ пережила реформирование, которое
можно условно назвать ее вторым рождением. Впервые в
штат инспекции введены офицерские должности. Пришло
новое руководство, в значительной степени обновился
коллектив. Проведена аттестация инспекторского состава,
после чего некоторым сотрудникам, проявившим себя не 

с лучшей стороны, при-
шлось расстаться с удосто-
верениями государствен-
ных морских инспекторов.
На их места пришли новые
люди –  ответственные, пре-
данные делу. При помощи
руководства пограничного
управления, отдела МТО,
сделан ремонт в помеще-
нии ГМИ, на инспектор-
ских постах, которые распо-
ложены в Мурманском мор-
ском рыбном порту и пор-
топунктах на побережье Кольского полуострова. Совер-
шенствуется материально-техническая база инспекции.
Получены новые катера для работы в прибрежной зоне.
Существенно выросла зарплата гражданских сотрудников,
что сразу же повысило привлекательность работы инспек-
тора. Все эти меры способствуют тому, что сегодня и моло-
дежь, и опытные сотрудники дорожат рабочими местами.
Это положительно сказывается на качестве их труда.
А работа у государственных морских инспекторов очень
важная и непростая.
Рабочее место сотрудников ГМИ Пограничного управле-
ния ФСБ России по Мурманской области – огромные про-
сторы Баренцева и Белого морей. Инспекция осуществля-
ет контроль над промыслом в исключительной экономи-
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Разоблачение браконье-
ров, расследование
обстоятельств их пре-
ступной деятельности –
заслуга сотрудников
Государственной мор-
ской инспекции (ГМИ)

Установлено, что всего на борту «Квазара» находилось почти 124 800 кг незаконно добытой рыбопродукции: трески, пикши, зубатки, камбалы, палтуса
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За 10 месяцев 2008 года в портах и портопунктах Мурман-
ской области осмотрено около 3200 судов, в море – более
500 судов. Еще около 250 судов осмотрено сотрудниками
инспекции во время совместного плавания с инспектора-
ми Баренцево-Беломорского территориального управле-
ния Госкомрыболовства на судне «Титувенай». Выявлено
около 120 нарушений законодательства в области рыбо-
ловства. По результатам расследования вынесено и пере-
дано в суд более 90 постановлений об административных
правонарушениях. По решению суда виновные привлече-
ны к административной ответственности – штрафу на
общую сумму почти 5 360 000 рублей. Совместно с судеб-
ными приставами ГМИ ведет работу по взысканию этих
штрафов в доход государства. В 2008 году в федеральный
бюджет уже поступило по штрафам, наложенным в этом
году – почти 3 млн рублей; по взысканию штрафов за
2007 год – около 2,5 млн рублей. 
«Мы считаем, что на море главный браконьер не капитан
траулера, нарушивший правила промысла, а его судовла-
делец. Рыбаки – лишь исполнители воли своего работода-
теля, – рассказывает капитан 2-го ранга Дмитрий Скиба. –
Но бороться с судовладельцами непросто. На их стороне
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ческой зоне России, в прибрежной полосе, а также в смеж-
ном (с Норвегией) участке рыболовства и так называемом
анклаве, где действуют международные правила ведения
лова рыбы. 
Промысел основных видов рыбы в этом регионе носит
сезонный характер. Ежегодно с января по июнь стаи трески
и пикши находятся в норвежской части моря, у берегов
архипелага Шпицберген. А с июля по декабрь рыба смеща-
ется в российскую экономическую зону. В этот период здесь
работают одновременно до 120 российских и иностранных
траулеров. В погоне за косяками рыбы они непрерывно
двигаются, меняют районы лова и направление движения. 
Об интенсивности промысла в Баренцевом море говорят
такие цифры: в 2008 году 142 предприятия различных
форм собственности получили квоту на ведение промыш-
ленного рыболовства в Российской исключительной эко-
номической зоне; еще 87 компаний занимаются прибреж-
ным рыболовством; 11 компаний добывают камчатского
краба. Всего промысловый флот, работающий в Северном
промысловом районе, насчитывает более 300 судов. Это –
те, кто действует на законных основаниях. Однако бра-
коньеры становиться на учет не спешат.

Промысел основных видов рыбы носит сезонный характер
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большие деньги, адвокаты, а главное – несовершенство
российского законодательства». 
К сожалению, в Заполярье долгое время не было природо-
охранной прокуратуры, а она могла бы стать сильным и
надежным союзником пограничников в борьбе с расхити-
телями национальных богатств. В ноябре 2008 года Мур-
манская межрегиональная природоохранная прокуратура
была создана и приступила к работе. Думается, ее появле-
ние придаст уверенности и судам. Ведь до сих пор в Мур-
манской области не было ни одного случая, когда суд кон-
фисковал бы у нарушителей закона главное орудие право-
нарушения – рыболовецкий траулер. А вот на Дальнем
Востоке судьи не боятся применять такую меру наказания
к тем, кто преступил законы государства.

Нищий браконьер?
Государственная морская инспекция Пограничного
управления ФСБ России по Мурманской области в своих
определениях, подаваемых в суды, не раз настаивала на
применении к судовладельцам, нарушившим закон, не
только штрафных санкций, но и дополнительной меры
административного наказания – конфискации судна как
орудия совершенного ими правонарушения. Так было и

при расследовании дела
траулера «Квазар». Учиты-
вая умышленный характер
правонарушения, совер-
шенного посредством суд-
на К–2094 «Квазар», значи-
тельный ущерб, нанесен-
ный действиями ООО «Бал-
тийская линия» интересам
государства в области охра-
ны окружающей среды и
природопользования, а
также в сфере экономиче-
ской безопасности государ-
ства; исходя из нормы Кодекса Российской Федерации об
административных правонарушениях, ГМИ Погранично-
го управления ФСБ России по Мурманской области опре-
делила, что к фирме должны быть применены как основ-
ные (штраф), так и дополнительные (конфискация судна)
меры наказания. Строго, но в данном случае – очень спра-
ведливо. А что же решил суд?
Дело было рассмотрено в Октябрьском районном суде горо-
да Мурманска. Внимательно рассмотрев все обстоятельства
дела, суд полностью признал ООО «Балтийская линия»
виновным в совершении правонарушения, предусмотрен-
ного частью 2 статьи 8.17 КоАП РФ. Установлено, что долж-
ностные лица данной фирмы «осознавали противоправный
характер своих действий, предвидели их вредные послед-
ствия и желали наступления таких последствий». 
Суд решил привлечь ООО «Балтийская линия» к админи-
стративной ответственности и подвергнуть наказанию в
виде штрафа в размере 21 199 978 рублей. А вот дополни-
тельное наказание суд решил не применять. Как сказано в
постановлении суда, «в материалах дела имеются сведения
о том, что судно принадлежит ООО «Голден фиш» и компа-
нией «Балтийская линия» арендовано, в связи с чем допол-
нительное наказание в виде конфискации предмета адми-

Рабочее место сотрудни-
ков ГМИ Пограничного
управления ФСБ России
по Мурманской обла-
сти – огромные просто-
ры Баренцева и Белого
морей
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нистративного правонарушения применению не подле-
жит». Однако в постановлении суда есть и другие строки:
«Согласно ст. 219 Кодекса торгового мореплавания, ООО
«Балтийская линия», как фрахтователь судна по бербоут-
чартеру, несет ответственность перед третьими лицами по
любым их требованиям, возникающим в связи с эксплуата-
цией судна». В данном случае «третье лицо» – это государ-
ство, чьи интересы отстаивают сотрудники ГМИ. Погра-
ничники опротестовали решение суда первой инстанции,
однако Мурманский областной суд оставил решение своих
коллег из Октябрьского района без изменений.

Если в случае с «Квазаром» логику судей понять можно, то
во втором случае их решение вызывает недоумение.
В январе 2008 года пограничный сторожевой корабль
задержал рыболовецкий траулер М-0165 «Ловать», при-
надлежащий ООО «Навип». Задержание произошло при
весьма неприятных для рыбаков обстоятельствах: при-
близившись к побережью, они собирались перегрузить
неучтенный улов на маломерное судно. При появлении
пограничников быстроходная маломерка рванула к бере-
гу, а «Ловать» была задержана с поличным. В трюме судна
инспекторская группа обнаружила неучтенную рыбопро-
дукцию. Контрольная выгрузка, произведенная в Мурман-
ском морском рыбном порту, показала, что экипаж трау-
лера незаконно добыл около 83 тонн рыбы тресковых
пород. В соответствии с положениями Кодекса Российской
Федерации об административных правонарушениях,
руководство ГМИ посчитало необходимым подвергнуть
ООО «Навип» наказанию в виде крупного штрафа и кон-
фискации судна как орудия совершения правонарушения. 
Суд первой инстанции полностью признал вину ООО
«Навип». Однако нарушители закона опять отделались
только штрафом, правда, достаточно крупным, превы-
шающим 8 млн рублей. Пограничники обратились за под-
держкой в Военную прокуратуру гарнизона. Военный про-
курор полковник Ильин подал протест на решение суда.
При повторном рассмотрении дела тот же Октябрьский
районный суд города Мурманска вынужден был признать
необходимость конфискации траулера «Ловать». Однако
областной суд отменил это решение, оставив в силе лишь
наказание в виде штрафа. Судья учел, как сказано в его
решении, «тяжелое имущественное и финансовое поло-
жение ООО «Навип», имеющего помимо судна «Ловать»
только одно рыбопромысловое судно меньшего водоизме-
щения». Как говорится, без комментариев!
Нелишне дополнить, что в июне нынешнего года Арбит-
ражный суд Мурманской области возбудил дело о несо-
стоятельности (банкротстве) ООО «Навип». В августе
2008 года Октябрьский районный суд постановил взы-
скать с этой же фирмы огромный долг по кредиту одному
из банков. Из этих фактов можно сделать вывод, что ООО
«Навип» вряд ли уплатит штраф в федеральный бюджет.
Что возьмешь с банкрота? А вот конфискация и продажа
судна позволили бы возместить ущерб, нанесенный фир-
мой государству.
Вообще подобные общества нередко создаются как
фирмы-однодневки. Два года назад мурманские погра-
ничники задержали и привлекли к ответственности тран-
спортное судно «Нижневолжский», которое занималось
сбором с рыболовецких траулеров, накоплением и выво-
зом за рубеж неучтенной рыбопродукции. Суд пригово-
рил судовладельца к рекордному, по мурманским меркам,
штрафу – 68 млн рублей. Тогда пограничники тоже

Согласно российскому законодательству, рыба и другие объекты промысла,
добытые незаконным путем, признаются федеральной собственностью
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настаивали на конфискации судна, но суд отказал в этом.
Когда же дело дошло до взыскания штрафа, оказалось, что
денег у фирмы нет. Так государство осталось ни с чем.
А «Нижневолжский» переименовали. Сегодня это судно
работает в Атлантике, собирает рыбу с рыболовецких
траулеров. В российские воды предпочитает не заходить.

Куда «уплывает» незаконная добыча
В рамках административных дел о незаконной добыче
водных биологических ресурсов у нарушителей изыма-
ется значительное количество рыбопродукции, крабов и
т. д. Что делать с ними дальше? Согласно российскому
законодательству, рыба и другие объекты промысла,
добытые незаконным путем, признаются федеральной
собственностью. Значит, их можно продать, а выручен-
ные от продажи деньги должны поступить в доход госу-
дарства. До недавнего времени изъятая рыбопродукция
передавалась для реализации в местное отделение Рос-
сийского фонда федерального имущества (РФФИ). Одна-
ко пограничникам стало известно, что мурманские пред-
ставители РФФИ не слишком-то пекутся о государствен-
ных интересах. К примеру, 55 тонн рыбопродукции,
изъятой на траулере «Ловать», эксперты оценили в 4 млн
рублей. А РФФИ продал ее в два раза дешевле! Рыбу,
изъятую с траулера «Квазар», пытались продать по цене
20 рублей за килограмм, в то время как ее средняя
рыночная цена – 90 рублей. Пришлось пограничникам
вмешаться. О действиях РФФИ были проинформирова-

ны федеральный инспектор по Мурманской области,
органы прокуратуры. Сделка, заведомо наносящая
ущерб государству, не состоялась. 
В августе РФФИ был расформирован. Теперь реализацией
изъятой рыбопродукции будет заниматься другая органи-
зация. Хочется верить, что она не повторит ошибок пред-
шественницы.

Кто поставит запятую
Можно ли полностью победить браконьерство на море?
Наверное – да, однако сделать это непросто. Ведь даже
наши северные соседи – норвежцы, несмотря на прекрас-
ные подготовку и оснащение специалистов рыбоохраны,
пока не смогли полностью изжить нарушения правил про-
мысла. Наша же инспекция по-прежнему испытывает
немало трудностей. Для работы в море не хватает совре-
менных средств связи, пересадочных средств, портатив-
ных компьютеров. А морские спасательные костюмы, без
которых работать в море просто опасно, государственные
инспекторы вынуждены покупать на собственные деньги.
Но ведь эти люди служат государству. Значит и забота о
них должна быть поистине государственной! 

ОТ АВТОРА: А как же все-таки быть с запятой в заголовке
материала? Пограничники считают, что вопрос о конфи-
скации браконьерских траулеров должен решить Верхов-
ный суд Российской Федерации. Он и расставит все знаки
препинания на законные места. 

Пограничный сторожевой корабль пресекает деятельность браконьеров в российских территориальных водах
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Каравай с двойным

гражданством
Полина УСОЛЬЦЕВА

Зачем сотрудники госбезопасности 
едут в российские деревни
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Артур Альбертович, почему для Вас, офицера госбезопаснос-

ти, поездка в село является рабочей? Какой контрразведкой 

можно заниматься в пшеничных полях?

Сегодня эксперты констатируют, что мировой продоволь-
ственный кризис приобретает все более острый характер.
«Голодные» бунты уже можно наблюдать не только в дале-
кой Африке. Мировая ситуация складывается таким обра-
зом, что источники роста сельскохозяйственного произ-
водства на сегодняшний момент почти исчерпаны. Основ-
ные экспортеры продуктов питания – это США, Канада и
страны Евросоюза. Но сейчас они сокращают внутреннее
производство и субсидируют временный вывод сельхоз -
угодий из оборота для восстановления почв. Они же уве-
личивают производство биотоплива, которое производит-
ся в основном из зерна. 
Что такое продовольственная безопасность? Это способ-
ность государства обеспечить население страны в преде-
лах медицинских норм продуктами питания, произве-
денными на базе собственного агропромышленного
комплекса. То есть, страна должна произвести достаточ-
ное количество продовольствия для того, чтобы накор-
мить собственное население. В последнее время все
чаще вместо термина «продовольственная безопас-
ность» эксперты употребляют словосочетание «продо-
вольственная независимость». Действительно, очень
трудно перечить тому, кто кормит тебя, твою семью,
твоих детей. А безопасность и независимость России –
это как раз и есть сферы деятельности нашей службы.
Сегодня в России 50% продуктов питания – импортного
производства. Поэтому мы намерены в рамках своих
полномочий искать возможности по оздоровлению
ситуации в этой сфере экономики.

Сложно поверить, что людям, живущим на этой плодородной

земле, может грозить голод. Как случилось и кто виноват 

в том, что такая угроза возникла? 

Существо проблемы в недооценке значимости сельскохо-
зяйственной сферы как одного из стратегически важных
сегментов экономики. Только в последнее время на государ-
ственном уровне стали серьезно заниматься этим сектором
хозяйственной деятельности. А иностранные спецслужбы
давно интересуются реальным положением дел в россий-
ском селе. Их разведывательная деятельность в форме глу-
бокого мониторинга направлена и на достижение стратеги-

ческих политических целей, и на создание режима экономи-
ческого благоприятствования их сельхозпроизводителям. 
Но, конечно, глупо винить иностранных шпионов во всех
наших бедах. У нас и внутри страны хватает факторов,
которые негативно влияют на развитие российского сель-
ского хозяйства. Это и экологические, и демографические,
и экономические проблемы. И для органов государствен-
ной безопасности, на мой взгляд, здесь немало работы. 

В нашей истории уже были периоды, когда на спецслужбы

возлагалась задача накормить страну. Мы помним, 

что из этого получилось: коллективизация и продразверстка

привели к катастрофе в масштабе всей страны. А на Дону 

это стало личной трагедией для многих семей. 

Нет ли опасности, что события повторятся? 

Вы знаете, каждый, кто приходит на службу в органы госу-
дарственной безопасности, сегодня должен знать и пом-
нить о том, что произошло. На нас всегда будет лежать исто-
рический груз недоверия и ответственности. Но сегодня и

«СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО» И «ГОСУДАРСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ» – ЭТО, КАЗАЛОСЬ БЫ, ДВА ДАЛЕ-
КИХ ДРУГ ОТ ДРУГА ПОНЯТИЯ. РАЗУБЕДИТЬ НАС В ЭТОМ ВЗЯЛСЯ ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА
УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ БЕЗОПАСНОСТИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО РОСТОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ АРТУР КОВАЛЬ. ОН СОБИРАЛСЯ В РАБОЧУЮ ПОЕЗДКУ ПО РЯДУ СЕЛЬСКИХ РАЙ-
ОНОВ ОБЛАСТИ, А НАКАНУНЕ ОТВЕТИЛ НА ВСЕ НАШИ ВОПРОСЫ. 

№3(03)_декабрь_2008
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государственная политика, и методы работы органов госбе-
зопасности совершенно иные. Я приведу такой пример,
характерный, кстати, для большинства территорий обла-
сти. В одном из районов был выявлен факт незаконного
получения субсидий из бюджета. Противоправная деятель-
ность носила массовый характер. Наши оперработники
организовали собрание граждан, на котором присутствова-
ли руководство района, представители милиции и прокура-
туры. В итоге был выработан механизм возвращения неза-
конно полученных субсидий, проведена профилактическая

работа среди населения. Но самое главное – был снят с
повестки дня вопрос о привлечении к уголовной ответ-
ственности более чем трех сотен сельских тружеников. 
К сожалению, сельское хозяйство, как, впрочем, и другие
сферы экономики, сильно страдает от коррупции. Зарабо-
тать капиталы на крестьянском труде сегодня пытаются
очень многие. И вот к таким «дельцам» уже не будет снис-
хождения.

Много ли таких фактов? Вспоминается уголовное дело 

в отношении главы Егорлыкского района, который система-

тически занимался вымогательством и получал взятки 

от предпринимателей за решение вопросов, связанных 

с долгосрочной арендой земельных участков. 

И недавний судебный процесс в отношении прокурора 

Каменского района, который вынуждал сельхозпроизводи-

телей сдавать урожай по заниженным ценам своему отцу.

Я тоже могу привести подобные примеры. Например, в
Усть-Донецком районе заместитель главы прикрывал
незаконное использование земельных угодий его род-
ственниками. В результате в бюджет не поступило около
полумиллиона рублей. Бывший руководитель налоговой
инспекции Миллеровского района использовал свои
полномочия для организации незаконного сельхозпро-
изводства. В Родионово-Несветаевском районе руково-
дитель муниципального предприятия неправомерно
отчуждал земельные доли собственников в интересах
коммерческих структур. В работе сейчас есть и другие
материалы.
Кстати, земли сельхозназначения год от года становятся
все более востребованными в качестве объекта инвес-
тиций. У нас уже зафиксировано немало случаев, когда
стремления крупного капитала ущемляют имуществен-
ные права сельских жителей, сельхозпредприятий и

Иностранные спецслужбы давно интересуются реальным положением

дел в российском селе. Их разведывательная деятельность в форме глубо-

кого мониторинга направлена и на достижение стратегических полити-

ческих целей, и на создание режима экономического благоприятствова-

ния их сельхозпроизводителям
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даже муниципалитетов. Одни подкупают чиновников,
другие устраивают рейдерские захваты, а третьи просто
выставляют вокруг поля вооруженных людей. Вдобавок
к этому, новые собственники нередко нарушают агро-
технологии, севооборот, что приводит к истощению
земель. Это тоже одна из негативных тенденций послед-
него времени. 
На рынке экспорта зерна у нас уже работают транснацио-
нальные корпорации. Они покупают элеваторы, причаль-
ные стенки, флот, создают и расширяют структуры по
закупке сельхозпродукции. Уже сейчас надо предприни-
мать шаги для того, чтобы рынок экспорта зерна не оказа-
лся полностью монополизирован иностранными компа-
ниями. И, конечно, пресекать возможные попытки ино-
странных участников агропромышленного бизнеса дей-
ствовать с нарушением законодательства и в ущерб инте-
ресам государства. 

На первый взгляд, иностранные продукты – это деликатесы,

экзотические овощи и фрукты. Но они вряд ли занимают 

50% рациона россиян. Так что же в ассортименте наших 

продуктовых магазинов иностранного производства?

Простой, но поразительный пример: все пиво, представ-
ленное на российском рынке, произведено из австралий-
ского хмеля. Парадокс? Но его легко объяснить. У нас про-
грамму «Хмель России» свернули из-за «бесперспективно-
сти». А в далекой Австралии хмель делают конкурентоспо-
собным, несмотря на дальность перевозки, с помощью
сверхкритических флюидных технологий. В России инте-
рес и внимание к исследованиям и разработкам в этой
области спали. А иностранные государства очень энергич-
но продвигаются вперед в данной сфере. И, кстати, прово-
дят работу по торможению российских исследований.
Методы сверхкритических флюидных технологий позво-
ляют изменять качественные характеристики обрабаты-
ваемого природного сырья: кукурузы, зерновых… Про-
дукция пищевого, фармацевтического направления, полу-
ченная традиционными методами экстрагирования, ока-
жется под запретом после вступления России в ВТО.
У стран, которые развивают новые технологии, уже не
будет конкурентов. 
Можно назвать еще одну проблему, корни которой за
рубежом. Это контрабандные поставки продуктов пита-
ния, и в частности мяса. Совсем недавно во взаимодей-
ствии с таможенными и пограничными органами была
пресечена деятельность преступной группы, организовав-
шей контрабандный канал поставки через российско-
украинскую границу мясных продуктов. Основными опто-
выми потребителями были крупные продуктовые базы
Ростова. В данном случае самое страшное – это не поте-
рянные государством налоги и сборы, а отсутствие сани-
тарно-ветеринарного контроля. 

Надо сказать, что органами Россельхознадзора, подразде-
лениями БЭП и ГИБДД ГУВД по Ростовской области регу-
лярно выявляются перемещения по территории области
автотранспорта с мясными продуктами, имеющими при-
знаки контрабандно ввезенных. Естественно, такое деше-
вое иностранное сырье используют и некоторые недобро-
совестные производители колбас. 

Все-таки, борьба с коррупцией – это не панацея для сельского

хозяйства. Необходимо развивать науку, улучшать жизнь 

на селе, строить перерабатывающие комплексы. 

Конечно, нужен комплексный подход. Одной из функций
органов государственной безопасности является инфор-
мирование администраций всех уровней о проблемах и
способах их решений. Такие материалы – это скрупулез-
ный анализ оперативной обстановки, экспертных оценок
и прогнозов. В адрес полномочного представителя Прези-
дента России в ЮФО и губернатора Ростовской области
мы направили 17 информаций об угрозах безопасности в
агропромышленной сфере. За последние несколько лет
шесть информаций нашего Управления использованы для
доклада президенту России, четыре – председателю пра-
вительства.
Сегодня мировой продовольственный кризис уже назы-
вают главным вызовом XXI века. В таких условиях мощ-
ной и сильной державой может называться только та, что
способна не только сама накормить собственный народ,
но и протянуть руку помощи тем, кто нуждается. 
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СЕГОДНЯ, КОГДА РУШИТСЯ ВСЕМИРНАЯ ФИНАНСОВО-БАНКОВСКАЯ СИСТЕМА, АНАЛИТИКАМ 
СЛЕДУЕТ УЧИТЫВАТЬ НОВЫЕ ФОРМЫ ЛОКАЛЬНОЙ ОППОЗИЦИИ ТОТАЛЬНОЙ ГЛОБАЛИЗАЦИИ. 
ЕЕ АМЕРИКАНСКИЙ ВАРИАНТ МЫ МОЖЕМ НАБЛЮДАТЬ В СТРАНАХ «ЗОЛОТОГО МИЛЛИАРДА».
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В
настоящее время одной из излюбленных тем
средств массовой информации стала глобали-
зация и борьба с ней. С уже привычной регуляр-
ностью полиция европейских стран водомета-
ми и резиновыми дубинками разгоняет марши

несогласных с тотальной и навязываемой сильными мира
сего глобализацией. А США тем временем при помощи
боевой авиации, танков и артиллерии насаждают при-
нципы либеральной демократии народам Ирака и Афга-
нистана. Однако подлинная угроза империалистической
политике глобализации исходит не извне, а изнутри.
И повинны в ней отнюдь не международные террористы
или маргинальная молодежь. 

Новый Свет
Недавно автор и главный проводник политики глобализа-
ции – США – получили удар в самое уязвимое место, и нане-
сен он был вовсе не полумифическим Бен Ладеном. Амери-
ку ударили по доллару. У ее валюты появился неожиданный
конкурент, и не где-нибудь, а в Новой Англии, которая всег-
да была оплотом американской демократии. Избавляться
от дешевеющего доллара начали не только на биржах.
Малые американские города и общины вводят собствен-
ную валюту. Самый свежий пример из штата Массачусетс.
Там, в городке Южный Беркшир, наравне с американскими
долларами теперь ходят местные «беркшейрз», или просто
«беркширы».

№3(03)_декабрь_2008
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«Золотой миллиард» 
на карте мира

Термин «Золотой миллиард» (ЗМ) появился для того, чтобы
обозначить жителей тех стран, которые достигли высокого
уровня технологического развития и население которых
составляет примерно один из шести миллиардов населения
Земли. В настоящее время страны ЗМ включают США, Кана-
ду, страны Западной Европы, Японию, Австралию с Новой
Зеландией и Израиль.
Нечто похожее на ЗМ существовало во времена Римской
империи. Со всего Средиземноморья в Рим стекалось про-
довольствие и другие продукты. Хотя на самом деле лишь
малая часть того, что производилось в средиземноморских
землях, напрямую поступала в Рим, его казну пополняла
большая часть доходов, получаемых за морем, и не только
в виде податей. Богатые провинциалы, которых неудержи-
мо тянуло к власти и модной жизни, предпочитали тратить
деньги в столице.
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В 1990-е годы подобное случалось и в России. Во время
дефолта 1998 года губернатор Россель успел напечатать в
Свердловской области «уральские франки» и едва не ввел
их в обращение. Но у американцев мотивы иные – их бес-
покоит отток денег из небольших городов и общин, и глав-
ное – то, как их расходует федеральное правительство.
В последние годы американцы все чаще делают покупки
не в магазинах, а через Интернет или в крупных сетевых
супермаркетах. Задача локальной, то есть бесполезной в
других местах валюты – остаться там, где она имеет цен-
ность. И вот однажды местные жители ввели в обращение
новые деньги – «беркширы», которые теперь ходят в окру-
ге наравне с главной американской валютой, а порой
даже бывают и популярнее ее. Сначала это был экспери-
мент, но теперь в Новой Англии «беркширов» напечатано
более чем на $800 000. Их принимают везде – в магази-

нах, в ресторанах и даже в банках. За $90 дают 100 локаль-
ных «беркширов». В местных отделениях банков от новых
денег вовсе не шарахаются – обмен «беркширов» на долла-
ры стал вполне привычным делом. Это было ответом аме-
риканской глубинки на вызовы глобализации, которая в
виде больших сетевых супермаркетов добралась до
маленького городка в Массачусетсе и поставила под угро-
зу существование малого бизнеса. Местные жители не
планируют полностью отказываться от долларов. Но они
справедливо считают, что не могут контролировать, на
что они расходуются. А локальная валюта работает на
благо местной общины. Сегодня хруст новеньких «берк-

широв» слышен во всей округе, и уже еще три городка
готовы принимать необычные деньги. А в самом ближай-
шем будущем планируется установить и банкоматы с
«беркширами», а также выпустить «беркширскую» кре-
дитную карту. 

Германия
Однако валютный сепаратизм – отнюдь не монополия
Нового Света. В столице Германии Берлине не так
давно введена в обращение собственная локальная
валюта, получившая название «берлинер». Пока «бер-
линеров» напечатали всего десять тысяч, и расплатить-
ся ими можно всего в нескольких сетях магазинов. Но
берлинцы надеются, что эта инициатива приживется и
даст импульс развитию региональной экономики. По
словам инициаторов программы валютной локализа-

В самом ближайшем будущем в Южном Беркшире штата Массачу-

сетс планируется установить банкоматы с «беркширами», а также

выпустить «беркширскую» кредитную карту

В городке Южный
Беркшир наравне 
с американскими
долларами теперь
ходят местные
«беркшейрз» или
просто «беркширы»
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ции, «берлинеры» медленно, но верно завоевывают
авторитет у населения и находят свое место в местном
денежном обороте.
Региональная берлинская денежная единица «берлинер»
была введена в обращение по инициативе партии «зеле-
ных», но это далеко не первая локальная валюта, имею-
щая хождение на территории Германии. Так, в Баден-Вюр-
темберге, в городе Карлсруэ можно рассчитаться «карло-
выми», названными так по имени основателя города –
маркграфа Карла Вильгельма. А в старинном ганзейском
вольном городе Бремене с удовольствием принимают
«роланды», получившие название в честь покровителя
города – легендарного средневекового рыцаря Роланда,
сподвижника императора Карла Великого.

Аландские острова
А теперь обратим внимание на одну из бывших провин-
ций Российской Империи. Это Аландские острова, распо-
ложенные между Швецией и Финляндией. Там даже сто-
лица Мариехамн (гавань Марии) названа в честь русской
императрицы Марии Федоровны, супруги основателя
города Александра II, а основой рецепта национального
блюда является русская запеканка. В 1809 году, во время
очередной русско-шведской войны, русские войска заня-
ли Аландские острова. (Кстати, в том походе отличился
гусарский офицер и поэт Денис Давыдов, который воевал
в составе передового кавалерийского отряда генерал-май-
ора Кульнева.) 
Сегодня Аландские острова – это самоуправляющаяся тер-
ритории Финляндии, населенная этническими шведами,
которые абсолютно уверены, что в каждом из них есть
русская кровь. Коренные жители этих островов решили
противостоять надвигающейся глобализации по-своему.
Фактически введя запрет на использование финского
языка, не предоставляя рекрутов на службу в финскую
армию, но имея собственные парламент, таможню и свое-
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При этом евробюрократы, по-видимому, в силу глобально-
сти стоящих перед ними задач, не обратили внимания на
то, что серые киты попросту не водятся в этом районе, а
рыболовство все-таки является не только традиционной,
но и важной отраслью экономики Аландских островов.
Затем по национальному самолюбию ударили еще раз: был
введен запрет на осеннюю охоту на уток, которая тоже была
местной традицией еще со времен древних викингов.
Чаша терпения островитян переполнилась, когда антита-
бачной директивой Евросоюза был запрещен снюс –
шведский жевательный табак. При этом в Швеции, кото-
рая находится всего в 60 километрах от столицы островов,
снюс можно приобрести свободно. Получилось так, что
шведы добились для себя исключения из европейских
правил, финны не защитили интересов своей провинции,
а Аландские острова, не будучи де-юре полностью само-
стоятельным государством, попросту не были услышаны в
Евросоюзе. В результате теперь на Аландских островах
всерьез обсуждается проведение референдума по вопросу
о выходе из состава ЕС. Тем более что у местных жителей
есть собственное гражданство. Среди аландцев нет слу-
чайных людей, заехавших «на ловлю счастья и благ про-
цветающего государства». Право на жительство предоста-
вляется лишь местным уроженцам и гражданам Финлян-

46 тема номера_экономическая безопасность
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го губернатора, они не стали вводить в обращение соб-
ственную локальную валюту, а решили выйти из состава
Европейского союза, членом которого является «материн-
ская» территория – Финляндия.
Обычно флегматичных островитян возмутило откровенное
пренебрежение к их древним общинным традициям. Сна-
чала аландским рыбакам директивой Евросоюза был пред-
писан определенный размер ячеек рыболовных сетей, т. к.
в слишком мелких ячейках гибнут детеныши серых китов.
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дии, прожившим на Аландах не менее пяти лет и обладаю-
щих «удовлетворительным знанием местного диалекта
шведского языка», на котором говорят коренные жители.
И только они имеют право владеть недвижимостью и
заниматься экономической деятельностью. Если в тече-
ние пяти лет аландцы отсутствуют на острове, то они
лишаются гражданства.
Кстати, особый статус Аландских островов официально
рассматривается Организацией по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе (ОБСЕ) как модель для решения про-
блемы Нагорного Карабаха.
Стоит также заметить, что Аландские острова занимают
одно из лидирующих мест в Европе по уровню доходов на
душу населения и качеству жизни. 
Если такая тенденция приживется и из объединенной
Европы «побегут» богатые и благополучные страны и
регионы, то Евросоюз рискует превратиться в «клуб евро-
маргиналов», который возглавят уже не Франция с Герма-
нией, а, к примеру, Польша.

Шотландия
Свой рецепт локализации как ответ вызовам глобализа-
ции, есть и в Шотландии. В долгой и нелегкой борьбе шот-
ландцы отстояли право выпускать собственные денежные
знаки. Равный 100 пенсам шотландский фунт эмитирует-
ся тремя частными банками (Королевский банк Шотлан-
дии, Банк Шотландии, банк «Клайдсдейл») и принимается
к оплате на территории Шотландии наравне с фунтом
стерлингов Великобритании.
В последние годы шотландцам удалось добиться значи-
тельных успехов в деле локализации и возврата к тради-
ционным ценностям. В 1998 году парламент Великобри-
тании принял «Шотландский акт», в соответствии с кото-
рым в 1999 году был восстановлен шотландский однопа-
латный парламент. Фактически это означает введение

широкого самоуправления, так как Шотландия получила
не только свой парламент, но и правительство, во главе
которого стоит избираемый им первый министр. Погова-
ривают, что не все довольны тем, что шотландцы заседают
в британском парламенте, тогда как в шотландском нет ни
одного англичанина. Но гордые потомки древних шот-
ландских кланов решили этим не ограничиваться. Катего-
рически выступив против противоречащих древним
общинным клановым традициям требований носить из
соображений гигиены нижнее белье под килтом (тради-

ционная у кельтских народов мужская юбка), они поста-
вили под вопрос территориальную целостность одного из
главных проводников политики глобализации – Велико -
британии. Шотландцы приступили к серьезному обсужде-
нию вопроса о выходе из состава Великобритании.
В 2007 году на местных выборах убедительную победу
одержала Шотландская национальная партия. Основным
пунктом ее избирательной программы провозглашено
проведение в срок до 2010 года референдума о независи-
мости Шотландии. Это недвусмысленный показатель

Шотландская национальная партия набрала максимальное число голосов

в горных районах страны, где наиболее сильны общинно-клановые тради-

ции. Там до сих пор говорят на древнем кельтском гэльском языке. А детям

рассказывают истории не о Гарри Поттере, а о Роберте Рое Мак-Грегоре
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настроений населения страны. Лейбористы, которые
обычно здесь побеждают, проиграли. Не помог и автори-
тет шотландца по происхождению – канцлера казначей-
ства (министра финансов) Соединенного Королевства и
официального преемника Тони Блэра на посту премьер-
министра Гордона Брауна. Перспектива независимости
Шотландии выглядит для ее жителей значительно привле-
кательнее шотландца во главе Великобритании. Кстати,
кинематографический символ британского империализ-
ма, исполнитель роли неустрашимого агента 007 Джей-
мса Бонда, носящий килт клана Мак-Линн, Шон
О'Коннери (на правой руке актера красуется татуировка
Scotland forever) считается одним из главных борцов за
шотландскую независимость.
Шотландская национальная партия набрала максималь-
ное число голосов в горных районах страны, где наиболее
сильны общинно-клановые традиции. Там до сих пор
говорят на древнем кельтском (гэльском) языке. А детям
рассказывают истории не о Гарри Поттере, а о воспетом в
исторических романах Вальтера Скотта Роберте Рое Мак-

Грегоре из Инверснейда (Роб Рое) – национальном герое
Шотландии, благородном разбойнике, которого нередко
называют шотландским Робин Гудом.
Шотландцы тщательно оберегают свои язык, традиции и
культуру. В стране до сих пор существует официальная
должность Главного герольда – хранителя гербов и стар-
шинства традиционных общин-кланов. В его сложные
обязанности входит следить за тем, чтобы никто не при-
своил себе недозволенные титулы, чужие тартаны (Tar-
tan – «шерстяная материя»), которые члены клана носят
на килтах и пледах, а также чтобы никто не заиграл на
волынке во время церемониального марша мелодию
иного клана. Со всех концов света к Главному герольду
постоянно приходят запросы относительно клановой при-
надлежности и символики. Потомки американских,
австралийских, новозеландских, канадских переселенцев
из Шотландии не потеряли интереса к исконным родовым
обычаям и традициям, вспоминают о своих корнях и все
чаще приходят к мысли: «Где бы мы ни были, мы – шот-
ландцы!»
Помимо стремления сохранить свою национальную само-
бытность, шотландцами движет явный экономический
интерес. Ведь большая часть британских предприятий
высокотехнологичных отраслей расположена именно в
Шотландии. Что же до других экономических богатств
Великобритании, то Шотландия располагает 100% произ-
водства виски, 95% запасов нефти и газа, а также 80%
рыбных ресурсов. Большинство шотландцев убеждены в
том, что только в связи с несправедливым распределени-
ем доходов от нефтедобычи в Северном море они теряют
ежегодно не менее $20 млрд. Не меньше раздражает их и
согласованная с ЕС политика передачи квот на вылов
рыбы от шотландских семейных рыболовецких компаний
крупным иностранным фирмам, зарегистрированным в
Англии.

Исландия
Самая северная европейская страна – Исландия – может
по праву считаться непотопляемым авианосцем против-
ников глобализации. Весь уклад жизни в этом небогатом
природными ресурсами, но тем не менее процветающем
государстве выстроен по правилам, прямо противореча-
щим принципам так называемой либеральной демокра-
тии. Исландия категорически отказывается от членства в
ЕС и с не меньшим пиететом относится к собственной
валюте – исландской кроне. Кстати, на отчеканенных на
острове кронах изображены не орлы, львы или другие
геральдические хищники, а обитающие в местных водах
рыбы – сельдь, треска, лосось. Большинство исландских
государственных служащих являются либо дипломатами,
либо пожарными. Здесь многое решается на уровне
общин, поэтому стране не нужна армия чиновников.
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Лишь необходимость поддерживать деятельность дипло-
матических представительств за рубежом и опасность
пожаров заставляет островитян содержать соответствую-
щие службы. Правда, есть еще полицейские, но они не
вооружены, потому что фактически преступность отсут-
ствует. Вообще исландцы и к членству в серьезных между-
народных организациях иногда относятся со своеобраз-
ным северным юмором. Страна, которая не только входит
в НАТО, но и является одной из основательниц Североат-
лантического блока, при вступлении в организацию ого-
ворила себе право не иметь собственной армии.

Фареры
Возвращаясь к теме валютного сепаратизма, этой своего
рода «бомбе замедленного действия» в фундаменте зда-
ния глобализации, нельзя не упомянуть и расположенные
в северной части Атлантического океана, в Норвежском
море, Фарерские острова. Юридически считаясь самоу-
правляющейся территорией в составе Королевства Дания,
Фареры берегут собственную локальную валюту – фарер-
скую крону. Впрочем, обитатели «овечьих островов»
последовательно отстаивают самостоятельность и в дру-
гих вопросах. 
Когда Дания вступала в Европейское сообщество, Фарер-
ские острова от членства в ЕС наотрез отказались. Фор-
мально являясь частью королевства Датского, Фареры не

входят в Евросоюз. По примеру соседей – исландцев, жите-
ли Фарерских островов сохранили свой язык и строго сле-
дуют установлениям «десяти законов Янте» (Янтеловен) –
скандинавского морального кодекса, смысл которого
можно передать фразой: «Никто не имеет права ставить
свои интересы выше интересов общины».
И сегодня, в условиях наступающей постиндустриальной
цивилизации, наиболее успешными странами и региона-
ми «золотого миллиарда» являются те, которые, усваивая
научно-технологические достижения человечества, смог-
ли сберечь свой язык, традиции, древнее понимание роли
свободы и законов. Они следуют мудрому принципу дви-
жения «через прошлое в будущее». 
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П
рограмма была инициирована ближайшим
помощником и доверенным лицом прези-
дента США Джорджа Буша Карен Хьюз в
ноябре 2007 года. Изначально целью про-
граммы было «противодействие дезинфор-

мации и мифам в блогах на арабском языке». «В войне
идей нашей главной задачей является не исправление
представлений иностранцев о США, а уменьшение угро-
зы насильственного экстремизма – не бомбами и пулями,
а словами, образами и делами», – подчеркнул спустя год
заместитель госсекретаря США по публичной диплома-
тии Джеймс Глассман, представляя новое «русскоязыч-
ное» направление программы. По словам Глассмана, в
рамках данной программы в госдепе работает «неболь-
шое число людей», которые «выходят в Интернет, в чаты,
на популярные сайты и в ряде случаев – на блоги и разго-
варивают об американской политике, исправляют ошиб-
ки, которые имеют место, а также отсылают людей к пра-
вильным документам». При этом, как утверждает Гласс-
ман, заходя в чаты и блоги, участники этого проекта всег-
да «представляются работниками государственного
департамента США».
Судя по всему, ряд авторитетных российских блогеров уже
получили послания от Дяди Сэма. Из дневника одного

блогера в «ЖЖ» от 10:40 November 13th, 2008 (сохраняем
оригинальный стиль и орфографию автора блога):

«Поражает активность, с которой госдеп сту-
чится в аськи не к элитным блоггерам, а в основ-
ном к середнячкам с патриотическими позиция-
ми. Текст малявы – «Я сотрудник госдепарта-
мента США, работающий в команде по цифро-
вым внешним контактам (Digital Outreach
Team). Главными целями нашей команды
являются снижение угрозы для Америки, продви-
жение свободы и американских ценностей по
всему миру. Ваш блог довольно популярный в рус-
скоязычном сегменте Интернета и мы готовы
предложить вам сотрудничество. Главной
вашей работой будет публикация статей в
блоге, которые будут компрометировать рос-
сийскую власть и прославлять американские
ценности. Статьи будут высылаться вам ежед-
невно на электронную почту. С нашей стороны
мы гарантируем вам еженедельные выплаты на
ваш банковский счет, в размере 1000 долларов
США. Так же мы можем выкупить ваш блог, и
наши сотрудники будут самостоятельно напол-
нять его агитационными материалами».

№3(03)_декабрь_2008
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Русская

РУНЕТка

Смогут ли американские спецслужбы выиграть 
«войну идей» в Интернете

ПРАВИТЕЛЬСТВО США ПЛАНИРУЕТ РАСПРОСТРАНИТЬ «ВОЙНУ ИДЕЙ» НА ПОПУЛЯРНЫЕ САЙТЫ,
БЛОГИ И ЧАТЫ В РУССКОЯЗЫЧНОМ СЕГМЕНТЕ ИНТЕРНЕТА. РЕЧЬ ИДЕТ О СПЕЦИАЛЬНОЙ ИНФОР-
МАЦИОННОЙ ПРОГРАММЕ ГОСДЕПАРТАМЕНТА ПОД НАЗВАНИЕМ «КОМАНДА ПО ЦИФРОВЫМ
ВНЕШНИМ КОНТАКТАМ» (DIGITAL OUTREACH TEAM) ДЛЯ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ АНТИАМЕРИКАН-
СКОЙ ДЕЗИНФОРМАЦИИ ВО ВСЕМИРНОЙ ПАУТИНЕ. РОССИЙСКОЕ ИНТЕРНЕТ-СООБЩЕСТВО, СЧИ-
ТАЯ ДАННУЮ ЗАТЕЮ МАЛОПЕРСПЕКТИВНОЙ, ВМЕСТЕ С ТЕМ ПРИЗНАЕТ, ЧТО СЕГОДНЯ РУНЕТ
ИМЕЕТ НЕКОТОРУЮ ТЕХНИЧЕСКУЮ ЗАВИСИМОСТЬ ОТ США
Алексей ЗВЕРЕВ
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Автор блога выложил в Интернете подробную переписку в
ICQ с человеком, представившимся сотрудником амери-
канского госдепартамента. Только за одни сутки диалог
прокомментировали около 400 пользователей. Сам разго-
вор разошелся на цитаты, такие как: «Вы отрицаете миро-
вое лидерство США?», «Мне кажется, вы агрессивно
настроены!» и «Родиной не торгую – поищите в другом
месте!»
Судить о том, насколько все серьезно, – непросто. С одной
стороны, это именно то, что обещал г-н Глассман. С дру-
гой, по мнению специалиста по связям с общественно-
стью ИК «ФИНАМ», члена ЕЖЕ-сообщества (Международ-
ный союз интернет-деятелей) Владислава Исаева, у актив-
ности американских спецслужб накануне президентских
выборов и весьма вероятной смены всего внешнеполити-
ческого курса Вашингтона может быть вполне тривиаль-
ное объяснение:
– Когда впереди маячит перспектива борьбы с бюрократи-
ей, которую уверенно обещает Обама, то министерства и
ведомства начинают активно раздувать штаты, чтобы
было кого сокращать. Возможно, что, предвидя нелегкие
времена, американские спецслужбы создают еще одно
направление в своей работе и таким образом стараются
выбить себе дополнительные гарантии и средства.
Это логично, ведь сегодня абсолютно очевидно, что ника-
кого внятного результата подобная «война» против Араб-
ского мира не дала. Но структура создана, ей надо куда-то
расти, следовательно, надо находить новые источники

угроз. На счастье г-на Глассмана и г-жи Хьюз попалась Рос-
сия с ее кавказским кризисом, под который снова на Запа-
де оказались в ходу байки о нарушении прав человека в
нашей стране.
В целом, рассматривая подобное направление работы
американских спецслужб как неперспективное, предста-
вители ЕЖЕ-сообщества тем не менее призывают обра-
тить внимание на некоторую техническую зависимость
Рунета от США. Партнер компании «Ашманов и Партне-
ры» Алексей Тутубалин называет три ее составляющих:
– В первую очередь, есть технологическая зависимость:
оборудование, используемое на магистральных каналах, в
большинстве своем американское (Cisco, Juniper). Есть ли
там «закладки» для спецслужб, – я не знаю, но было бы
глупо с их стороны, если бы таковых не было (и всегда
надо предполагать что закладки есть, правда, их возмож-
ности тоже неясны). Во-вторых, есть уже упоминавшийся
выше обмен трафиком между российскими операторами
на зарубежных точках обмена. Сейчас это скорее не США,
а Великобритания, Стокгольм, Амстердам, но есть ли для
нас разница между Лондоном и Нью-Йорком в данном
вопросе? Скорее, нет. В-третьих, существует всемирная
система доменных имен (DNS), которая управляется не
нами. Технически можно испортить или исказить ее рабо-
ту специально для российских пользователей.
Теоретически, по мнению экспертов, остается вероятным
вариант с влиянием на отечественное интернет-простран-
ство через американские поисковые системы путем

На счастье г-жи Хьюз и г-на Глассмана попалась Россия с ее кавказским кризисом, под который снова на Западе 
оказались в ходу байки о нарушении прав человека в нашей стране
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исключения из поиска неугодных блогов. Отметим, что в
ряде стран национальные поисковые системы в принципе
отсутствуют, и все 100% рынка принадлежат американ-
ским компаниям, наиболее известные из которых Google и
Yahoo. Но в России ситуация принципиально иная: боль-
шую часть рынка контролируют наши – «Яндекс», «Рам-
блер», «Мэйл» и т. д. На долю «мирового монстра» Google
приходится порядка 20%. Впрочем, по мнению экспертов,
любая регламентация убьет поисковики как бизнес, а зна-
чит, государство будет вмешиваться в их работу только в
самом крайнем случае. Скажем, это возможно в случае
существенного увеличения доли американских поисковых
систем в русскоязычном сегменте Интернета и при дока-
занном участии американских спецслужб в их работе.
Каким же образом Россия может защитить себя от подоб-
ных посягательств? Не первый год среди отечественных
экспертов гуляет мысль о том, что рано или поздно власти
будут наводить порядок в Интернете, увеличивая долю
государства в капитале ведущих поисковиков. Однако, по
мнению Владислава Исаева, это практически исключено.
Власти понимают, что, во-первых, оппозиции нужна отду-
шина. Во-вторых, с помощью Интернета проще отслежи-
вать оппозиционные течения и принимать меры в случае
перехода ее представителей от слов к делу.
В свою очередь, Алексей Тутубалин считает, что в России
необходимо наладить производство собственного обору-
дования, обеспечить функционирование Рунета без
использования зарубежных мощностей, продублировать

систему доменных имен и быть готовыми к процедуре
переключения на страновую копию DNS в случае про-
блем. Однако, это скорее для перестраховки. Опрошенные
эксперты уверены, что угрозы, прозвучавшие в речи без
пяти минут бывшего замгоссекретаря США, – это набив-
шие оскомину антироссийские «страшилки». Выиграть
«войну идей» в Рунете через полемику с популярными
блогерами – задача не из легких. Как показала вышеопи-
санная недавняя история, такой подход вызывает скорее
отторжение. С другой стороны, давление на американ-
ские поисковики и регламентация поставляемой ими
информации приведет к потере доли российского рынка
этими компаниями, а в долгосрочной перспективе ударит
по самим США, которые являются крупнейшим мировым
экспортером компьютерной и интернет-индустрии. 
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Не первый год среди
отечественных экспер-
тов гуляет мысль о том,
что рано или поздно
власти будут наводить
порядок в Интернете

Возможно, предвидя нелегкие времена, американские спецслуж-
бы создают еще одно направление в своей работе и таким обра-
зом стараются выбить себе дополнительные гарантии и средства
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Александр Алексеевич, для Вас было неожиданным 

приглашение в Общественный совет при ФСБ России? 

Скорее всего – нет, не было. Еще в советский период, рабо-
тая в комсомольских структурах, я возглавлял отдел, кото-
рый занимался оборонно-массовой работой. Мы сотруд-
ничали с комсомольскими организациями правоохрани-
тельных органов, в том числе и управления КГБ. И сам я
проходил службу в пограничных войсках в Ленинграде.
Сейчас в Общественной палате Российской Федерации я
вхожу в комиссию, которая осуществляет общественный
контроль за деятельностью правоохранительных органов
и реформированием судебно-правовой системы. Занима-
ясь этими проблемами, мы, разумеется, уже входили в
контакт с правоохранительными органами, в том числе и
с Федеральной службой безопасности. Но и те обществен-

ные организации, в которых я работаю здесь, в Санкт-
Петербурге, уже давно взаимодействуют с силовиками.
Мы уже много лет помогаем медико-санитарной службе
нашего управления ФСБ в приобретении оборудования.
Помогаем детским домам, над которыми шефствует
управление ФСБ по Санкт-Петербургу и Ленинградской
области: внесли существенную лепту в ремонт помеще-
ний и в приобретение необходимых детям вещей. Кроме
того, я являюсь заместителем председателя Санкт-Петер-
бургского и Ленинградского областного совета «Динамо».
А председателем совета «Динамо» является начальник
нашего управления ФСБ Андрей Владимирович Ручьев.
Мой опыт подсказывает, что спорт – это одна из мощных
составляющих, которая связывает силовиков и граждан-
ское общество. Фактически при моем участии был создан

Александр

Афоничев:
Важно знать

ожидания общества

В ГОРОДЕ НА НЕВЕ ЧЛЕНА ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ ФСБ РОССИИ АЛЕКСАНДРА АФОНИЧЕВА
ХОРОШО ЗНАЮТ И В СРЕДЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ ДЕЯТЕЛЕЙ, И В БИЗНЕС-КРУГАХ. ХОТЯ САМ ОН ТАК НЕ
РАЗДЕЛЯЕТ СФЕРЫ СВОЕЙ ЗАНЯТОСТИ – СЛОВА «СОЦИАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ БИЗНЕСА» ДЛЯ
НЕГО НЕ ПУСТОЙ ЗВУК, А, СКОРЕЕ, РУКОВОДСТВО К ДЕЙСТВИЮ. СЕГОДНЯ ОН ЯВЛЯЕТСЯ ПРЕДСЕДА-
ТЕЛЕМ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ ОАО «НОРД» (ГОРОД САНКТ-ПЕТЕРБУРГ) И ЗАМЕСТИТЕЛЕМ ПРЕДСЕ-
ДАТЕЛЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО И ЛЕНИНГРАДСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА «ДИНАМО». В
МОСКВЕ АЛЕКСАНДР АФОНИЧЕВ УЖЕ НА ФЕДЕРАЛЬНОМ УРОВНЕ УЧАСТВУЕТ В ЗАСЕДАНИЯХ
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ, ЯВЛЯЯСЬ ЧЛЕНОМ КОМИССИИ ПО ОБЩЕСТВЕННОМУ КОНТРОЛЮ ЗА
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ И РЕФОРМИРОВАНИЕМ СУДЕБНО-ПРАВО-
ВОЙ СИСТЕМЫ. СРЕДИ НАГРАД АЛЕКСАНДРА АЛЕКСЕЕВИЧА – МЕДАЛЬ «300 ЛЕТ РОССИЙСКОМУ
ФЛОТУ», «В ПАМЯТЬ 300-ЛЕТИЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА», МЕДАЛЬ «ЗА СОДЕЙСТВИЕ ФСБ РОССИИ»,
ЗОЛОТОЙ ПОЧЁТНЫЙ ЗНАК «ОБЩЕСТВЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ». О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОГО
СОВЕТА ПРИ ФСБ РОССИИ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ И О РАЗВИТИИ
СОЦИАЛЬНЫХ ПРОГРАММ СЕГОДНЯ, В СЛОЖНОЕ ДЛЯ БИЗНЕСА ВРЕМЯ, АЛЕКСАНДР АФОНИЧЕВ
РАССКАЗАЛ НАШЕМУ ЖУРНАЛУ.
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питерский волейбольный клуб «Динамо», который сейчас
играет в высшей лиге «А» и занял первое место в чемпио-
нате России в прошлом году, в высшей лиге «Б». Поэтому
работать в Общественном совете при ФСБ мне, конечно,
интересно, поскольку здесь конкретизируются те вопро-
сы, которыми я занимался. 

На Ваш взгляд, какие первоочередные проблемы 

следует решить во взаимодействии органов 

госбезопасности и гражданского общества?

Мне кажется, что граждане хотели бы иметь больше
информации о том, что сегодня делают спецслужбы в
свете задач, которые на них возложены. Это и борьба с
терроризмом, и противодействие коррупции, и операции
против действий иностранных разведок. Здесь разговор
идет не о том, что спецслужбы каким-то образом должны
раскрывать секреты своей деятельности. Но доводить до
общества информацию, которая уже не является секрет-
ной, вполне возможно. 
Всем известно, что недосказанность или полное отсут-
ствие информации порождают слухи, домыслы. И их

появление, тем более в такой области, как государствен-
ная безопасность, ни в коей мере не служит ни укрепле-
нию государственности, ни поддержанию конституцион-
ного строя. Создание Общественного совета при ФСБ
России – это как раз тот шаг, который поможет решить
проблему. Собственно говоря, мы ее и решаем. Есть жур-
нал, благодаря которому мы можем доносить свои идеи до
сотрудников ФСБ России и до тех представителей обще-
ства, которых волнуют эти проблемы. У нас, членов Сове-
та, есть возможность встречаться как с представителями
общественных организаций, так и с представителями ФСБ
на местах, в учебных заведениях ФСБ России и обозначать
вопросы, которые мы могли бы совместно решать. На
заседании Общественного совета (ОС) высказывалась
мысль о создании приемных для граждан. Пока это, может
быть, несколько преждевременно, но на данном этапе уже
существует интернет-приемная, и в виртуальном про-
странстве организовано общение с членами ОС. 
Конечно, в первую очередь мы ждем вопросов, не связан-
ных с расследованиями, которые ведут спецслужбы. Нам
бы хотелось обсуждать и решать проблемы, которые вол-
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Музей на Гороховой, 2, был и остается предметом

нашего внимания. Там ежегодно организуются

выставки различной тематики, посвященные

истории ВЧК – НКВД – КГБ – ФСБ
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нуют гражданское общество – это информированность о
деятельности ФСБ, работа с ветеранами, общие меро-
приятия по борьбе с коррупцией, терроризмом и прочие
резонансные события…

Какие индивидуальные задачи приходится решать 

Общественному совету в Санкт-Петербурге 

и Ленинградской области? 

На последнем заседании Общественного совета слушался
вопрос об оказании помощи кадетскому корпусу, располо-
женному недалеко от Санкт-Петербурга. По поручению
Совета я там побывал и посмотрел, как живут и учатся
кадеты. И сразу же занялся вторым вопросом, который
меня просили решить – оказать помощь конкретному
классу, в котором ребята готовятся к поступлению в
институт криптографии Академии ФСБ. Это небольшой
класс, в который принимают наиболее талантливых ребят
со всей России. От Совета было пожелание найти средства
для покупки определенного оборудования. Вопрос мы
решили в течение двадцати дней. И ко Дню работника
органов государственной безопасности хотим вручить
все, что требовалось.
После посещения корпуса у меня самого появилось пред-
ложение, которое я бы хотел вынести на Общественный
совет – учредить три стипендии для лучших учащихся
класса криптографии. И если такое решение будет приня-
то, то организационную часть мы бы взяли на себя. 
Конечно, материальные ценности – это важно. Но мне не
хотелось бы, чтобы создавалось впечатление, что мы забо-
тимся только об этом. При любых условиях мы стараемся
принимать участие и в воспитании ребят. Городские меро-
приятия, встречи с ветеранами, посещение того же музея
на Гороховой, 2, о котором я скажу чуть позже, – все это
способствует патриотическому настрою молодых людей и
повышает интерес к тому, чем они занимаются.

Те ребята, с которыми Вы общались, отличаются 

от других тинейджеров в лучшую сторону?

На самом деле вся молодежь хорошая. И у каждого могут
быть свои интересы. Но в корпусе, и особенно в классах,
про которые я говорил, учатся ребята, которые выбрали
для себя направление в жизни, а поэтому они очень
серьезные и целеустремленные, уже сейчас готовятся
поступать в высшие учебные заведения ФСБ. К тому же
кадеты прошли определенный отбор – не все могут туда
попасть. Легкомысленным и недисциплинированным там
учиться весьма непросто – научные дисциплины изучают-
ся сложные, нужна также серьезная физподготовка.

А что касается музея…

Известный музей на Гороховой, 2, был и остается пред-
метом нашего внимания. Там ежегодно организуются

выставки различной тематики, посвященные истории
ВЧК – НКВД – КГБ – ФСБ. Сейчас готовится выставка, рас-
сказывающая о роли пограничных войск во время афган-
ских событий. Она будет действовать несколько месяцев.
На открытие выставок обычно собирается много ветера-
нов, сегодняшнее руководство и бывшие руководители
управления ФСБ, пограничной службы, приходят моло-
дые сотрудники. Музей ежегодно выпускает сборники, в
которых публикуются материалы ученых-историков и
исследователей по тем или иным аспектам истории
спецслужб. Узнать можно и о дореволюционной, и о
постреволюционной деятельности госбезопасности.
Сборники настолько интересны, что, на мой взгляд,
практически каждый описываемый в них эпизод может
стать литературным сюжетом или сценарием художе-
ственного фильма.
Хочу заметить, что Санкт-Петербург и Ленинградская
область – это тот регион, где реально ощущается деятель-
ность Общественного совета при ФСБ России. Ведь кроме
всего перечисленного, у нас совместно с управлением по
Санкт-Петербургу и Ленинградской области намечено
много различных мероприятий. Наша деятельность раз-
вивается, и я постоянно чувствую заинтересованность
руководства управления, совета ветеранов в работе Обще-
ственного совета.
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Члену Общественного совета при ФСБ России приходится бывать и в полевых
условиях. Командировка в Чечню
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Александр Алексеевич, Вы не понаслышке знаете 

о ситуации в реальном секторе экономики, 

занимаетесь большим количеством социальных 

программ. Что, на Ваш взгляд, сейчас необходимо 

предпринять, чтобы во время финансового кризиса

смягчить ситуацию для наших граждан?

Именно сейчас очень остро стоит вопрос о социальной
ответственности бизнеса. И в первую очередь хотелось бы
обратиться к представителям малого и среднего бизнеса.
Сегодня надо очень взвешенно подходить к решению
вопросов о сокращении штатов. Очень важно сохранить
сотрудников – профессионалов, тех, кто давно трудится и
обеспечивает рост производства. Особенно актуально это
в небольших населенных пунктах, где уволенному специа-
листу найти работу по профессии очень сложно. Конечно,
чтобы свести к минимуму те последствия, которые могут
возникнуть в связи с кризисом, надо работать с местными
администрациями и прочими органами власти.

Второе, что тоже очень важно – это поддержка государ-
ства. И даже не с точки зрения выделения бизнесу каких-
то ресурсов в сложный период. Достаточно где-то идти на
послабление и принимать решения по льготам для пред-
приятий, которые себя хорошо зарекомендовали, зани-
маются производством товаров первой необходимости.
Например, продуктов питания, транспортом, сферой
обслуживания – тем, без чего общество существовать не
может.
Надо сказать, что правительством принято много мер.
Президент и премьер-министр ставят конкретные задачи
перед отраслями, большая помощь оказывается системо-
образующим предприятиям, без которых, собственно, и
мелкие предприятия существовать не могут. Приняты
важные решения в плане льготного налогообложения для
малого бизнеса, которые были озвучены Владимиром
Путиным на съезде «Единой России». Но мне кажется, что
нужны еще меры для сохранения малого бизнеса: отмена

Санкт-Петербургский
волейбольный клуб
«Динамо» сегодня
успешно выступает в
высшей лиге «А»

Мы не планируем сокращения наших программ, 

и пакет спонсорской помощи на год собираемся сохранить 

на том же уровне, что и был
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НДС, понижение налогов на бизнес в целом, введение
прогрессивного налога на прибыль и предоставление воз-
можности ускоренной амортизации оборудования. Это
позволило бы предприятиям использовать внутренний
ресурс для поддержания деятельности и перевода ее в
реальное инновационное русло. Во многом это вопрос и
для местных администраций, у которых достаточно воз-
можностей помочь бизнесу на местах.

А как быть с крупными спонсорскими пакетами? 

Не получится ли, что, спасая себя, бизнес будет 

обрубать такие программы?

Я думаю, что те, кто занимаются крупными социальными
программами, предусматривают выделение средств на
долгосрочную перспективу. И если какое-то сокращение
произойдет, то только в самый критический момент и не в
глобальных размерах. Возможно, случится реструктуриза-
ция, какие-то второстепенные расходы отодвинут на
более поздний период. Не знаю, как другие, но мы не пла-
нируем сокращения наших программ, и пакет спонсор-
ской помощи на год собираемся сохранить на том же
уровне, что и был. Если говорить о финансировании спор-
тивных команд, то я как человек, имеющий непосред-
ственное отношение к спорту, считаю, что некоторые рас-
ходы можно и подсократить. В игровые, футбольно-хок-
кейные и прочие клубы закладываются очень большие
ресурсы. Конечно, такие клубы являются самой заметной
и значимой частью спортивного движения. Они за послед-
ние годы привыкли жить на соответствующем уровне. Но,
может быть, нам всем придется сократить свои расходы.
Значит и им тоже придется поработать в антикризисном
режиме. Зато эта ситуация позволит клубам выжить и в
дальнейшем прославлять наш спорт.

Что Вам лично дает общественная занятость?

Когда занимаешься общественной работой, появляется
чувство нужности людям и причастности к решению важ-
ных для общества проблем. С годами вырабатывается
привычка быть в гуще событий и явлений. Конкретных
дел. Появляется опыт общения с людьми в общественных
организациях и в органах власти. Я могу сказать, что
общение с большим количеством людей из разных кругов
помогает и в бизнесе. Зная ожидания общества, бизнес
легче направить и своевременно скорректировать. Обще-
ство же первое реагирует на явления и события, которые
сегодня происходят. 

Какие возможности для Вас пока остались 

нереализованными в социальной сфере?

По своей первой профессии я – спортивный тренер. Сам
мастер спорта по гребле на байдарке, и карьеру начинал в
спорте. Из несбывшихся желаний – поработать с детьми,

научить их не обязательно своему виду спорта, но пере-
дать какие-то свои знания в этой области. У нас ведь масса
детей, которые не знают, куда пойти. В платные секции
трудно попасть, а в бесплатных часто такие плохие усло-
вия, что родители просто не отдают туда своих детей. А в
плане общественном мне бы хотелось, чтобы возродились
детские турниры – «Кожаный мяч», «Золотая шайба»,
спартакиады школьников, та же «Зарница». И вообще
хотелось бы возрождать любительский спорт. Потому что
у нас много говорят о подъеме олимпийского спорта – и
это абсолютно правильно. Но мы забываем о любитель-
ском спорте, который был для людей одной из главных
положительных сторон жизни в СССР. И неплохо было бы
восстановить такой институт, как «тренеры-общественни-
ки» – с хоккейными коробками во дворах, волейбольны-
ми, баскетбольными площадками и т. п. Ведь многие
сегодняшние руководители спорта сами в свое время
имели удостоверения тренеров-общественников. Боль-
шую роль в этой деятельности могло бы сыграть спортоб-
щество «Динамо», одним из учредителей которого являет-
ся в том числе и ФСБ России. Тем более что такая работа
заложена в традициях общества еще со времен Дзержин-
ского, который был у нас первым почетным председате-
лем. А сегодня «Динамо» – это, наверное, единственное
спортобщество, которое сохранилось в том в виде, в кото-
ром было когда-то создано, – со своей спортивной базой,
тренерскими кадрами, общественными советами, тради-
циями. Все эти составляющие у нас есть, в отличие от дру-
гих спортобществ, которые оставили только название, но
стали коммерческими фирмами. 

Беседовал Роман ЛИПКИН

В президиуме на научно-практической конференции
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Церковь, 

воссозданная 

ФСБ России

В настоящее время церковь предста-
вляет собой сложный исторически
сложившийся ансамбль, включаю-
щий в себя существенно перестроен-
ный храм XVII столетия, два придела,
колокольню и трапезную XIX столе-
тия. Небольшая трапезная с двумя
приделами (в честь св. Николая и
Казанской иконы Богоматери) соеди-
няет в единый комплекс основной
объем храма и статную колоколь-
ню – логическую доминанту всего
ансамбля

60-67_Fsb_Church.qxd:Fsb  12/9/08  10:21 PM  Page 60



61

Е
сть в центре Москвы удивительное место –
Лубянская площадь (с 1926 года по 1991-й –
площадь Дзержинского). Возможно, что это
одно из древнейших мест столицы, поскольку
именно здесь, в районе площади и одноимен-

ных улиц, располагались владения легендарного Кучки.
Обдуваемая со всех сторон ветрами перемен, эта площадь
пронесла свою величавую красоту через века, с легкостью
расставаясь со старым и впитывая из промчавшихся над
ней эпох какую-то только ей понятную особенность, непо-
вторимый стиль.

Что касается второго, временного, названия площади, то с
ним все ясно. А вот по поводу первого – Лубянская – у исто-
риков нет единого мнения. В русском языке XIV–XVI веков
слово «луб, лубок» (луп, лупить) означало «подкорье,
исподняя кора, покрывающая блонь; особ. липовое, иду-
щее на кровли (под тес), на мочала, а с молодых лип на
лыко». Это определение встречается в «Толковом словаре»
Владимира Даля. Существуют две гипотезы происхожде-
ния названия этого места. Первое – от лубяных шалашей
Лубяного (лесного) торга, находившегося здесь, у стен
Китай-города. А второе – от топонима, привнесенного раз-
мещенными в этой местности переселенцами из «респуб-
лики Святой Софии» – Великого Новгорода после его при-
соединения Иваном III к Московскому княжеству в
1478 году. Тогда Новгород был лишен вечевого колокола –
символа республиканской свободы, который увезли в
Москву. Туда же было переселено около 200 знатных семей
новгородцев как гарантия повиновения бывшей республи-
ки новой централизованной московской власти. Пересе-
ленцы взяли с собой самое дорогое из того, что могли –
название родной улицы и любимого храма, наверное, как
символ несломленного свободного духа. Впрочем, возмож-
но и наложение московского и новгородского топонимов.

№3(03)_декабрь_2008
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СОФИЙСКИЙ ХРАМ НА ПУШЕЧНОЙ УЛИЦЕ ВЕРНУЛИ ЦЕРКВИ СОВСЕМ НЕДАВНО. ПОСЛЕ РЕВОЛЮ-
ЦИИ ОН БЫЛ ПЕРЕДАН ДЛЯ НУЖД НКВД-КГБ. ХРАМ ВПЛОТНУЮ ПРИМЫКАЕТ К ВЕДОМСТВЕННОМУ
ЗДАНИЮ, ПОЭТОМУ ОН ИСПОЛЬЗОВАЛСЯ КАК СКЛАДСКОЕ ПОМЕЩЕНИЕ. В АВГУСТЕ 2001 ГОДА
ЕГО  ОТРЕСТАВРИРОВАЛИ ПРИ СОДЕЙСТВИИ ФСБ РОССИИ И НА ПОЖЕРТВОВАНИЯ МНОГИХ ЕЕ
СОТРУДНИКОВ. СЕЙЧАС В ХРАМЕ СВЯТОЙ СОФИИ ПРЕМУДРОСТИ БОЖИЕЙ НАХОДИТСЯ ИКОНА
БЛАЖЕННОЙ МАТРОНЫ И РЕДКИЙ ОБРАЗ СВ. АДМИРАЛА ФЕДОРА УШАКОВА, НЕДАВНО ПРИЧИС-
ЛЕННОГО К ЛИКУ СВЯТЫХ. ОБ ИСТОРИИ ВОЗНИКНОВЕНИЯ И СУЩЕСТВОВАНИЯ ХРАМА НА ЛУБЯН-
КЕ ЧИТАЙТЕ В МАТЕРИАЛЕ ДОКТОРА ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК ЮРИЯ ГОРБУНОВА. 

В 2000 году руководством ФСБ России

было принято решение о возвращении

верующим культового здания и его

реставрации
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Жемчужина Лубянки
За годы бесчисленных пере-
строек и перемен Лубянская
площадь потеряла все окру-
жавшие ее православные хра-
мы. Из всех церквей уцелела
только одна – храм Софии Пре-
мудрости Божией на Софийке,
что у Пушечного двора на
Лубянке, Сретенского сорока
(Пушечная ул., д. 15).
Обычно первое упоминание о
деревянном храме Софии Пре-
мудрости Божией на Лубянке

датируют 1480 годом. С 1628 года при церкви существовал
придел Никиты Новгородского, в 1652 году по челобитию
софийского настоятеля церкви была дана благословенная
грамота на освящение нового престола в честь Николая
Чудотворца. В изданной Забелиным «Строительной книге
церковных земель 1657 года» храм указан деревянным, с
расположенными неподалеку кладбищем и несколькими

относящимися к его приходу дворами. В «Географическом
словаре» Щекотова начала XIX столетия (ч. 1, с. 671) приве-
дена следующая запись: «Софии Премудрости Божией, что
у Пушечного двора, возле Кузнецкого моста, освящена при
Никоне патриархе 7167 (1650) года июня 19 день, в ней
придел Николая Чудотворца построен 7199 (1691) года
августа 30 день стольником Моисеем Григорьевичем Овци-
ным». Данная запись послужила основанием для многих
исследователей в датировке каменного храма 1650 годом.
Однако при правильном переводе из старого летоисчисле-
ния в новое (7167 минус 5508) получается другая дата –
1659 год. Кроме того, согласно сведениям П. Хавского, в
1686 году церковь числилась еще деревянной. Таким обра-
зом, каменный храм на этом месте следует датировать
1692 годом. Но как уже указывалось, за год до этого, в
1691 году был построен придел Николы Чудотворца, кото-
рый, возможно, и являлся первой каменной постройкой,
пришедшей на смену утраченной деревянной.

На основании архивных графических источников и внеш-
него вида современного памятника специалисты, прово-
дившие исследование храма в 1983 году, пришли к выво-
ду, что можно в общих чертах представить себе первона-
чальный облик построенной в 1691–1692 годах церкви:
небольшой купеческий, в плане двусветный храм, с север-
ной стороны которого примыкал Никольский придел. Как
и многие храмы этого времени, он, видимо, завершался
пятью главами, а придел – одной. С восточной стороны
храм имел трехчастные полукруглые апсиды, а по фаса-
дам основного объема членился лопатками, выше кото-
рых, вероятно, располагались декоративные кокошники.
Известий о существовании при церкви трапезной и коло-
кольни не обнаружено. 
В течение XVIII–XIX веков церковь неоднократно ремонти-
ровалась, перестраивалась и достраивалась. В 1729 году в
теплом приделе Николая обветшал «от теплоты» иконо-
стас и погнил деревянный пол, которые должны были
чинить. Но в целом в течение XVIII века храм не претер-
пел серьезных изменений в своем облике. Наиболее зна-
чительные изменения произошли в XIX столетии. Во

время нашествия французских войск в 1812 году церковь
была разорена, ее восстановление началось в 1816 году.
Очевидно, здание было так сильно повреждено, что реши-
ли не сохранять его прежний облик.
Восстановление храма было произведено в новых архи-
тектурных формах распространявшегося в то время стиля
«ампир». Проект строительства новой колокольни и огра-
ды при церкви был утвержден в октябре 1816 года москов-
ским военным генерал-губернатором графом Алексан-
дром Петровичем Тормасовым. Чертеж колокольни под-
писан знаменитым московским архитектором Осипом
Ивановичем Бове, который в тот период состоял архитек-
тором «по фасадной части» Комиссии для строений в
Москве. Сохранилась копия с проекта этого здания, где в
широком крестообразном основании с трех сторон
устроены четырехколонные портики, а над прямоуголь-
ным рустованным постаментом покоится круглый и более
узкий ярус звона, завершающийся куполом со шпилем.

«Ведомость о приходе и расходе денежных сумм по Московской

Софийской, на Лубянке церкви за время с 1 января 1917 по 1 января

1918 года» позволяет составить представление о хозяйственной

деятельности прихода в период активных революционных собы-

тий в России: приход (кружечный и кошельковый сборы, от прода-

жи свечей и восковых огарков, от оброчных статей) в 1917 году

составил 27 593 рубля (и 2 575 билетами), из них от пожертвований

на церковь – 1 рубль 25 копеек
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С папертью храма колокольню связывали узкие каменные
переходы. С изящными тремя тосканскими портиками
первого яруса удачно сочетаются колонные обрамления
проемов второго яруса и купольная цилиндрическая над-
стройка с удлиненным тонким шпилем с яблоком и кре-
стом, что создает впечатление легкости, оживляя обыден-
ность самого храма. Этому способствует и то обстоятель-
ство, что боковые фасады храма удачно закрываются
полукруглыми апсидами.
В Центральном историческом архиве Москвы сохрани-
лось дело Императорского Московского археологического
общества (начато 8 мая 1908 года, окончено 12 августа
1913 года) с метрикой на «Софийскую близ Лубянки цер-
ковь», составленной Академией художеств. Из нее можно
получить представление о внутреннем облике церкви Свя-
той Софии на Лубянке того времени: «В главном алтаре
два окна прямые, обыкновенные, в храме таковые же, по
два на каждой стороне, в придельных алтарях в каждом

по два окна дугообразных, без всяких украшений, решет-
ки железные, прямыми полосами с поперечинами в краях
и середине… Двери одни, с западной стороны, железные,
без украшений и резьбы, петли обыкновенные… Приде-
лов два. Трапеза распространена в боковые стороны
храма и отделяется от храма открытою аркою… Престол
деревянный, без ступеней, полтора аршина в длину и
столько же в ширину и в вышину… Иконостас деревян-
ный, золоченый, в 4 яруса, устроен в XIX столетии». Обра-
щает на себя внимание скромность внешнего убранства
церкви и отсутствие каких-либо украшений.

Советское прошлое
В народе храм Святой Софии называли «воинским», т. к. в
его росписи присутствовал так называемый воинский
цикл: иконографические композиции образов Георгия
Победоносца, Александра Невского, Дмитрия Донского,
которые были восстановлены при его реставрации. 
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За огромную работу по восстановлению облика храма руководители рабочей группы иконописцев профессора С.А. Сиренко и С.А. Гавриляченко награждены 
Орденами преподобного Сергия Радонежского (III степени)
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Обращение сотрудников ФСБ Рос-
сии к церкви не случайно – выпол-
нение ими служебных обязанно-
стей нередко связано с риском для
жизни, а сущность их повседне-
вной работы состоит, по большому
счету, в борьбе со злом
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В конце 1920-х годов храм закрыли, поскольку в первые
годы Советской власти церковь была упразднена и отпи-
сана в фонд нежилых помещений Мосгорисполкома. Впо-
следствии здание стало эксплуатироваться различными
организациями. Несмотря на тотальное уничтожение
православных храмов, церковь Святой Софии на Лубянке
сохранилась. Почему это произошло, а также историю ее
реставрации и возвращения Русской православной церк-
ви раскрывают документы, сохранившиеся в Централь-
ном государственном архиве Московской области
(ЦГАМО) и ФСБ России.
20 марта 1919 года церковный отдел Комиссии по охране
памятников искусства и старины Московского совета
рабочих и крестьянских депутатов произвел «осмотр
храма Софии на Софийке на предмет учета его художест-
венных и исторических ценностей согласно предписанию

юридического отдела от 27 декабря 1918 года», о чем был
составлен акт.
На основании результатов работы этой Комиссии церковь
Святой Софии была включена в список памятников цер-
ковной архитектуры города Москвы. В ЦГАМО сохрани-
лась доверенность от 8 ноября 1920 года, выданная прихо-
жанам церкви Святой Софии.
На основе такого рода доверенностей с прихожанами
составлялось соглашение, которое также имело установ-
ленную форму и было отпечатано типографским способом
на бланке Московского совета рабочих и крестьянских
депутатов. На документе сохранились подписи людей,
выступивших второй стороной в этом соглашении. В сох-
ранении церкви Святой Софии в годы воинствующего ате-
изма непосредственно участвовали Петр Иванович Магин,
Семен Федорович Парашин, Петр Сергеевич Емельянов и
настоятель церкви протоиерей Сергей Садковский.
В 1932 году у храма появился новый сосед – ОГПУ. Его
сотрудники разобрали верх колокольни и ее колоннаду,
храм лишился своей маковки. С 1947 года в здании бывшей
церкви располагалась инвалидная артель. Однако докумен-
тальных сведений на этот счет ни в городском, ни в район-
ном отделах нежилых помещений найти не удалось.
В 1960 году здание церкви было передано спортивному
обществу «Динамо» под трикотажную фабрику. В это
время интерьеры здания были значительно искажены и
приспособлены под новое назначение. Были растесаны

старые стены, разобраны портики у колокольни, устрой-
ство в четверике и трапезной междуэтажного перекры-
тия, произведена установка многочисленных перегородок
внутри помещений, залит бетонный фундамент под
машины, санузлы, электроосвещение, вентиляцию и цен-
тральное отопление. Для последнего с северной стороны
четверика был использован неглубокий подвал. Все эти
перестройки значительно изменили всю внутреннюю
планировку здания. 
В 1976 году фабрике было направлено плановое задание
на проведение поддерживающих ремонтно-реставра-
ционных работ по фасадам церкви под присмотром
инспекции. Сохранился техно-рабочий проект на ремонт
помещений и сметы. В конце 1970-х годов был произведен
ремонт церкви: восстанавливалась местами каменная
кладка, штукатурка, перегородки, устраивались полы из
релина, производилась покраска полов и стен. Свое
неброское обаяние храм явил после того, как были снесе-
ны окружающие его строения. Потребовалась строитель-
ная  площадка для нового здания КГБ СССР, построенного
в 1979–1982 годах. Это была своего рода награда за пере-
житые волнения двух строительных нашествий, которые
храму удалось пережить с минимальными потерями: воз-
ведение «Детского мира» и дома 1/3 по Большой Лубянке.
В 1981 году по решению Мосгорисполкома и с ведения
Государственной инспекции по охране памятников архи-
тектуры города Москва, здание было снято с баланса спор-

Несмотря на тотальное уничтожение православных храмов, цер-

ковь Святой Софии на Лубянке сохранилась. 

Почему это произошло, а также историю ее реставрации и возвра-

щения Русской православной церкви раскрывают сохранившиеся

в архивах документы

Теперь со стороны здания ФСБ России
на стене церкви прикреплена медная
табличка с надписью: «Храм Софии
Премудрости Божией у Пушечного
двора, что на Лубянке, воссоздан в
августе 2001 года по благословению

Патриарха Московского и всея Руси
усердием Федеральной службы безо-
пасности и Строительного концерна
«КРОСТ», выполнившего восстанови-
тельные работы»
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тивного общества «Динамо» и передано на баланс ХОЗУ
КГБ СССР. В 1983 году новый арендатор провел внутрен-
нюю реконструкцию здания, приспособив все помещения
под производственные мастерские. Теперь здесь были раз-
мещены токарные станки. По словам  реставраторов, один
из них весил более 5 тонн. Позже алтарная часть храма
была приспособлена под проходную.
Одновременно Государственная инспекция обязала ново-
го арендатора произвести на его фасадах реставрацион-
ные работы, которые, по возможности, вернули бы памят-
нику его наружный облик конца XIX века, не затрагивая
при этом интерьеров здания. Тогда же было произведено
визуальное обследование комплекса, которое показало,
что существующие стены здания ни трещин, ни просадок
не имеют, вычиненная штукатурка на них находится в
хорошем состоянии. На этом основании было сделано
заключение, что в конструктивном отношении здание
находится в удовлетворительном состоянии. Вместе с тем

реставрация фасадов в облике XIX века была признана
затруднительной, поскольку окна, пробитые в ХХ веке,
выходили на фасады и имели различные конфигурации и
размеры. Их изменение было невозможно без внесения
диссонанса в архитектуру здания.
Обследование конструкций кровли на здании, централь-
ном куполе и колокольне не производилось из-за отсут-
ствия лесов и недоступности проникновения в чердачное
пространство, как над приделами, так и в подкупольное
пространство основного четверика. При ремонте штука-
турки внутри южного придела, на стене абсиды, в месте
ее примыкания к стене основного четверика, была обна-
жена кладка стены, которая показала, что кирпич имеет
размеры 7x11х26 см и клеймо БН. По верху кирпича наби-
та береста, по ней дранка и уже поверх нее нанесена
известковая штукатурка. Кирпичная кладка стены выпол-
нена на известково-песчаном растворе.

Возродили вместе…
В 1991 году с принятием Закона Российской Федерации
«О реабилитации жертв политических репрессий» нача-
лось активное сотрудничество органов безопасности с
представителями всех конфессий, в том числе с Русской
православной церковью. Более 15 лет сотрудники органов
безопасности (МБ – ФСК – ФСБ России) разыскивают в
архивах сведения о священнослужителях, пострадавших в
годы массовых политических репрессий за свои религиоз-
ные убеждения, подготавливают и направляют в прокура-
туру материалы, необходимые для их реабилитации.
На основе архивных материалов, найденных сотрудника-
ми органов Федеральной службы безопасности, Сино-
дальная комиссия по канонизации святых подготовила
для Архиерейского собора 2000 года, посвященного обре-

Количество прихожан в храме Софии Премудрости
Божией в 1905 году (из клировой ведомости
Московской духовной консистории о церкви 
за 1905 год)

военных мужеска 3
женска 3

статских мужеска 23
женска 16

купцов, мещан, мужеска 20
прочих городских обывателей женска 38
крестьян мужеска 262

женска 117
итого дворов 16

мужеска 308
женска 171

Освящение храма, которое состоялось 6 марта 2002 года, совершил Патриарх Московский 
и всея Руси Алексий II, а 18 декабря 2006 года он же отслужил в нем молебен и освятил 
росписи храма
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тению и прославлению новых святых Русской православ-
ной церкви, около 600 жизнеописаний новомучеников. В
течение нескольких лет архивные подразделения органов
Федеральной службы безопасности работают в тесном
контакте с представителями Православного Свято-Тихо-
новского гуманитарного университета, Данилова мона-
стыря и Церковно-научного центра «Православная энци-
клопедия». В итоге вышло несколько фундаментальных
исторических изданий, среди которых «Православная
энциклопедия», «За Христа пострадавшие», сборник доку-
ментов, составленный на основе сорокатомного след-
ственного дела на Патриарха Тихона. 
При активном участии сотрудников органов Федеральной
службы безопасности Русской православной церкви уда-
лось восстановить масштабы политических репрессий
против священников и верующих. Согласно печальной
статистике, которую собрала Комиссия по реабилитации
Московской патриархии, к началу 1941 года было репрес -
сировано 350 тысяч православных верующих, из них
140 тысяч священнослужителей. В конце 2006 года уста-
новлено, что некоторое время в Софийском храме на
Лубянке служил псаломщиком ставший затем священни-
ком священномученик Парфений, репрессированный в
годы Советской власти и причисленный к лику святых
новомучеников и исповедников российских.
В 2000 году с учетом давнего желания Русской православ-
ной церкви о возрождении храма Софии Премудрости
Божией руководством ФСБ России было принято решение
о возвращении верующим культового здания и его рестав-
рации. Многие сотрудники органов безопасности не оста-
лись в стороне, личным участием способствовали восста-
новлению храма. Церковь со своей стороны, наверное,
впервые в своей истории активно поддержала чекистов.
Как вспоминает Вадим Артемьев, начальник управления
Строительного концерна «КРОСТ», «во время восстанови-
тельных работ все бралось на учет: кусочки старой поло-
вой плитки, вскрытые первоначальные окрасы стен. И как
радовалась душа, когда из отдельных фрагментов были
подготовлены решения, которые мы реализовали. Боль-
шим потрясением для всех был случайно вскрытый фраг-
мент росписи на своде в центральной части храма. Не
было ни одного работающего на площадке, кто бы не
забрался на самый верх подготовленных для реставрации
строительных лесов и не посмотрел на открывшуюся
часть лица и глаз. Только потом мы узнали, что в этом
месте изображен лик Николая Угодника. Но даже малая
часть открытого лица тогда очень всех взволновала».
За огромную работу по восстановлению облика храма
руководители рабочей группы иконописцев профессора
С.А. Сиренко и С.А. Гавриляченко награждены Орденами
преподобного Сергия Радонежского (III степени). Многим
мастерам-иконописцам вручены также медали Русской

православной церкви и Патриаршие грамоты, настоятель
храма священник Александр Миронов награжден наперс-
ным крестом. 
Обращение сотрудников ФСБ России к церкви не случай-
но – выполнение ими служебных обязанностей нередко
связано с риском для жизни, а сущность их повседневной
работы состоит, по большому счету, в борьбе со злом,
самым страшным видом которого является сегодня меж-
дународный терроризм. Среди наших товарищей, отдав-
ших жизни за безопасность российских граждан, за спо-
койное и счастливое будущее народов России, – и правос-
лавные христиане, и представители других религиозных
конфессий.
Освящение храма, которое состоялось 6 марта 2002 года,
совершил Патриарх Московский и всея Руси Алексий II, а
18 декабря 2006 года он же отслужил в нем молебен и
освятил росписи храма. На освящении присутствовало
руководство ФСБ России во главе с директором ФСБ Рос-
сии Н.П. Патрушевым. Сотрудникам органов безопасно-
сти поначалу было непривычно видеть обряд крестного
хода, совершаемого вокруг храма в режимной зоне ком-
плекса зданий ФСБ России. Сейчас же это воспринимается
как естественная составляющая нашего бытия, а храм
называется «Наша церковь».
Так была открыта новая страница отношений российских
органов безопасности с Русской православной церковью. 
Действительно, не согрешишь – не покаешься…

В народе храм Святой Софии называли «воинским», т. к. в его росписи присут-
ствовал так называемый воинский цикл иконографических композиций
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а эти четыре десятилетия Геннадию Анатолье-
вичу пришлось побывать в самых разных угол-
ках тогда еще Советского Союза: он служил в
Закарпатском, Закавказском, Северо-Западном,
Тихоокеанском, Камчатском и Среднеазиатском

пограничных округах. А родился Згерский в Смоленской
области в семье кадрового военного. В начале войны
семья была эвакуирована в Узбекистан и лишь через три
года вернулась назад на Смоленщину. Там будущий погра-
ничник закончил восьмилетку и уехал в Москву, где
несколько лет проработал на заводе фрезеровщиком.
Военная карьера, которой он посвятил большую часть
своей жизни, началась в 1951 году с поступления в Москов-
ское пограничное военное училище. Это стало началом его
долгого пути по границам Союза. В 1957 году он становит-
ся начальником заставы, расположенной в Аджарии, на
высоте 2070 метров над уровнем моря. Но высота не поме-
шала ему сделать свой участок одним из лучших среди под-
разделений отряда. Следующей профессиональной сту-
пенькой стала для Згерского должность начальника огне-

вой подготовки Хихаурского погранотряда. Параллельно
он продолжал профессиональное образование – окончил
заочно в 1964 году Военную академию им. М.В. Фрунзе.
Затем была служба на различных командных и штабных
должностях в погранотрядах в Армении и Азербайджане,
Нагорном Карабахе (Гадрудский погранотряд) и Выборге.
Именно на северной границе им были введены новше-
ства, позволившие повысить эффективность охраны гос-
границы. После Выборга семья Геннадия Анатольевича –
супруга и дочери – смогла, наконец, ощутить прелести
жизни в Северной столице, куда Згерского перевели в
качестве заместителя начальника штаба Северо-Западно-
го погранокруга. Однако уже через год семье пришлось
переехать на Сахалин. А в 1979 году его отправляют слу-
жить в новообразованный Камчатский пограничный
округ. Оттуда судьба забрасывает Геннадия Анатольевича
в Среднюю Азию. Там он с начала Афганской войны и до
середины 1984 года командует войсками Среднеазиатско-
го погранокруга, который принимал непосредственное
участие в военных действиях.

дата_юбилей
фсб_за и против
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40

Елена ПАВЛОВА

20 ноября свой 80-летний юбилей отметил член Обществен-
ного совета при ФСБ России, председатель Международного
союза общественных объединений ветеранов (пенсионеров)
пограничной службы Геннадий Анатольевич Згерский

лет на 

страже 

границы

ЗГЕРСКОГО БЕЗ ПРЕУВЕЛИЧЕНИЯ МОЖНО НАЗВАТЬ ЧЕЛОВЕКОМ-ЛЕГЕНДОЙ. ОН НАЧАЛ СВОЙ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПУТЬ КУРСАНТОМ МОСКОВСКОГО ПОГРАНИЧНОГО ВОЕННОГО УЧИЛИЩА,
А В ОТСТАВКУ УШЕЛ В ЗВАНИИ ГЕНЕРАЛ-ЛЕЙТЕНАНТА С ДОЛЖНОСТИ ПОМОЩНИКА НАЧАЛЬНИКА
ПОГРАНИЧНЫХ ВОЙСК РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО СПЕЦИАЛЬНЫМ ВОПРОСАМ. СЛУЖБЕ ОН
ОТДАЛ РОВНО 40 КАЛЕНДАРНЫХ ЛЕТ.

68-69_Fsb_Ubilej.qxd:Fsb  12/9/08  5:55 PM  Page 68



69

языки судачат, что генералы сидели в высоких штабах,
огражденные солдатскими штыками, минными полями и
сверхпрочными укрытиями, афганские пули достать их не
могли. Смею утверждать, что это было далеко не так.
Я отработал с этими командирами в Афганистане свыше
восьми лет – два срока Великой Отечественной. Сам был
свидетелем, когда они оказывались в таких переплетах –
мало не покажется!…»
В 1992 году Геннадий Анатольевич в звании генерал-лей-
тенанта ушел в отставку, но жизнь его не стала менее насы-
щенной. Сейчас председатель Международного союза
общественных объединений ветеранов (пенсионеров)
пограничной службы помогает ветеранам-пограничникам
успешно проходить социальную акклиматизацию после
выхода на пенсию и чувствовать себя нужными Родине и
соотечественникам.
С Днем рождения Геннадия Анатольевича поздравляют
члены Общественного совета, коллеги, друзья и желают
ему крепкого здоровья и долгих лет жизни!  

№3(03)_декабрь_2008

фсб_за и против дата_юбилей

Заслуженный пограничник ФПС России, почетный сотрудник Госбезопасности
СССР и почетный пограничник СНГ Геннадий Анатольевич Згерский за 40 лет
своего верного служения Отечеству награжден орденами «Красного Знамени»,
«Красной Звезды», «Трудового Красного Знамени», «За службу Родине» III сте-
пени, «Красного Знамени Афганистана» и 27 медалями

В Афганистане Геннадию Анатольевичу довелось лично
руководить несколькими боевыми операциями. Именно
он участвовал в создании первых, так называемых сводных
боевых отрядов (СБО) и мотоманевренных и десантно-
штурмовых групп, на практике подтвердивших эффектив-
ность подобного рода пограничных подразделений.
Позже он писал в своих воспоминаниях:
«…Правительством было принято решение о введении на
территорию Афганистана в пункты, обеспечивающие
безопасность границы и защиту местных жителей,
нештатных подразделений из Среднеазиатского, а затем и
Восточного пограничных округов. Эти подразделения
назывались сводными боевыми отрядами (СБО), числен-
ностью 70–80 человек. Их формирование поручалось
пограничным отрядам округа, а возглавлялись они в пер-
вое время начальником отряда или начальником штаба. 
Каждый СБО получал определенную зону ответственно-
сти и конкретную задачу – не допустить в этой зоне про-
вокаций на границе и защитить местное население от
бандитов. Отряды несли службу путем выставления засад
на путях миграции бандгрупп, организации рейдов вдоль
границы обороны ключевых районов на подступах к
населенным пунктам. В короткие сроки пограничным
подразделениям при активной поддержке пограничной
авиации, проводящей воздушную разведку и наносящей
ракетные и бомбовые удары по скоплениям мятежников,
удавалось обезопасить границу и защитить местное насе-
ление, чем заслужили уважение и благодарность жителей
афганского приграничья» (прим. ред., из книги Виктора
Носатова «Фарьябский дневник»).
В 1984 году Згерского назначили командующим Закавказ-
ским пограничным округом. А с 1988 он возглавляет опе-
ративную группу Главного управления погранвойск,
занимавшуюся в то время общим руководством и плани-
рованием действий советских войск в Афганистане. Его
работу в этом направлении высоко оценивали и коллеги,
и начальство.
В своих заметках генерал-полковник в отставке Иван
Петрович Вертелко, первый заместитель начальника
пограничных войск КГБ СССР, вспоминает: «Думаю, мно-
гие матери потому и дождались своих ребят, что о судьбах
их сыновей заботились люди неравнодушные и ответст-
венные: генералы Иван Григорьевич Карпов, Николай
Иванович Макаров, Геннадий Анатольевич Згерский, Вла-
димир Иванович Шляхтин, Владимир Семенович Дон-
сков, Николай Васильевич Бритвин, Валерий Михайлович
Розов, Евгений Николаевич Неверовский и многие дру-
гие. Афганское порубежье они знали не понаслышке: до
назначения начальником опергруппы погранвойск Кар-
пов и Згерский в разное время командовали Среднеазиат-
ским погранокругом (прим. ред., Макаров – Закавказ-
ским, Донсков и Неверовский – Восточным). Досужие
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ИЗВЕСТНО, ЧТО В ОСНОВУ СЮЖЕТА РОМАНА ЮЛИАНА СЕМЕНОВА «ТАСС УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯ-
ВИТЬ…» ЛЕГЛИ РЕАЛЬНЫЕ СОБЫТИЯ. ВПОСЛЕДСТВИИ ПО РОМАНУ БЫЛ СНЯТ ОДИН ИЗ ЛУЧШИХ
«ШПИОНСКИХ» ФИЛЬМОВ СОВЕТСКОЙ ЭПОХИ С ТАКИМ ЖЕ НАЗВАНИЕМ. РАССКАЗЫВАЕТ ПОЛ-
КОВНИК ИГОРЬ ПЕРЕТРУХИН, КОТОРЫЙ, БУДУЧИ СОТРУДНИКОМ СЛУЖБЫ БЕЗОПАСНОСТИ МИД
СССР, ВЕЛ ДЕЛО АГЕНТА «ТРИАНОНА», А ЗАТЕМ ВЫСТУПАЛ В КАЧЕСТВЕ КОНСУЛЬТАНТА НА СЪЕМ-
КАХ ФИЛЬМА.

рассекречено_от первого лица

Тайна 

«Трианона»

Что осталось за кадром «ТАСС уполномочен заявить…»
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В телесериале «ТАСС уполномочен заявить…» начало делу 

«Трианон» положил звонок некоего эмигранта (его сыграл 

Георгий Юматов), сообщившего о вербовке одного из сотруд-

ников советского посольства в вымышленной стране 

Нагонии. А как все было на самом деле?

На самом деле от нашей резидентуры в Колумбии (в филь-
ме это страна  Нагония) поступила телеграмма, в которой
говорилось о том, что есть основания предполагать подхо-
ды вербовочного характера к некоторым сотрудникам
советских госучреждений. Назывались фамилии четырех
человек, которые нарушали, как тогда принято было гово-
рить, «правила поведения советских граждан за грани-
цей»: выпивали, скандалили, вступали в сомнительные
связи... Короче говоря, эти люди давали «зацепку» для
дальнейшей разработки американской разведке, активно
действовавшей в странах Латинской Америки. Эта теле-
грамма поступила одному из наших сотрудников, Юрию
Грачеву. Неплохой работник, но не всегда выделял главное
в текучке повседневных дел. Составленный им план рабо-
ты руководство не одобрило. А тут как раз из Колумбии
пришла вторая телеграмма – в ней-то и прозвучала фами-
лия Огородника. Именно этот человек (в фильме – Сергей
Дубов, его роль сыграл Борис Клюев), как выяснилось впо-
следствии, был агентом ЦРУ по кличке «Трианон».
Меня вызвал к себе начальник службы безопасности МИД
Михаил Иванович Курышев: «Игорь Константинович!
Пришла вторая телеграмма из Колумбии. Гра-
чев, видимо, не справится с этим делом.
Я хочу, чтобы им занялся ты». Я стал
отказываться, но Михаил Иванович
повторил: «Думаю, будет лучше, если
этим вопросом займешься ты. Посмо-
тришь свежим взглядом, напишешь план,
я его рассмотрю». Я взял дело, написал
план, доложил Михаилу Ивановичу, полу-
чил его одобрение – и пошла работа. Снача-
ла я работал один, но затем потребовалось
привлечь еще одного сотрудника, Володю
Нечаева. Нам надо было охватить всех, кто
работал в Колумбии, начиная с 74–75 года,
установить архивную агентуру… Короче гово-
ря, все было очень непросто. Наконец, мы поня-
ли, что вышли на возможного агента. Однако
это было ясно нам, но не начальству. Курышева,
при всей его опытности, личность сотрудника МИДа Алек-
сандра Огородника, бывшего второго секретаря посоль-
ства, не очень заинтересовала: он видел в нем обычного
вертопраха, каких немало встречал за 20 лет своей рабо-
ты. Трудность была в том, что мы не нашли ни одной пря-
мой улики. Зато постепенно накапливались косвенные
признаки, укреплявшие нашу уверенность в том, что мы
имеем дело с агентом иностранной разведки.

Вы досконально изучили личность 

и биографию Огородника. Почему молодой 

перспективный дипломат стал предателем?

Да, начинал он неплохо. Отец Огородни-
ка был моряком, адъютантом Николая
Герасимовича Кузнецова, главкома
Военно-Морским Флотом. Александр
собирался идти по его стопам, с золо-
той медалью окончил  Нахимовское
училище, затем поступил в Высшее

военно-морское училище им. Фрунзе. Но вскоре у
него резко упало зрение, и о службе на флоте пришлось
забыть. Огородника комиссовали, и он уехал в Москву, где
поступил в МГИМО, что в то время было непросто: там, в
основном, учились дети советских «вельмож». Будучи сту-
дентом, Огородник познакомился с дочерью секретаря ЦК
КПСС Константина Викторовича Русакова. Жена Русако-
ва, Тамара Михайловна, имела определенные виды на
Огородника – то ли как на кандидата в мужья своей доче-
ри… то ли как на возможного любовника для себя самой.
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Но в любом случае связь с семьей Русаковых во многом
помогла Огороднику. Окончив МГИМО и аспирантуру (он
был кандидатом экономических наук), Александр стал
сотрудником Министерства иностранных дел. В начале
1970-х уехал в Колумбию вторым секретарем нашего
посольства. Там и был завербован американской развед-
кой. Произошло это так: с разрешения посла Огородник
купил себе машину по дипломатической скидке, которая
полагалась всем сотрудникам посольства и составляла
около 22 тысяч колумбийских песо (примерно $800).
Позже наша дипмиссия получила служебные машины,
которые пришли из Союза. Необходимость в собственной
машине отпала, и Огородник решил ее продать. После
продажи он был обязан вернуть в кассу посольства сумму
дипломатической скидки, но не сделал этого. Когда об
этом узнали, разразился скандал. Посол вызвал его и
велел немедленно внести деньги в кассу. А денежки-то

Огородник уже прокутил! Выход из положения он нашел,
договорившись с неким Урибе, совладельцем бензозапра-
вочной колонки, которая находилась недалеко от посоль-
ства, что будет покупать по той же дипломатической скид-
ке (а это гораздо дешевле) американские сигареты и
виски и поставлять их на бензоколонку для перепродажи.
Впоследствии оказалось, что этот Урибе был агентом
колумбийской военной разведки и разведки США. Рабо-
тавшие с ним американцы очень заинтересовались Ого-
родником, велели Урибе «не жадничать» в расчетах с
советским дипломатом и даже выразили готовность ком-
пенсировать щедрость владельцев бензоколонки. Учиты-
вая, что американцы прослушивали жилые помещения
сотрудников нашего посольства, а жены дипломатов отли-
чались болтливостью, агенты ЦРУ знали, что Огородник
не слишком разборчив в своих связях: он одновременно
поддерживал интимные отношения с несколькими жен-
щинами из числа жен сотрудников посольства и торгпред-
ства. И тогда было принято решение подвести к нему аген-
та американской разведки Пилар Суарес Баркалу (в филь-
ме она фигурирует под своим именем).
Пилар была дочерью испанских грандов, владевших боль-
шими цитрусовыми плантациями на юге Испании. Она
училась в Мадриде, затем – в Боготе, где устроилась на

От нашей резиденту-
ры в Колумбии посту-
пила телеграмма, в
которой говорилось 
о том, что есть осно-
вания предполагать
подходы вербовочно-
го характера к некото-
рым сотрудникам
советских госучреж-
дений
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работу в Министерство культуры Колумбии и на добро-
вольной основе сотрудничала с американской разведкой.
Она принимала активное участие в деятельности Колум-
бийско-американского культурного центра, руководите-
лем которого, кстати сказать, был брат вышеупомянутого
Урибе – тоже агент ЦРУ. Пилар была умна, хорошо образо-
ванна, отличалась привлекательной внешностью и свет-
ским лоском. Американцы решили ввести ее в разработку
Огородника. От имени Колумбийско-американского куль-

турного центра и Министерства культуры Колумбии в
посольства разных стран были направлены пригласитель-
ные билеты на выставку «Колумбия вчера, сегодня, зав-
тра». Наш посол, как обычно, предложил их молодым
сотрудникам: там, дескать, будет вам и выпивка, и заку-
ска, и музыка... 
На приеме по случаю открытия выставки Пилар встреча-
ла гостей. Здороваясь с Огородником, она на мгновение
задержала его руку в своей и посмотрела ему в глаза.
Ранее они уже встречались на какой-то презентации, но

именно на этом приеме Огородник заинтересовался жен-
щиной всерьез. Между ними завязался роман. Через
Пилар, которая, кстати сказать, действительно влюбилась
в Огородника, с ним установили контакт американцы.
Необходимости принуждать его к сотрудничеству не
было: внутренне Огородник был уже к этому готов. Он
считал себя созданным для великих дел, обижался, что в
посольстве его недооценивают. Да и денег на «красивую
жизнь» требовалось немало, а американцы не скупились.

Так, еще находясь в Колумбии, он стал работать на ЦРУ.
Тогда и прозвучал первый «звоночек»: наш шифроваль-
щик сообщил резиденту, что Огородник пригласил его в
дорогой ресторан. К сожалению, резидентура не придала
этому значения: жена шифровальщика была очень краси-
ва, и странное поведение Огородника было неверно
интерпретировано.

Подумали, что он просто обхаживает мужа хорошенькой

женщины?

«Нам надо было охватить всех, кто работал в Колумбии, начиная с

74–75 года, установить архивную агентуру…»
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Да-да. Тогда как на самом деле он инте-
ресовался не женой шифровальщика, а
шифровальными машинами. Вернув-
шись в Москву, Огородник, не без помо-
щи Русаковых, устроился туда, где он
нужен был американцам – в Управление
МИД по планированию внешнеполитиче-
ских мероприятий. Там работал мой прия-
тель, и я, когда занялся делом «Трианона»,
встретился с ним и прямо спросил: «Что из
себя представляет Александр Огородник?»
В ответ услышал: «Это пижон. Закрывается
в ознакомительной комнате: либо спит,
либо книжки читает». Никто тогда не дога-
дывался, что Огородник фотографировал
там секретные документы (американцы через расположен-
ные в условленных местах тайники снабдили его аппара-
турой).

В квартире Огородника были обнаружены благодарности 

за хорошую работу, переданные ему американской развед-

кой. Почему при всей своей бдительности агент «Трианон» 

не уничтожил столь опасные улики?

Сказались его тщеславие и эгоцентризм. Когда ему пере-
давали благодарности от госсекретаря Генри Киссиндже-
ра, когда ему писали: «Президент в восторге от вашего
понимания политики США» – все это проливало бальзам
на душу Огородника. Видимо, поэтому он хранил эти
депеши у себя, невзирая на строжайшие инструкции
уничтожить их сразу по прочтении.

Ущерб, нанесенный Огородником, 

был велик?

Когда он работал в Управлении МИД
по планированию внешнеполитиче-
ских мероприятий, через его руки
проходили отчеты наших послов. Как
раз в то время посол в США Анатолий
Добрынин вел какую-то крупную
интригу с Киссинджером и доклады-
вал об этом Москве. Копии его отче-
тов Огородник переправлял в Амери-
ку, и они попадали на стол тому же
Киссинджеру. Таким образом, дипло-
матическая игра с нашей стороны
велась с открытыми картами, а мы об
этом даже не подозревали.

Как все-таки погиб агент «Трианон»? 

В печати выдвигались разные версии – 

от инфаркта до убийства в момент 

задержания.

Правды в этих версиях нет. Во время
обыска в его квартире Огородник
покончил с собой, приняв яд, кото-
рым снабдили его американцы.

Почему ему позволили это сделать?

Чтобы избавиться от присмотра,
Огородник сказал, что в коробке из-
под обуви спрятаны шпионские
контейнеры, и предложил посмо-
треть. На несколько мгновений
ему удалось остаться одному. Он
принял яд, который  под видом
баллончика чернил был спрятан в
авторучке. Тут же началась аго-

ния, и через два часа Огородник
скончался в Институте имени Склифосовского, куда его
доставила «скорая». Обстоятельства гибели Огородника
подтверждаются свидетельскими показаниями и данны-
ми судмедэкспертизы, хотя само отравляющее вещество
так и не удалось идентифицировать. Да американцы и
сами признали, что снабдили Огородника ядом.

И все-таки, почему «Трианон» решился 

на самоубийство?

Когда Огородника арестовывали (я при этом присутство-
вал), Михаил Иванович Курышев сказал ему: «Сейчас
многое зависит от вас, от того, по какую сторону барри-
кад вы пожелаете остаться». Иными словами, он предло-
жил Огороднику сотрудничество: с его помощью мы
могли бы начать свою игру с американцами. Но тот, по
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Эти эпизоды было решено частично переснять. Киношни-
ки – тоже упрямые люди, любят «скрип тормозов во время
погони» и прочие внешние эффекты. А нам они не нужны,
нам нужна правда.

Но, вероятно, не всю правду можно обнародовать. 

Во время работы над картиной были моменты, когда 

консультанты просили съемочную группу пойти на

сознательные неточности, чтобы не раскрывать

секреты оперативной работы контрразведчиков?

Да нет, мы показали практически все. Просто на некоторых
моментах не акцентировали внимание: скажем, не уточня-
ли, что за Огородником велось наблюдение с помощью
«Ольги» – специального глазка, который давал нам на дисп-
лее изображение всего происходящего в его квартире.

Дело Огородника было самым громким в Вашей 

карьере?

Если говорить серьезно, то дело «Трианона» стало глав-
ным в моей жизни. Я горжусь этой работой. Но я «почивал
на лаврах» всего три-четыре дня, в течение которых
начальство нас не трогало. 

Беседу вела Екатерина КИСЛЯРОВА
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всей видимости, испугался. Несколькими месяцами
ранее Огородник убил свою любовницу, Ольгу Серову,
которая, судя по всему, первой догадалась о его связях с
американской разведкой. Опасаясь, что Ольга может с
кем-то поделиться своими подозрениями, Огородник
отравил ее тем же ядом, который позже принял сам. Он
подошел к этому преступлению со всей серьезностью:
при обыске в его квартире нашли учебник по судебной
медицине с закладками в разделе об отравлениях. В то
время в Москве была эпидемия легочного гриппа, и
постепенное угасание Ольги Серовой (Огородник на про-
тяжении нескольких дней давал ей яд в разбавленном
виде) не вызвало подозрений даже у ее отца, известного
терапевта. Вскрытие не проводилось, подлинная причина
смерти установлена не была. Но Огородник-то не знал об
этом! Он посчитал, что его будут судить не только за
измену и шпионаж (он понимал, что, перейдя на нашу
сторону, может рассчитывать на снисхождение), но и за
убийство Серовой, – а за это полагалась смертная казнь.
И он предпочел уйти из жизни самостоятельно, чтобы не
мучиться в тюрьме, ожидая расстрела. Кстати, я считаю,
что в смерти Ольги Серовой был косвенно виновен тог-

дашний министр иностранных дел Андрей Андреевич
Громыко. Когда мы искали американского агента, он не
позволил нам поставить свою технику в МИДе, сказав,
что среди сотрудников его ведомства предателей и шпио-
нов быть не может. Если бы не запрет министра, мы бы
разоблачили Огородника, по меньшей мере, на полгода
раньше. И ущерб нашей внешней политике был бы мень-
ше, и, главное, женщина осталась бы жива.

Удалось ли Вам во время работы над фильмом «ТАСС

уполномочен заявить…» предостеречь киношников 

от каких-то «ляпов»?

Конечно! Вот, допустим, снимают сцену возвращения
Огородника домой. Он подходит к своей квартире, вход-
ная дверь открывается – и навстречу ему выходит чекист.
Но наши сотрудники не могли, не имели права находить-
ся в этой квартире накануне обыска! Потом на «Триано-
на» набрасываются три или четыре человека, валят его на
пол… Зачем?! Здесь вполне достаточно двух человек,
которые представятся сотрудниками КГБ. Я, конечно,
доложил об этом главному консультанту картины, Вита-
лию Константиновичу Боярову, который ныне возглавля-
ет Ассоциацию ветеранов контрразведки (РОО «Веткон»).

На некоторых моментах не акцентировали внимание: скажем, не уточ-

няли, что за Огородником велось наблюдение с помощью «Ольги» – 

специального глазка, который давал нам на дисплее изображение 

всего происходящего в его квартире

История «Трианона» начиналась в Колумбии  
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Неизвестные страницы
биографии Сергея Дурылина

ИМЯ СЕРГЕЯ НИКОЛАЕВИЧА ДУРЫЛИНА (1877–1954), АРХЕОЛОГА, ИСКУССТВОВЕДА, ПОЭТА, МЫС-
ЛИТЕЛЯ, ЛИТЕРАТУРОВЕДА, НЕИЗМЕННО ВСТРЕЧАЕТСЯ В МЕМУАРАХ И ЖИЗНЕОПИСАНИЯХ МНО-
ГИХ «ЗВЕЗД» ПЕРВОЙ ВЕЛИЧИНЫ СЕРЕБРЯНОГО ВЕКА РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ. В ЧИСЛЕ ЕГО ЗНАКО-
МЫХ БЫЛИ ФИЛОСОФЫ НИКОЛАЙ БЕРДЯЕВ, О. СЕРГИЙ БУЛГАКОВ, ДМИТРИЙ МЕРЕЖКОВСКИЙ,
ВАСИЛИЙ РОЗАНОВ, ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ, О. ПАВЕЛ ФЛОРЕНСКИЙ, ГУСТАВ ШПЕТ, ПОЭТЫ
АНДРЕЙ БЕЛЫЙ, МАКСИМИЛИАН ВОЛОШИН, ЗИНАИДА ГИППИУС, БОРИС САДОВСКИЙ, СЕСТРЫ
АНАСТАСИЯ И МАРИНА ЦВЕТАЕВЫ, ЛИТЕРАТУРНЫЙ КРИТИК ГЕОРГИЙ ЧУЛКОВ, О. АЛЕКСЕЙ МЕЧЕВ,
ХУДОЖНИК МИХАИЛ НЕСТЕРОВ И МНОГИЕ, МНОГИЕ ДРУГИЕ. В НАШИ ДНИ О ДУРЫЛИНЕ И ЕГО
ТВОРЧЕСТВЕ ЗНАЮТ ЛИШЬ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ ИСТОРИКИ, ЛИТЕРАТУРОВЕДЫ И ТЕАТРОВЕДЫ.
НЕСМОТРЯ НА ТО ЧТО В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ПОЯВИЛСЯ РЯД НАУЧНЫХ РАБОТ, ПОСВЯЩЕННЫХ ЕГО
ЖИЗНИ И ТВОРЧЕСТВУ, МНОГИЕ СТРАНИЦЫ БИОГРАФИИ ДУРЫЛИНА ДО СИХ ПОР ПОКРЫТЫ 
ТАЙНОЙ.

В
1921 году Максимилиан Волошин посвятил
Дурылину стихотворение «Готовность», в кото-
ром пророчески предугадал и непростой жиз-
ненный путь, и мучительный нравственный
выбор этого выдающегося человека:
Я не сам ли выбрал час рожденья,
Век и царство, область и народ,
Чтоб пройти сквозь муки и крещенье
Совести, огня и вод?

Волею судьбы Дурылин, как и многие его современники,
оказался в самой гуще не только литературно-художе-
ственной жизни России, но и бурных политических собы-
тий первой половины ХХ столетия. Накануне революции
в одной из своих работ Дурылин писал: «Государство всег-
да строго: только тогда оно и государство – ласковых госу-
дарств нет. Наука – пред человеческой душой, как немка
бонна с вымытым, чистым, холодным лицом без улыбки:
не узнаешь, сердится ли или довольна: скучное лицо, – не
пожалеет, не поддержит, не порадуется над человеком.
Социализм – завидуч, с глазами завидучими: мысль
социалистическая всегда вещна – некогда улыбнуться и
охоты нет, нет влечения к человеку – надо производить и
распределять вещи. Не до человека...» Вряд ли тогда Сер-
гей Николаевич мог предположить, насколько «неласко-
вой» может стать государственная власть.

Власть и церковь
В истории России ХХ века 1922 год занимает совершенно
особое место: «Всплеск духовной свободы, взлет творче-
ства, которые дал нэп, начинают пугать большевистских
лидеров. Уже через год лозунг о том, что нэп – это «всерьез
и надолго», подвергается ревизии в угоду идеологическо-
му пуританизму» (прим. авт., Костиков В.В. «Не будем
проклинать изгнанье…» (Пути и судьбы русской интелли-
генции). М., 1990. С. 73.)
Стоит отметить, что большевики не первыми предпри-
няли попытку «модернизировать» православие. Еще в
феврале 1917 года определенные шаги в этом направле-
нии сделало Временное правительство Керенского. На
этот факт обращают внимание историки русской церк-
ви: «После Февральской революции 1917 года обер-про-
курором Святейшего синода был назначен В.Н. Львов.
Новые правители на словах признавали независимость
церкви, говорили об отделении церкви от государства, а
на деле стремились, контролируя церковную жизнь,
реформировать ее в духе популярных в то время либе-
ральных идей, не считаясь при этом ни с православными
святоотеческими традициями, ни с канонами Вселен-
ских соборов» (прим. авт., из Следственного дела патри-
арха Тихона. Сборник документов по материалам Цен-
трального архива ФСБ России. М., 2000. С. 12).
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Политику компартии в отношении Русской православной
церкви в первые годы Советской власти ярко иллюстри-
рует выдержка из письма председателя ВЧК Ф.Э. Дзер-
жинского наркому просвещения А.В. Луначарскому,
которое было написано в декабре 1921 года: «...Мое мне-
ние: церковь разваливается, этому нам надо помочь, но
никоим образом не возрождать ее в обновленческой
форме. Поэтому церковную политику развала должны
вести ВЧК, а не кто-либо другой. Официальные или
полуофициальные сношения партии с попами – недопу-
стимы. Наша ставка на коммунизм, а не на религию.
Лавировать может только ВЧК для единственной цели –
разложения попов».
С начала 1922 года лидеры большевиков приступают к
подготовке кампании по изъятию церковных ценностей.
Одновременно началась и активная организация обнов-
ленческого движения для раскола Церкви изнутри. Одна-
ко, как это видно из письма председателя ВЧК, истинная
цель создания обновленческого движения внутри РПЦ –
это лишь «тактическая» задача. Истинная цель компар-
тии – уничтожение Русской православной церкви как
идеологического соперника в борьбе за умы россиян.
Декрет об изъятии церковных ценностей, принятый ВЦИК
16 февраля и опубликованный 23 февраля 1922 года, поло-
жил начало «широкомасштабной акции ограбления пра-
вославных храмов и монастырей России, «расстрельному»

1922 году. Организатором и руководителем крупнейшей
антирелигиозной кампании выступало Политбюро ЦК,
среди членов которого В.И. Ленин и Л.Д. Троцкий отлича-
лись наиболее жестокой позицией» (прим. авт., из след-
ственного дела патриарха Тихона. С. 20–21).
Историки церкви особо подчеркивают роль отдельных
вождей большевизма в антицерковной политике, и осо-
бенно – Л.Д. Троцкого. «…И идейная разработка, и кадро-
вые назначения, так же как сама инициатива и «бешеная»
энергия в ее осуществлении вместе со стратегией и такти-
кой – все исходило от Льва Давыдовича, поистине одержи-
мого желанием отнять золото, расстрелять попов, огра-
бить даже самые бедные храмы» (прим. авт., из следствен-
ного дела патриарха Тихона. С. 22). Под предлогом прове-
дения этой «кампании» началось преследование правос-
лавных священников.
В том же году постановлением Оргбюро ЦК РКП(б) от
13 октября 1922 года была создана Антирелигиозная
комиссия, в которую вошли И.И. Скворцов-Степанов,
П.А. Красиков, В.Р. Менжинский, П.Г. Смидович. 17 октяб-
ря 1922 года состоялось первое заседание Комиссии, где
она присвоила себе название Комиссии по проведению
отделения церкви от государства. Истинную цель, формы
и методы работы Е.А. Тучков доложил на заседании
Комиссии 31 октября 1922 года, впервые «подтвердив
тщательно скрываемый факт создания ГПУ обновленче-

1. Боголюбская часовня, где служил Сергей Дурылин, находилась внутри Варварской башни.
Над входом в часовню в 1880 году было устроено крыльцо

2. Вмешательство Дзержинского способствовало скорейшему возвращению Дурылина из ссыл-
ки в 1924 году

3. Москва, Лубянская площадь, здание Главного политуправления (ГПУ), 1920-е гг.
4. Рабочие завода разбивают церковную утварь молотками
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ской группы «Живая Церковь», раскрыв методы борьбы
ГПУ с патриархом Тихоном и его сторонниками – дискре-
дитация, высылка неприемлемого духовенства, поддерж-
ка обновленцев, раскалывание мирян».
В числе тех, кто попал «под каток» террора, был священ-
ник Боголюбской часовни иконы Божьей Матери на Вар-
варской площади Сергей Дурылин.

Арест 1922 года
Кроме воспоминаний и автобиографий, есть еще один
бесценный источник информации о судьбе того или иного
деятеля, о том или ином историческом явлении в отече-
ственной культуре первой половины ХХ века. Это ранее
практически недоступные исследователям документы из
архивов отечественных органов безопасности. О важно-
сти изучения таких материалов писал знаменитый рус-
ский философ Иван Ильин: «По этим документам будущие
историки России и социалистического движения будут
изучать безумие революции, низость революционеров,
сущность лево-тоталитарного режима и мученичество
русского народа». Историки весьма противоречиво оце-
нивают степень достоверности этих документов, но в
любом случае они существенно дополняют сведения о тех
или иных исторических персонажах, развенчивают мифы,
ставшие «классическими» в их биографиях. 
В этом плане не составляет исключения и судьба Сергея
Дурылина.
В немногочисленных биографических статьях, посвящен-
ных Дурылину, эпизод с арестом описан очень кратко и не
совсем точно: «20 июня 1922 года Дурылин был арестован

и помещен в Бутырскую тюрьму, а затем полгода провел во
Владимирской тюрьме. Через А.В. Щусева хлопотали перед
Луначарским. Ответ его был таким: он сможет помочь,
если только Дурылин снимет рясу».
На самом же деле Сергей Николаевич Дурылин был аресто-
ван в Москве не 20, а 12 июля 1922 года сотрудниками VI
отделения Секретного отдела ГПУ, к функциям которого
относилась борьба с антисоветской деятельностью церков-
ников. Место содержания под стражей также указано
неточно: это не Бутырская, а внутренняя тюрьма ГПУ.
Также не имеется в деле ни свидетельств ходатайства
Щусева перед Луначарским об освобождении Дурылина,
ни требований, чтобы о. Сергий «снял рясу».
Следственное дело Сергея Дурылина 1922 года стоит особ-
няком в отличие от других документальных материалов
подобного рода. И в первую очередь привлекает внимание
не показаниями самого Сергея Николаевича, а именами
тех, кто принимал деятельное участие в его судьбе, хода-
тайствовал о смягчении участи арестованного.
После ареста некоторое время Дурылин содержался при
Комендатуре ГПУ, а не в тюрьме. А это означало, что
задержанному не предоставлялись свидания с родными и
близкими, не разрешались передачи. Первое ходатайство
о переводе его в тюрьму и разрешении передач поступило
в Учетно-регистрационный отдел ГПУ 21 июля 1922 года
от Московского комитета Политического Красного Кре-
ста. Второе письмо в его защиту пришло в начале августа.
В нем член коллегии Наркомпроса В.Н. Яковлева обрати-
лась в ГПУ к Я.С. Агранову с просьбой «принять т. Коняева,
члена РКП, по делу все того же Дурылина».

Большевики не первыми предприняли попытку «модернизировать»

православие. Еще в феврале 1917 года определенные шаги в этом

направлении сделало Временное правительство Керенского
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С большой долей вероятности можно предположить, что
непосредственной причиной ареста Дурылина послужила
внутрицерковная борьба между РПЦ и «обновленцами»,
т. к. в деле имеются «донесения» обновленческих священ-
ников в ГПУ. Например, в одном из них говорится:
«В часовне Боголюбской, что на Варварской площади,
попы распространяют агитацию против Власти и зани-
маются подпольной работой, составляют духовные книж-
ки и прочее, собираются аккуратно на совещания, посе-
щают часто секретные собрания совокупно со всеми чле-
нами общины».
Представляет интерес и письмо в ГПУ обновленческого
протоиерея В. Красницкого по поводу закрытия часовни,
в которой служил о. Сергий: «Ввиду назначения нового

заведующего часовней Боголюбской иконы Божьей Мате-
ри ВЦУправление просит опечатать часовные помещения,
необходимые для вновь назначенного лица». Возможно,
после ареста Дурылина часовня на Варварской площади
перешла в руки священников-«живоцерквовцев».
Но самый «убийственный» документ – это еще одно «сооб-
щение» неизвестного информатора о воспрепятствовании
Дурылиным изъятию церковных ценностей: «...Вся эта
группа – хозяева часовни, решили духовный состав при
часовне сменить, в часовне всегда были монахи из
Покровского монастыря, но по совету участия принимав-
шего Алексея Мечева, прот[оиерея] и он благословил
монахов удалить, а своих духовных чад священников
сдать, что и было исполнено ими и посланы два священ-
ника – отец Сергий, профессор Дурылин, и отец Петр,
двадцати лет выписавшегося из г. Курска, состоявшего в
Красной Армии и заменявшего в часы красного офицера и
решивший быть батюшкой под руководством отца Мече-
ва и привез с собой подозрительный большой тяжелый
сундук в часовню. Отцы Сергий и Петр протестовали
монахам, зачем они в опись все драгоценности указали,
не только нас выгнать, а нужно даже суду предать нас: «Вы
грабите вместе с властью храмы Божии, нам впереди
нужны ценности и ведома братии».
Обвинение Сергею Дурылину было подготовлено в ГПУ
уже 22 июля, однако по неизвестной причине объявлено
оно было только 27-го, о чем свидетельствует его соб-
ственноручная подпись. В документе, составленном
сотрудником 2-го отделения СО ГПУ В.В. Марсовым, гово-
рилось, что «гр-н Дурылин Сергей Николаевич служа при

церкви-часовни Боголюбской занимался скрытой антисо-
ветской агитацией-деятельностью».
Пожалуй, в дурылинское «дело» добавило масла в огонь и
письмо, которое передала Сергею Николаевичу по прось -
бе мужа Надежда Чулкова. В нем говорилось о том, что
Чулков получил из Берлина предложение принять участие
в сборнике статей о церкви. В качестве авторов, кроме
Чулкова и Дурылина, приглашались также Флоренский,
Бердяев, Лосский и Карсавин. Сообщалось и о гонораре за
работу – «за 36 тысяч букв – одна американская посылка».
По поводу этого письма пришлось давать объяснения в
ГПУ и Г.И. Чулкову. В деле Дурылина находится протокол
допроса Георгия Ивановича от 12 октября 1922 года. Обра-
щают на себя внимание ответы Чулкова на стандартные

вопросы анкеты. Очевидно, что на Лубянке он вел себя уве-
ренно, даже несколько вызывающе. Так, например, в графе
«Политические убеждения» он гордо написал – «Свободо-
любец», а в графе «Образование» – «Начал образование в
гимназии, продолжил в Московском университете, окон-
чил в царской тюрьме и в Якутской области».
О сборнике, указанном в записке, Чулков сказал: «По
поводу религиозно-философского сборника, который
предполагался к изданию в Берлине под редакцией
А.С. Ященко, могу сообщить следующее. Несколько меся-
цев тому назад А.С. Ященко обратился ко мне по почте с
просьбой, чтобы я передал приглашение участвовать в
сборнике некоторым лицам. Зная А.С. Ященко как редак-
тора «Новой русской книги», журнала берлинского, но до
сих пор никак себя контр-революционно не заявившего, я
счел возможным ответить ему, что его поручение испол-
ню под условием, чтобы в сборнике, во-первых, не уча-
ствовали эмигранты; во-вторых, чтобы в сборнике не
было ничего политического и злободневного, чтобы все
темы основывались в пределах академического, научного
или религиозно-философского обсуждения». На допросе в
ГПУ Чулков охарактеризовал Сергея Дурылина «как чело-
века, ничего общего с политикой не имеющего».
Позднее, 8 августа того же года, Дурылин был переведен
во Владимирскую тюрьму, где находился в заключении
почти четыре месяца. В общей сложности Сергей Нико-
лаевич провел в тюрьмах почти пять долгих месяцев.
В дурылинском деле сохранился редкий документ – слу-
жебная записка от 5 сентября, переданная в ГПУ из Влади-
мирской тюрьмы с копией обращения «Всем православ-

С начала 1922 года лидеры большевиков приступают к подготовке

кампании по изъятию церковных ценностей. Одновременно нача-

лась и активная организация обновленческого движения для

раскола Церкви изнутри
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ным приходам г. Москвы и Провинции». В ней владимир-
ские чекисты информируют своих московских коллег о
поведении священников в тюремных камерах: «СОЧ Вла-
димирского ГПУ при сем препровождает копию циркуля-
ра, обнаруженного нами при обыске камер Губисправдо-
ма, где содержатся заключенные попы и епископы, числя-
щиеся за ГПУ. Кроме того, сообщается, что вышеуказан-
ные заключенные имеют связь с Москвой и получают
оттуда письма и отсылают в Москву через своих жен».
Вскоре, 26 сентября, в ГПУ с просьбой об облегчении уча-
сти Сергея Николаевича обратился его брат Георгий.
В письме в следственную часть ГПУ он писал: «...Просьба
моя объясняется тем, что он крайне больной человек
(ушная болезнь и общее, крайне болезненное состояние
сердечной области), пребывание в неотапливаемой,
сырой тюрьме гибельно отражается на нем».
В заключение СО ГПУ по делу в отношении С.Н. Дурылина
от 24 октября 1922 года говорилось: «Из имеющегося в
деле материала видно, что при часовне Боголюбской,
настоятелем которой был С.Н. Дурылин, а также и у него
на квартире часто собирались контр-револ[юционные]
элементы, которые занимались здесь распространением
антисоветской агитации, поддерживали связь с Тихоном
и под видом религиозных книжек и душеспасительных
молитв распространяли среди верующих контр-
револ[юционные] воззвания (л.д. 27, 28, 29, 30). Дурылин
являлся одним из самых видных антисоветских деятелей.
При изъятии церковных ценностей он вместе с попом
Давыденко Петром (ныне скрывающимся от суда и след-
ствия)  нападал на монахов-прислужников указанной
часовни за то, что они занесли в опись все имеющиеся
ценности и хотел их выгнать вон, т.к. они «вместе с Вла-
стями ограбляют храмы» (л.д. 28). Вместе с другими попа-
ми он часто выступал с проповедями, в которых указывал,
что вера Христа попрана, что храмы ограбляются и верую-
щие насилуются Властью, что на землю сошел антихрист
и т. д. (л.д. 28). Наконец им было принято предложение

к[онтр]-р[еволюционного] Берлин-
ского журнала составить для него
сборник статей о русской церкви в
момент ея обновления. Все это харак-
теризует его, Дурылина С.Н. как эле-
мент политически безусловно вред-
ный для Советской Власти. А потому,
принимая во внимание все вышеизложенное и то, что
Дурылин С.Н., имея в Москве обширные связи с миром
реакционного духовенства, свое пребывание здесь и в
дальнейшем может использовать для работы в том же
направлении, полагал бы: гр-на Дурылина Сергея Нико-
лаевича выслать в административном порядке в Тур-
кест[анский] Край на два года с обязательной регистра-
цией в Облотделе ГПУ».
На заседании 30 октября Коллегия ГПУ приняла решение
передать дело Дурылина на рассмотрение Комиссии НКВД
по административным высылкам.

Ходатаи «за» и «против»
Обстоятельства дела вынудили Г.Н. Дурылина 15 ноября
вновь обратиться во ВЦИК, теперь уже лично к М.И. Кали-
нину с просьбой об освобождении брата. Кроме Дурыли-
на, обращение было подписано двумя членами РКП и пре-
зидентом Государственной академии художественных
наук, профессором П.С. Коганом. В письме говорилось:
«Брат мой никогда в политических партиях не состоял и
никакой политической деятельностью не занимался. По
специальности он археолог, работал в Отделе по охране
памятников старины. Отобрание церковных ценностей в
пользу голодающих при Боголюбской часовне прошло в
полном порядке. В отношении Советской власти мой брат
был всегда вполне лоялен. Против образования новых сво-
бодных религиозных группировок нигде не выступал.
Незадолго до ареста, помимо его участия, он был избран
настоятелем в приход в Кадышевском пер[еулке], но в
исполнение обязанностей не мог вступить по крайне

1 2 3

1, 2. Георгий Чулков (1879–1939), рус-
ский писатель, литературный
критик и его супруга Надежда
Чулкова

3. Нарком просвещения Анатолий
Луначарский
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тяжелому состоянию своего здоровья,
которое все равно не позволило бы
ему вести работу в приходе». Спустя
три дня, 18 ноября, письмо Г.Н. Дуры-
лина, рассмотренное во ВЦИК, посту-
пило в ГПУ.
Реакция в ГПУ на это обращение заслу-
живает особого внимания. Помощник
начальника Секретного отдела ГПУ
Т.Д. Дерибас поставил на документе
резолюцию: «т. Тучкову. Насколько
мне известно, Дурылин изрядный про-
хвост, а потому необходимо побеседо-
вать с поручителями-коммунистами
на предмет их коммунистической чест-

ности, вызвать их на допрос и т. д.».
Напомним, что все это происходит в разгар событий, свя-
занных с высылкой за границу интеллигенции: проведены
массовые аресты инакомыслящих; Комиссия НКВД по адми-
нистративным высылкам уже приступила к работе; на ГПУ
посыпались ходатайства от видных большевиков об отмене
решений и т. п. А тут еще и «дело Дурылина». Поэтому
неудивительно, что последовал такой резкий ответ чеки-
стов – 25 ноября 1922 года Комиссия приняла решение
выслать С.Н. Дурылина на два года в Хиву. 
В это же время к наркому юстиции РСФСР обращается зна-
комая Дурылина, некая Е.В. Оловянишникова, профессор
МГУ. Как видно из письма, ее первый разговор с
Д.И. Курским о Дурылине состоялся вскоре после его ареста.
В письме Оловянишниковой есть два важных обстоятель-
ства. Во-первых, просительница указывает, что принятие

С.Н. Дурылиным священнического сана есть «результат
его уклона в сторону мистицизма», а арест «дал ему нуж-
ный предлог, чтобы отказаться от деятельности приход-
ского священника»; во-вторых, в нем в какой-то мере
объясняется то, как Дурылин оказался во Владимирской
тюрьме. Оловянишникова пишет: «Прошу Вас, многоува-
жаемый Дмитрий Иванович, от всего сердца, сделайте
доброе дело для меня во имя наших прежних добрых отно-
шений. Если нельзя выпустить Дурылина на поруки –
замените ему высылку содержанием во Владимирской
тюрьме; ссылка равносильна для него смерти, а он беско-
нечно дорог мне, и только он еще привязывает меня к
жизни».
Дальнейшая хронология событий в «деле Дурылина» тако-
ва: 29 ноября все та же Оловянишникова направляет в
Наркомюст официальное прошение об освобождении
Дурылина «под поручительство». В ответ 1 декабря
нарком Курский пишет служебную записку Н.В. Крыленко
с просьбой узнать в ГПУ, какое обвинение предъявлено
Дурылину, подчеркивая при этом, что за последнего име-
ются «поручительства, заслуживающие доверия» и «хода-
тайство Оловянишниковой, которую знаю с 1905 года».
В тот же день во ВЦИК к А.С. Енукидзе с ходатайством об
освобождении Дурылина, поддержанным наркомом про-
свещения А.В. Луначарским, обратились ЗавМузо Глав-
науки Б.Б. Красин, А.И. Цветаева и П.С. Коган.
Очередное ходатайство в поддержку освобождения Дуры-
лина, на этот раз вновь от Политического Красного Кре-
ста, поступило в Президиум ГПУ 4 декабря. В нем замести-
тель председателя Московского комитета ПКК М.Л. Вина-
вер писал: «...Из вышеизложенного видна его лояльность

история_лица
фсб_за и против

№3[03]_декабрь_2008

Президент Государственной акаде-
мии художественных наук, профессор
Петр Семенович Коган

Жители Москвы у храма св. Георгия на Моховой во время изъятия церковных ценностей, 1922 год
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и безупречность в отношении Советской власти, и вместе
с тем, его опытность и знания как специалиста-археолога
настолько значительны, что возможность его потери
заставляет меня обратиться в Президиум ГПУ с просьбой
освободить его на поруки, тем более что за своевремен-
ную явку по требованию власти имеются поручительства
трех членов РКП».
12 декабря в Президиум ГПУ приходит ходатайство, под-
писанное Б.Б. Красиным, П.С. Коганом и членом РКП
А.В. Павловым, в очередной раз поддержанное А.В. Луна-
чарским с резолюцией М.И. Калинина и В.Н. Яковлевой:
«т. Уншлихту. Если возможно – удовлетворите. М. Кали-
нин. В. Яковлева». Спустя два дня, 14 декабря из Главпроф -
обра Н.В. Крыленко приходит служебная записка с прось -

бой принять Е.В. Оловянишникову «по делу Дурылина» в
связи с его ссылкой в Хиву. От Крыленко записка поступи-
ла на рассмотрение в ГПУ.
В этот момент у чекистов, очевидно, лопнуло терпение, и
они решили взяться за самих ходатаев. На следующий
день помощник начальника Секретного отдела ГПУ
Андреева пишет приказание начальнику 2-го отделения
СО ГПУ Тучкову: «т. Тучков. Составьте характеристики
хлопотавших за Дурылина и др[угих] попов. Андреева.
15/XII [19]22 г.».
Результат не заставил себя долго ждать. В очередном
заключении Секретного отдела ГПУ по «делу Дурылина»
было сказано: «...рассмотрев заявление гр-на Дурылина
Георгия Николаевича – брата Дурылина Сергея Николае-
вича – о перемене последнему места административной
высылки вместо Хивы на какую-нибудь другую губернию
из средней или северной полосы России и предоставлении
ему права следовать к месту высылки за свой счет, пола-
гаю: в силу политических соображений и в целях строгой
изоляции Дурылина Сергея Николаевича, надобность в
которой пока еще не миновала, в просьбе его отказать».
Однако ходатайства высоких «просителей» в лице
Д.И. Курского, А.В. Луначарского, М.И. Калинина и
В.Н. Яковлевой сделали свое дело. По решению Комиссии
НКВД по административным высылкам от 15 декабря
1922 года С.Н. Дурылин был сослан в административном
порядке на два года в Челябинскую область под гласный
надзор ГПУ с разрешением выехать «за свой счет».
Но родственники и друзья не оставили своих попыток
добиться полного освобождения Сергея Николаевича.
Параллельно с расследованием «дела Дурылина» были

подвергнуты допросам в ГПУ и «поручители» из числа чле-
нов РКП. 2 декабря был вызван к следователю А.В. Павлов,
а 16 декабря – С.А. Осипов. Последний на вопрос, почему
он дал поручительство за Дурылина, ответил: «Это я сде-
лал потому, что я знал, что он честный гражданин и ниче-
го контрреволюционного против Советской власти не
предпринимал».
В заключении ГПУ от 28 декабря 1922 года «по делу Павло-
ва и Осипова» было решено «настоящую переписку напра-
вить в Контрольную Комиссию при МК РКП(б) на предмет
привлечения к ответственности Павлова и Осипова по
партийной линии за нарушение партийной дисциплины,
связь с реакционным элементом и поручительство за
таковых». Еще более красноречивы резолюции на этом

документе. Помощник начальника Секретного отдела
Андреева в очередной раз потребовала от начальника 6-го
отделения СО ГПУ Тучкова на следующий день предста-
вить ей, во-первых, «весь материал о членах РКП, ходатай-
ствовавших за попов», а во-вторых, дать характеристики
самих заключенных. Рапорт должен быть «кратким, сжа-
тым, но ярким».
Проанализировав ситуацию с «ходатаями» в «деле Дуры-
лина», Тучков выразил свое видение вопроса: «За Дурыли-
на хлопотали не только эти мелкие сошки, но и т. Луна-
чарский, Енукидзе и кто-то еще. Полагаю, что если судить
за нарушение парт[ийной] дисциплины, то судить следует
всех или никого. Полагаю дело не передавать, а прекра-
тить здесь».
В начале 1923 года Сергей Дурылин уехал в ссылку в Челя-
бинск. Летом того же года в Прокуратуру РСФСР поступи-
ло письмо из Наркомпроса с отзывом о работе Дурылина,
подписанное профессором 1-го МГУ В.А. Городцовым.
В нем поддерживалось обращение о возвращении Сергея
Николаевича из ссылки в Москву. 25 июля Сергей Дуры-
лин направляет заявление в Президиум ГПУ о разрешении
вернуться в Москву.
Примечательно, что на заявлении имеется резолюция
председателя ГПУ Дзержинского: «т. Буланову. Возьмите
у т. Тучкова дело это и доложите мне сегодня. Дзержин-
ский. 25 июля 1923 г.». К заявлению было приложено
удостоверение заведующего Челябинского Губмузея о
работе Дурылина в музее. Можно предположить, что
незамедлительное вмешательство Дзержинского способ-
ствовало скорейшему возвращению Дурылина из ссылки
в 1924 году.  
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8 августа того же года Дурылин был переведен во Владимирскую

тюрьму, где находился в заключении почти четыре месяца.

В общей сложности Сергей Николаевич провел в тюрьмах почти

пять долгих месяцев
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Первую премию:

Сидорову 
Александру Львовичу, 
Самолетову 
Алексею Эдуардовичу, авторам
документального фильма «Формула
безопасности», 
ОАО «Первый канал», 2007 г.

Вторую премию: 

Трещеву 
Руслану Александровичу, автору
документального фильма «Граница», 
ОАО «Первый канал», 2008 г.

Третью премию: 

Дюрич Евгении Владимировне,
автору документального фильма
«Иду на взрыв. 
Смертельные будни», 
телеканал «Россия», 2008 г. 

Поощрительные дипломы 
и ценные подарки:
Рафаенко 
Алексею Николаевичу, 
автору документального фильма
«Смерть шпионам»,  
телеканал «Звезда», 2008 г.

Кузнецову Сергею Владимировичу,
руководителю и ведущему програм-
мы «Смотр», 
телекомпания НТВ.

Щербакову Эдуарду Николаевичу,
автору документального фильма
«Группа «А» – судьба моя», 
телеканал «Россия», 2008 г.

Кондрашовой Ольге Леонидовне
(г. Ростов-на-Дону), автору докумен-
тального фильма «Тайное оружие. 
Из истории Донской контрразведки»,
ГТРК «Дон-ТР».

Решение Комиссии по присуждению премий 

и поощрительных дипломов ФСБ России за

лучшие произведения литературы и искусства 

о деятельности органов Федеральной службы

безопасности 2008 года

Премия-2008

В номинации «Телевизионные и радиопрограммы»
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Первую премию:  

Давыдову 
Владимиру Михайловичу, 
автору книги «Группа специального
назначения КГБ СССР «Вымпел»,
Москва, МГО Фонда «Вымпел-
Гарант», 2008 г.

Вторую премию:

Гладкову Теодору Кирилловичу,
автору книги «Артузов», серия
«ЖЗЛ», Москва, «Молодая гвардия»,
2008 г.

Третью премию: 

Пидемскому Борису Михайловичу,
автору книги «Под стук метронома»,
Издательство Юридического инсти-
тута, г. Санкт-Петербург, 2007 г.

Поощрительные дипломы 
и ценные подарки:
Акулинину Андрею Юрьевичу 
(г. Липецк) за книгу 
«История одного преступления. 
По следам «Башкира», 
Москва, 2007 г.

Протоиерею Николаю Погребняку,
автору-составителю книги «Победив-
шие зло добром. Святые, покровите-
ли сил специального назначения».
Москва, «Планета», 2008 г.

В номинации «Художественная литература и журналистика»

В номинации «Изобразительное искусство»
Первую премию:

Черноглазову Игорю Алексеевичу
(г. Владимир), скульптору, автору
памятника сотрудникам органов
безопасности, погибшим при испол-
нении служебного долга, установлен-
ного на территории Института ФСБ
России в г. Нижнем Новгороде.

Вторую премию:

Историко-демонстрационному
залу ФСБ России (начальник Ширя-
ев Игорь Николаевич). За популяри-
зацию героической истории отечест-
венных  органов безопасности.

Третья премия 

Не присуждалась.
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Поощрительные дипломы 
и ценные подарки:
Авторско-экспозиционной группе
сотрудников ФСБ России (руководи-
тель – Доронин В.Н.) за оформление
экспозиции выставки «90 лет ВЧК.
На страже государственной 
безопасности» 
(«Люди. Документы. События.
Факты») в Центральном музее Вели-
кой Отечественной войны.

Мемориальному музею Героя
Советского Союза Дмитрия 
Николаевича Медведева в
г. Брянске (заведующая музеем 
Шик Нина Владимировна).

Башмакову 
Игорю Владимировичу
(г. Красноярск), автору цикла 
художественных работ 
«Служу Отечеству».

Кунгурову Виктору Николаевичу
(г. Екатеринбург), художнику-мону-
менталисту, автору мемориала
«Памяти павших воинов» сотрудни-
кам спецподразделений ФСБ УрФО,
погибшим при исполнении воинско-
го долга.

В номинации «Кино- и телефильмы»
Первую премию: 

Творческой группе создателей худо-
жественного фильма «Ликвидация»,
«Централ Партнершип», 2007 г.
Урсуляку Сергею Владимировичу,
режиссеру фильма; 
Кудря Зое Анатольевне, 
автору сюжета фильма.

Вторую премию: 

Белевичу 
Кириллу Александровичу, режиссе-
ру художественного фильма «Спасите
наши души», «Стар Медиа Рашиа»,
2008 г.

Третья премия 
Не присуждалась.

Поощрительный 
диплом 
и ценный подарок:
Криницыной Алле Евгеньевне,
автору сценария и режиссеру художе-
ственного фильма «Родина или
смерть», АНО Творческая группа
«Стелла», 2007 г.
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Две первых премии: 

Лещенко Льву Валерьяновичу
за творческий вклад в патриотиче-
ское воспитание российских граждан.

Резнику Илье Рахмиэлевичу, 
автору стихов к песням о сотрудни-
ках спецслужб.

Вторая премия 
Не присуждалась.
Третья премия 
Не присуждалась.

Поощрительные дипломы 
и ценные подарки:
Жуковой Александре Ивановне,
автору цикла песен о сотрудниках
органов безопасности. 

Певице Иванне за исполнение песни
«Письмо» (муз. А. Зубкова, стихи
И. Каминской).

Две первых премии: 

Машкову Владимиру Львовичу
за роль подполковника Давида 
Гоцмана в художественном 
фильме «Ликвидация».

Пореченкову Михаилу 
Евгеньевичу за роль в
художественном фильме 
«Ликвидация» и многочисленные
роли российских офицеров.

Вторую премию: 

Мартьянову Михаилу Александро-
вичу за роль офицера НКВД, старше-
го лейтенанта Кроткого в фильме
«Спасите наши души».

Третью премию: 

Колтакову Сергею Михайловичу
за роль офицера НКВД, полковника
Буртасова в фильме 
«Спасите наши души». 

В номинации «Актерская работа»

В номинации «Музыкальное искусство»

И
Т

А
Р

-Т
А

С
С

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

84-87_Fsb_Premiya.qxd:Fsb  12/9/08  10:35 PM  Page 87



88 спорт_динамо
фсб_за и против

№3[03]_декабрь _2008

88-91_Fsb_Sport.qxd:Fsb  12/9/08  7:13 PM  Page 88



89

В
общей сложности команды московского
«Динамо» завоевали в 2008 году семь нацио-
нальных и международных трофеев (см. таб-
лицу). Больше всего (три) пришлось на долю
по-прежнему непобедимых хоккеистов с

мячом. Тем не менее главными триумфаторами сезона по
праву могут считать себя футболисты, которые спустя
11 лет наконец-то вернулись на пьедестал почета россий-
ского чемпионата.
Бронза подопечных Андрея Кобелева получилась не только
долгожданной, но и красивой. По мнению многих специа-
листов, именно «Динамо» показывало в Премьер-лиге
самый эффективный и привлекательный футбол, если
рассматривать турнирную дистанцию целиком, а не ее
отдельные отрезки. И хотя временами «Рубин» и ЦСКА
выглядели еще ярче, не стоит забывать о том, что они рас-
полагали куда более внушительными ресурсами. Имей
Кобелев столько же, его команда наверняка опередила бы
в таблице и армейцев, и казанцев. Впрочем, попадание в
тройку призеров и так гарантировало «Динамо» первое в
истории клуба участие в Лиге чемпионов. 
Жаль, что динамовский дебют в Лиге пройдет будущим
летом не в Петровском парке, а на какой-то другой арене.
Но можно не сомневаться: большой европейский футбол
на легендарном стадионе «Динамо», недавно закрывшем-
ся на длительную реконструкцию, болельщики обязатель-
но увидят. В минувшем сезоне команда Кобелева была
одной из самых молодых в Премьер-лиге. И если она про-
должит прогрессировать в том же темпе, то закрепится в

№3(03)_декабрь_2008
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Еще один 

динамовский 

год…
УХОДЯЩИЙ ГОД ПОДАРИЛ ПОКЛОННИКАМ
СТОЛИЧНОГО «ДИНАМО» МАССУ ЭМОЦИЙ.
ПОРОЙ ОТРИЦАТЕЛЬНЫХ, НО ЧАЩЕ ВСЕ-ТАКИ
ПОЛОЖИТЕЛЬНЫХ. ОБ УСПЕХАХ И НЕУДАЧАХ
ДИНАМОВСКИХ КОЛЛЕКТИВОВ МОСКВЫ В
КОМАНДНЫХ ВИДАХ СПОРТА – НАШ МАТЕРИ-
АЛ, ПОСВЯЩЕННЫЙ ИТОГАМ ПРОШЕДШЕГО
СЕЗОНА.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ
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числе российских грандов всерьез и надолго. Стоит отме-
тить, что Кобелев очень активно подключает к основному
составу динамовских воспитанников. Например, тех же
братьев-близнецов Комбаровых, уже вовсю стучащихся в
двери первой сборной, 17-летнего Александра Кокорина, в
своем первом же матче за клуб отметившегося голом в
ворота «Сатурна», 18-летнего Федора Смолова…
А какую значимую роль сыграли представители «Динамо»
на «бронзовом» для нашей национальной команды Euro-
2008! Кто знает, чем бы закончился роковой полуфинал
против Испании, если бы его не пропустил из-за дисквали-
фикации оплот динамовской защиты Денис Колодин.
А разве не великолепен был на полях Австрии и Швейца-
рии Игорь Семшов? Последний, к сожалению, уже точно
покинет «Динамо», т. к. он подписал контракт с питерским
«Зенитом». Однако даже эта серьезная, на первый взгляд,
потеря не вызывает у болельщиков никакого волнения.
Кобелев давно приучил их к тому, что в его отлаженной до
последнего винтика игровой модели отдельно взятый

игрок значит не так уж и много. Неслучайно «Динамо»
почти безболезненно пережило летнее расставание с дру-
гой своей суперзвездой – португальцем Данни, который так
же, как и сейчас Семшов, перешел в «Зенит». Хотя ту сделку
почти все поначалу окрестили «самоубийственной».
Но сегодня трансфер Данни уже называют не только
самым удачным в истории «Динамо», но и, возможно,
всего отечественного футбола. Вырученные за португаль-
ца 30 млн евро в условиях мирового финансового кризи-
са – отличное подспорье для укрепления состава под Лигу
чемпионов – 2009/10. «Зенит», кстати, в отличие от
команды Кобелева, в нее не попал. Так что уход Семшова –
совсем не катастрофа. И в следующем году с ролью «мото-
ра» команды в состоянии справиться многие. Например,
Александр Кержаков, тот же Колодин или Дмитрий Хох-
лов. А возможно, и кто-то из новичков, которые обяза-
тельно пополнят состав «Динамо» в межсезонье. 
Еще меньше опасений вызывают ближайшие перспекти-
вы динамовских волейболистов, которые весной блестя-

Результаты игр команд московского «Динамо» в турнирах 2008 года
Дисциплина Результаты
Баскетбол (м) бронза чемпионата России, бронза Кубка России, бронза Кубка ULEB
Баскетбол (ж) 9-е место в чемпионате России, 1/4 финала Евролиги
Волейбол (м) золото чемпионата России, победа в Кубке России, 1/8 финала Лиги чемпионов
Волейбол (ж) серебро чемпионата России, финал Кубка России, 1/8 финала Лиги чемпионов
Футбол (м) бронза чемпионата России
Футзал золото чемпионата России, победа в Кубке России, бронза Кубка УЕФА
Хоккей (м) 1/4 финала плей-офф чемпионата России
Хоккей с мячом (м) золото чемпионата России, победы в Кубке России и Кубке чемпионов
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щей игрой вернули себе звание сильнейшей команды
страны. Под чутким руководством итальянского тренера
Даниэле Баньоли они явно не намерены останавливаться
на достигнутом. Характерно, что как и в случае с футболь-
ным клубом, основная ставка в волейбольном «Динамо»
делается на молодежь и собственный резерв. При этом
селекция носит точечный характер, и из-за рубежа при-
глашаются только звезды с приставкой «супер». Такие как
переехавший летом в Москву из Афин бразильский до -
игровщик Данте, перечисление командных и индивиду-
альных титулов которого займет несколько минут. Надо
сказать, что в «систему Баньоли», которая не менее отла-
жена, чем у Кобелева, выдающийся бразилец вписался
моментально. И уже в декабре он завоевал свой первый
динамовский трофей. Это произошло в Новосибирске, где
бело-голубые пополнили свою коллекцию вторым по
счету Кубком России, победив за два дня двух главных
конкурентов – «Искру» и «Зенит» (экс-«Динамо-ТТГ»).
Вряд ли кто-то удивится, если в 2009 году «Динамо» вслед
за этим Кубком второй раз подряд выиграет национальное
первенство и впервые в клубной истории станет победите-
лем Лиги чемпионов. Прошлой зимой у Баньоли и Ко в этом
турнире, что называется, не сложилось. Но тогда команду
замучила череда травм (например, у Семена Полтавского),
да и Данте в составе еще не было. Сейчас – другое дело.
И конфуз вроде поражения в 1/8 финала Лиги чемпионов –
2007/08 от немецкого «Фридрихсхафена» теперь полно-
стью исключен. Тем более что для Баньоли успехи клуба
важны еще и потому, что в январе итальянец, весьма веро-
ятно, примет участие в выборах нового главного тренера
сборной России. И его шансы на успех в этом мероприятии
будут во многом зависеть от результатов «Динамо».

Кроме ранее упомянутых мастеров бенди, почти все воз-
можное «золото» удалось собрать в 2008 году и футзально-
му «Динамо». Подопечные Юрия Руднева, составляющие
костяк сборной России (в том числе в лице натурализо-
ванных бразильцев Сирило и Пулы – одних из главных
героев ЧМ-2008), достаточно легко защитили свои титулы
на внутренней арене. А вот «расколдовать» Кубок УЕФА, в
котором они до этого дважды финишировали вторыми,
им не удалось. На этот раз «обидчиками» «Динамо» стала
испанская «Мурсия», которой москвичи проиграли в
серии послематчевых пенальти в полуфинале. И неприят-
нее всего, что это поражение случилось на российской
территории, в Екатеринбурге, чей представитель – клуб
«ВИЗ-Синара» – в итоге завоевал Кубок УЕФА – 2007/08. 

Не лучшим образом сложился 2008 год и для женского
волейбольного «Динамо». Его лидеры – Екатерина Гамо-
ва и Елена Година – пережили не самые приятные
моменты на провальной для сборной Олимпиаде в Пеки-
не, где россиянки впервые не смогли преодолеть
четвертьфинальный барьер и вообще смотрелись край-
не бледно. Но вдобавок к этому проблемы поджидали
динамовок и в финальной серии плей-офф Суперлиги,
где они со счетом 0:3 уступили «Заречью-Одинцово».
Вскоре после этого серебра тренерский мостик команды
покинул Леонид Зайко, на смену которому пришел Вале-
рий Лосев. Но уже осенью и этому специалисту не уда-

лось выиграть Кубок России. Хотя с появлением таких
звезд, как Симона Джоли и Наталья Сафронова, а также
решившей возобновить игровую карьеру в «Динамо»
легендарной связующей Ирины Кирилловой, ни у кого и
в мыслях не было, что такой состав исполнителей может
проиграть кубковый финал скромному «Университету-
Белогорью»...
Вряд ли могут записать себе в актив минувший год дина-
мовские хоккеисты и мужская и женская сборные по
баскетболу. 
Впрочем, сезон-2008 все равно стоит признать успешным,
потому что его итоги позволяют легендарному спортобще-
ству, в отличие от многих других, с оптимизмом смотреть в
год 2009-й. Очередной год московского «Динамо».
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Cезон-2008 стоит признать успешным, потому что его итоги позво-

ляют легендарному спортобществу, в отличие от многих других, 

с оптимизмом смотреть в год 2009-й
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ГОЛУБОЙ МЕЧТОЙ ПЕРВОГО ЛИТЕРАТУРНОГО
«НОВОГО РУССКОГО» ОСТАПА СУЛЕЙМАНА
МАРИИ БЕНДЕРА БЫЛО, КАК ИЗВЕСТНО СО СЛОВ
ИЛЬФА И ПЕТРОВА, ПОСЕЩЕНИЕ РОМАНТИЧЕ-
СКОЙ БРАЗИЛИИ, ГДЕ МУЖЧИНЫ ВСЕМ ИНЫМ
ШТАНАМ ПРЕДПОЧИТАЮТ БЕЛЫЕ, А ГЛАВНОЕ
ВРЕМЯПРЕПРОВОЖДЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ – 
ГОРЯЧИЕ МЕСТНЫЕ ТАНЦЫ. О ТОМ, ЧТО ОНИ НЕ
ТОЛЬКО ТЕМПЕРАМЕНТНЫЕ, НО И БОЕВЫЕ, РАС-
СКАЗЫВАЕТ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ ПРОЖИВШАЯ В
ЮЖНОЙ АМЕРИКЕ РОССИЙСКАЯ ЖУРНАЛИСТ-
КА, НЕПЛОХО РАЗБИРАЮЩАЯСЯ В ПОСТКЛАС-
СИЧЕСКОЙ ХОРЕОГРАФИИ И, КСТАТИ, ОБЛАДА-
ТЕЛЬНИЦА КОРИЧНЕВОГО ПОЯСА И НЕСКОЛЬ-
КИХ СПОРТИВНЫХ МЕДАЛЕЙ ПО ТЭЙКВОНДО.

Алёна АНДРЕЕВА

Капоэйра: боевое искусство,
родившееся в рабстве

М
естре (наставник) начинает петь, под
гул беримбау (бразильского струнного
инструмента) и барабанную дробь ему
вторят ученики. И вот оно – начинает-
ся! Из роды (круга) в центр выходят

двое и начинают джингу или балансао (базовое движе-
ние капоэйры, на котором основаны все серии ударов).
Первое впечатление – эти парень и девушка просто тан-
цуют, подбадриваемые ритмичными хлопками зрителей.
Внезапно девушка уходит влево и наносит парню в разво-
роте быстрый летящий удар ногой. Парень падает назад,
подставив руку, левой ногой проводит подсечку – и тут же
вскакивает на ноги. А девушка, с честью избежавшая под-
сечки, прошлась колесом и готова к новой атаке.
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удар без правил, удар ниже пояса, скользящий удар по лицу
зажатым в руке или ноге лезвием бритвы, уход от атаки в
самый последний момент и молниеносная контратака. Но
есть и другая разновидность капоэйры – это атлетическая
игра, где вся суть заключается во взаимодействии с парт-
нером. Здесь нужно перехитрить и таким образом побе-
дить, предугадать его действия и скрыть свои намерения,
моя малисия против твоей. И еще есть капоэйра – танец,
капоэйра – ритуал. Он не только поднимает настроение,
помогает сбросить энергию, но и делает тебя членом груп-
пы, частью общества, дает возможность занять определен-
ное место в группе, почувствовать поддержку твоего
«клана», твоих друзей и соратников. 
Для бразильца жизненно необходимо не остаться в одино-
честве, не оказаться выключенным из системы, занять
определенное место в этой системе. Неважно, какой у тебя
оттенок кожи. Когда-то давным-давно капоэйристы с
помощью своего искусства стремились доказать, что негры
и мулаты не хуже белых. Рабство отменили больше ста лет
назад. Уже не убегают из сензалы (помещения, где держа-
ли рабов) в киломбо (поселения беглых негров-рабов)
самые смелые и неукротимые, стремящиеся удовлетворить
извечное стремление человека к свободе. Прошли времена,
когда освобожденные законом рабы, которым не так то
просто было найти работу, напившись, схватывались в пор-
товых барах с моряками, прибывающими в Бразилию со
всего света, показывая свое искусство и обучаясь новым
приемам и техникам. Когда капоэйристы, превратившие
свое тело в совершенное оружие, вынуждены были нани-
маться телохранителями к богачам или запугивать полити-
ков. Только в преданиях сохранились воспоминания о том

Двое в центре круга – глаза в глаза. Но при этом какая лег-
кость и естественность переходов с ног на руки, и наобо-
рот. Сменяют друг друга подножки, подсечки, перевороты,
сальто, прыжки, скачки, удары «мельница» и «ножницы»,
да мало ли еще что. Сколько же надо было репетировать,
чтобы все так синхронно получалось? На самом же деле
это иллюзия, потому что капоэйра – это чистая импрови-
зация. Ее действо поражает очарованием красок.
Присмотрись, и ты увидишь джунгли Амазонки, африкан-
скую сельву, ритуальный танец обряда инициации, неу-
кротимых диких животных, потрясающее чувство владе-
ния пространством и телом, которое способно к самым
фантастическим движениям.
Вовсе не обязательно быть бразильцем для того, чтобы
восхищаться капоэйрой: быстрые, идеально сбалансиро-
ванные, акробатически точные движения в сочетании с
ритмичной мелодичной зажигательной музыкой берим-
бао по душе любому. Но необходимо быть хоть немного
бразильцем для того, чтобы добиться в ней сколько-нибудь
заметных успехов. А быть немного бразильцем – это зна-
чит чувствовать себя мулатом, думать как креол, который
открыто улыбается жизни, любит женщин и кашасу (водку
из сахарного тростника). Это значит иметь врожденное
чувство ритма и бронзовое гармоничное тело вывезенных
из Африки рабов, обладать гордостью и заносчивостью
португальца и малисией индейца-аборигена.
Здесь очень важен термин «малисия» – португальское
слово, наиболее точно передающее сущность капоэйры –
боевого искусства. Малисия – это хитрость, умение преду-
гадать действия противника, мгновенно отреагировать,
нанести неожиданный, я бы даже сказала, подлый удар –
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времени, когда хороший капоэйрист использовал две или
три клички вместо настоящего имени – так его было труд-
нее поймать. Он звался, например, Шико Лом, Пейшото
Плешь, Антонио Везунчик или Семь Смертей. Когда в
1890-х годах шефу полиции Сампайо было поручено изба-
виться от распоясавшихся «бандитов», объявленных вне
закона, он собрал и обучил специальную группу, что-то
вроде нашего спецназа, чтобы выловить и посадить всех
имеющихся в городе капоэйристов. Что интересно, при
этом он сам был талантливым местре капоэйры.
И совершенно неважно, чем считать капозйру: танцем,
игрой, борьбой или всем вместе. Была ли она вывезена из
Африки, или возникла в самой Бразилии как ответная пси-
хологическая реакция на порабощение. 
Что было раньше курица или яйцо, то есть, превратился ли
некогда тотемный танец в борьбу за выживание, или
наоборот. Есть аргументы и материалы, поддерживающие
обе теории. Все это – не суть. Главное, что ушедшая на мно-
гие годы в подполье капоэйра, возникшая, меняющаяся и
развивающаяся вместе с бразильской культурой, несмотря
ни на что выжила, распространилась по всей Южной
Америке, пустила корни во многих странах мира, и с каж-
дым годом становится все более и более популярной. Чем
это объяснить? 
Все известные боевые искусства основаны на подражании
животным – тиграм, львам, орлам, – всего не перечесть.
Опытный капоэйрист подражает хамелеону. Хамелеону,
способному слиться с окружающей средой, умеющему
выждать и напасть, когда этого не ожидают, хамелеону,
меняющемуся, чтобы всегда быть под стать любому про-
тивнику. То же относится и к искусству капоэйры. Если бы

не это умение приспособиться, то оно уже давно кануло бы
в Лету, а не оставалось единственным известным нам суще-
ствующим сегодня боевым искусством южноамериканско-
го происхождения.
В отличие от восточных единоборств с их сложными
философскими принципами и стремлением к духовному
самосовершенствованию, капоэйра – это философия
повседневности, простая и понятная, это сама жизнь, пол-
ная радости и горя, праздников и болезней, рождений и
смертей, свадеб и войн. Это гимн сильному, гармонично-
му и здоровому телу, привыкшему к тяжелому физическо-
му труду, телу, способному любить и карать, телу, превра-
щенному в смертельное оружие. Капоэйра не претендует
сделать из человека просветленного, не пытается заста-
вить его медитировать и часами размышлять о том, как
звучит хлопок одной ладони. Она доступна всем.
Мужчина, женщина, ребенок – любой может освоить ее и
участвовать, было бы желание. Но она делает тебя частью
целого, не зря все участники представления становятся в
круг. Ты – один из нас, мы за тебя, мы поможем тебе, если
понадобится. Мы без слов понимаем каждого и перени-
маем особенно удачные экспромты друг от друга, в обще-
нии создаем нечто новое. 
Нет места индивидуализму, лжи, понятию греха, искус-
ственности – все на виду, все открыто и естественно. Мы –
противники в момент встречи в центре роды, мы оба стре-
мимся к победе, но до и после мы – друзья, почти братья.
Мы можем причинять боль, но можем и показывать чудеса
акробатики, радуя глаз, это – просто игра. Ну, так что же?
Вся жизнь – игра! Но вместе с тем она и радость, и напря-
жение, и борьба, и победа.

Для бразильца жизненно необходимо не остаться в одиночестве, не

оказаться выключенным из системы, занять определенное место в

этой системе. Неважно, какой у тебя оттенок кожи
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